
В Петербурге на маршрут 

вышел инновационный 

трамвай-экскурсовод 

с интерактивными 

окнами для гостей города

СОБЫТИЕ Россия начинает экспортировать образцы высоких 
технологий

Знай наше

Олег Капранов

Н
овым этапом внедрения 
искусственного интел-
лекта (ИИ) в повседнев-

ную жизнь станет массовое 
внедрение его технологий и 
продуктов на его основе в госу-
правление и в бюджетную сфе-
ру. Такое мнение выразил глава 
минцифры Максут Шадаев. По 
словам чиновника, сегодня уже 
есть целый ряд примеров, сви-
детельствующих об эффектив-
ности использования таких тех-
нологий. Эксперты полагают, 
что использование компьютер-
ных алгоритмов может быть 
распространено на самый ши-
рокий круг тем, в том числе и на 
подбор кадров, однако речь мо-
жет идти только о вспомога-
тельной роли, о своеобразном 
скоринге, а не о принятии реше-
ний. 

«Много уже обсуждается и 
стратегия, и подходы. Что де-
лать? Куда двигаться? Фиксиру-
ются какие-то успехи. Мне ка-
жется, следующий цикл — это 
массовое внедрение продуктов 
и технологий, связанных с ИИ, в 
госуправление, в отрасли бюд-
жетной сферы», — сказал ми-
нистр. 

Шадаев привел в пример уже 
работающие технологии искус-
ственного интеллекта в государ-
стве, например, система чеков, 
которая была создана Феде-

ральной налоговой службой 
(ФНС), которая позволяет обра-
батывать данные со всех чеков в 
стране и фактически в онлайне 
позволяет видеть, как меняется 
цена по всей стране любой еди-
ницы продукции. 

«Второй такой большой 
кейс, который поражает слож-
ностью, — это исследования сле-
дов отпечатков пальцев с места 
преступления и поиск по ним 
преступников. Это сложная за-
дача, и она отлично решена 
МВД», — добавил Шадаев. 

Он отметил, что стратегия по 
развитию ИИ в РФ актуализиро-
вана, и это означает, что во всех 
программах цифровой транс-
формации развитие технологий 
ИИ «будет прописано красной 
линией, и все эти показатели бу-
дут на контроле», а также будут 
создаваться рейтинги, кто наи-
более успешно его внедряет. 

Главный вопрос, который 
встает сегодня, кто будет раз-
рабатывать эти решения и ка-
кова будет степень доверия к 
выводам, которые будет полу-
чать икусственный интеллект. 
И можно ли на основе этих вы-
водов применять решения, со-
мневаются опрошенные «РГ» 
эксперты. Однако в том, что  
алгоритмы окажутся более эф-
фективными по сравению с 
«человеческим факто-
ром», не сомневается 
практически никто.

Дмитрий Гончарук

Ч
тобы помочь отече-
ственным компани-
ям освоиться на но-
вых рынках, кабмин 
п л а н и ру ет  за п у-
стить программу 
продвижения их то-
варов, также гото-
вятся системные ре-

шения для расчетов с иностран-
ными партнерами, сообщил 
Михаил Мишустин. Вчера пре-
мьер посетил форум «Сделано в 
России-2023» в столичном «Ма-
неже» и осмотрел стенды экс-
портеров. Центральной темой в 
этот раз стала новая архитекту-
ра внешнеэкономической дея-
тельности.

«Мы готовы строить чест-
ные и открытые отношения с 
теми, кто исходит из своих су-
веренных интересов, невзирая 
на пропаганду «коллективно-
го» Запада. И многие разделяют 
нашу позицию, что доказывает 
недавнее расширение БРИКС, а 
также выстраивание долго-
срочных планов с крупнейши-

ми партнерами — Индией, Кита-
ем, Турцией, Бразилией, с це-
лым рядом опорных стран 
Ближнего Востока, Азии, Юж-
ной Америки, Африки», — ска-
зал Мишустин на пленарной 
сессии форума.

Премьер напомнил, что фор-
мируется новый совместный 
финансовый механизм под-
держки промышленной коопе-
рации со странами Евразийско-
го экономического союза. Из 
бюджета союза будут субсиди-
ровать процентные ставки по 
кредитам для таких проектов. 
Ключевое условие — участие ор-
ганизаций из трех и более стран 

— членов ЕАЭС. «Решения долж-
ны быть приняты до конца года, 
чтобы уже с 2024-го мы смогли 
предоставлять такие субси-
дии», — отметил Мишустин.

Кроме того, правительство и 
Центробанк готовят системные 

решения для расчетов с ино-
странными контрагентами, ко-
торые увеличат их доступность. 
«Очень многие государства хо-
тят с нами вести дела, торго-
вать, инвестировать в Россию. 
Уверен, что вместе мы научимся 
обходиться без западных по-
средников», — заявил 
он, добавив, что есть 
немалый прогресс.

ТЕХНОЛОГИИ Искусственному интеллекту нашли новую сферу 
применения
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разъяснит пра-
вила наказания 
подростков

08
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Ветераны-
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Открылся 
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«Болдинская 
осень»
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333 знаковые 
скульптуры 
ХХ века встре-
тились в питер-
ском Манеже
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Россияне 
завоевали 
11 высших 
наград в пер-
вый день Игр 
стран БРИКС

ТРАНСПОРТ

Участники международного экспортного форума «Сделано в России» на стенде компании Biomap в ЦВЗ «Манеж».

А К Ц Е Н Т

В условиях незаконных санкций 
и нестабильных мировых рынков 
отечественные экспортеры находят 
новые точки опоры

А К Ц Е Н Т

Измерять эффективность внедрения 
будут при помощи специального 
рейтинга

Сергей Лавров в Пхеньяне 
встретился 
с Ким Чен Ыном 
и возложил цветы 
к мемориалам

Звезда Мариинского театра 
Екатерина Семенчук 
выступила с сольным 
концертом 
в Москве

Голкипер «Зенита» и сборной 
Михаил Кержаков — 
о непростой карьере, 
трофеях и дружбе 
между вратарями
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ОТДЫХ Спрос на отели
в ноябрьские праздники 
вырос на 14 процентов 

На чем 
остановились

Евгений Гайва, Марина Трубилина

Россияне готовятся к длинным выходным на День на-
родного единства 4 ноября, спрос на гостиницы вырос 
на 14%, рассказали «РГ» участники туррынка. Список 
самых популярных направлений вполне традицион-
ный: лидируют Москва, Санкт-Петербург, Казань и 
Сочи. А вот стоимость посуточной аренды жилья мо-
жет удивить. Дороже всего снять квартиру на 
праздничные дни оказалось в Нижнем Новгороде и 
Минске. 

В среднем стоимость аренды жилья по России  на 
ноябрьские праздники в этом году составляет 3,7 тыс. 
руб. за сутки, сообщил представитель сервиса «Суточ-
но.ру». Но в Нижнем Новгороде, Минске снять жилье в 
среднем можно примерно за 5,2 тыс. руб. в сутки. До-
вольно дорогая аренда на праздники в Туле — 5 тыс. руб. 
за сутки. В Москве, Ярославле, Казани — чуть больше 4 
тыс. руб.  Дешевле Сочи и Санкт-Петербург — меньше 4 
тыс. руб. В этих городах на рынке много предложений. 

Спрос на бронирование гостиниц в России в этом 
году превышает прошлогодние показатели на 14%, от-
мечают в Ostrovok.ru. Но выросли и цены, примерно на 
15%. Сейчас средняя стоимость забронированной 
ночи в российских отелях составляет 4,7 тыс. руб. За-
метнее всего вырос средний чек  в гостиницах 
в Сочи — на 25%. Ночевка в отеле здесь в сред-
нем обойдется в 4 тыс. руб. 

ПОЛЮС В Антарктиду 
стартует новая российская 
экспедиция 

Тайны Востока

Татьяна Тюменева, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Сегодня научно-экспедиционное судно «Академик Фе-
доров» выйдет из порта Санкт-Петербург и возьмет 
курс на Антарктиду. Так начнется 69-я Российская ан-
тарктическая экспедиция.

В самой холодной точке Земли наши ученые изуча-
ют климат, его прошлое и возможные изменения в бу-
дущем. Проводят эксперименты, связанные с подго-
товкой будущих космических миссий. Исследуют одну 
из главных загадок планеты — подледниковое озеро 
Восток. Миллионы лет его укрывает от внешних воз-
действий ледяной щит. Активность работ и масштаб 
проектов России в Антарктиде сегодня самые высокие 
за последние 20 лет. О новой экспедиции «РГ» расска-
зал директор Арктического и антарктического науч-
но-исследовательского института Александр Макаров. 

Александр Сергеевич, пожалуй, одним из самых ярких 
событий будет завершение строительства нового зи-
мовочного комплекса на станции Восток. В чем его 
уникальность?

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Во всем. Фактически это пя-
тиэтажный дом 140 метров длиной. 

ЗДОРОВЬЕ Получить 
антибиотики без 
назначения стало сложно

Только 
по рецепту

Ирина Невинная

После того как с 1 сентября был изменен порядок про-
дажи рецептурных лекарств в аптеках, для части паци-
ентов их приобретение значительно усложнилось. 
Провизоры стали строже соблюдать правила и пере-
стали идти навстречу просьбам  продать, например, 
антибиотик, если на него не выписан рецепт. Это пока-
зали результаты опроса сервиса дистанционного меди-
цинского образования Vrachu.ru, проведенного по 
просьбе «РГ» спустя месяц после нововведения. 

Напомним,  новый порядок продажи рецептурных 
лекарств, который начал действовать с сентября, обя-
зал сотрудников аптек вносить данные из рецептов в 
систему мониторинга движения препаратов. То есть 
провизор, по сути,  обеспечивает учет всех выписан-
ных рецептов, и если рецепта  нет, то и выдать лекар-
ство пациенту аптека не может. 

Шума перед нововведением было много: некоторые 
предсказывали едва ли не лекарственный коллапс, так 
как крайне сложно быстро перестроить закостенев-
шую систему, в которой порядок уже десятки лет нару-
шают все участники: врачи делают назначения, ис-
пользуя не рецептурный бланк, а просто листок бума-
ги или вообще устную рекомендацию, пациенты при-
ходят в аптеку без рецепта, а провизор уступает прось-
бам продать лекарство просто так, без рецеп-
та. Хотя при этом все участники цепочки со-
гласны с тем, что так быть не должно.
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Австралийский доллар  61,3329
Азербайджанский манат  57,2396
Армянский драм** 24,2167
Белорусский рубль  29,5776
Болгарский лев  52,5645

Бразильский реал  19,2440
Венгерский форинт** 26,6362
Вон Республики Корея***  71,6866
Вьетнамский донг****  40,3765
Гонконгский доллар  12,4561

Грузинский лари  36,1402
Датская крона  13,7790
Дирхам ОАЭ  26,4926
Доллар США  97,3074
Евро  102,6255

Египетский фунт*  31,4980
Индийская рупия* 11,6979
Индонезийская рупия****  61,8571
Казахстанский тенге** 20,3576
Канадский доллар  71,1052

Катарский риал  26,7328
Киргизский сом*  10,8942
Китайский юань  13,2533
Молдавский лей*  53,6005
Новозеландский доллар 56,9054

Новый туркменский манат 27,8021
Норвежская крона*  88,0363
Польский злотый  23,1112
Румынский лей  20,6260
СДР  127,5846

Сербский динар** 87,5118
Сингапурский доллар 70,8308
Таджикский сомони* 88,7898
Таиландский бат*  26,7394
Турецкая лира* 34,7637

Узбекский сум**** 79,7149
Украинская гривна*  26,6031
Фунт стерлингов  118,1896
Чешская крона*  41,6663
Шведская крона*  88,1112

Швейцарский франк  108,1915
Южноафриканский рэнд*  50,9290
Японская иена**  64,9756

ПОДДЕРЖКА

БИЗНЕСУ ПОМОГУТ НАРАСТИТЬ 
ПОСТАВКИ ТОВАРОВ ЗА РУБЕЖ 

К 2030 году планируется обеспечить свободное движение товаров и 

услуг в странах — участницах Евразийского экономического союза, со-

общил заместитель председателя правительства РФ Алексей Оверчук. 

«Мы ставим перед собой задачу до 2030 года наконец полностью обес-

печить свободное без изъятия и ограничений движение товаров, услуг, 

финансов, человеческого капитала на общем рынке союза», — сказал он. 

Для продвижения российских товаров готовят новые меры. Минпром-

торг предлагает вывести из-под действия гибких экспортных пошлин ряд 

товаров фармацевтической, химической и иной продукции, сообщил 

журналистам первый замглавы министерства Василий Осьмаков. 

По словам временно исполняющего обязанности главы Федеральной 

таможенной службы Руслана Давыдова, сейчас главная задача — предо-

ставить бизнесу меры поддержки, чтобы восполнить незаконные удары 

экономической войны Запада. Объем таких мер за прошлый год он оце-

нил в 1,1 трлн руб. и в 400 млрд руб. в этом году. Потенциал для наращи-

вания поставок есть на рынках дружественных стран, отметила гене-

ральный директор Российского экспортного центра (РЭЦ) Вероника 

Никишина.  По ее словам, за прошлый год в бюджетную систему страны 

экспорт и все связанные с ним отрасли принесли более 3,3 млрд рублей,  

а занятость в производствах, связанных прямо или опосредо-

ванно с экспортом, составляет более пяти с лишним миллио-

нов рабочих мест.
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Рада приняла в первом 
чтении закон, 
открывающий 
путь к зaпрету 
УПЦ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СВЯЗИ В Пекине прошел 
медиафорум «Один пояс, 
один путь» 

Объединяют 
голоса

Елена Березина, Пекин

В Пекине прошел организованный газетой «Жэнь-
минь Жибао» форум сотрудничества СМИ «Один 
пояс, один путь», собравший руководителей круп-
нейших СМИ из 73 стран. Участники делились свои-
ми мнениями о роли СМИ в развитии инициативы 
«Один пояс, один путь» под лозунгом «Укрепление 
сотрудничества СМИ ради прекрасного будущего». 

Главные цели медиа, как, впрочем, и обязанности, 
понятны: сближение наших народов и стимулирова-
ние экономического роста стран, присоединивших-
ся к инициативе. Как отметил Ли Шулэй, член Полит-
бюро, заведующий отделом пропаганды ЦК Комму-
нистической партии Китая (КПК), необходимо вы-
страивать общую экономику в рамках инициативы 
«Один пояс, один путь» и рассказывать о возможно-
стях укрепления промышленного, транспортного и 
инновационного потенциала наших стран. «СМИ иг-
рают незаменимую роль в распространении инфор-
мации по строительству инициативы «Один пояс, 
один путь», журналисты стимулируют развитие че-
ловеческого прогресса, пропагандируют принципы 
равноправия и взаимного обогащения всех стран», — 
подчеркнул он.

«Жэньминь Жибао» уделяет большое внимание 
развитию международной коммуникации, особен-
но сейчас, когда мир столкнулся с новыми вызова-
ми. Глобальные угрозы вроде изменения климата, 
нехватки воды и продовольствия, экологических 
проблем, бедности никуда не делись, но к ним доба-
вились новые. То, что происходит на Ближнем Вос-
токе, отразится на всех, и сейчас важно как никогда 
противостоять дезинформации, считает генераль-
ный директор Emirates News Agency WAM (ОАЭ) Мо-
хаммед Джаляль Аль Раиси. «В сегодняшнем пере-
менчивом мире стоит много вызовов перед СМИ, 
важно освещать события и подавать информацию 
адекватно и беспристрастно», — заявил он, напомнив 
об общей миссии массмедиа.

И государственные, и независимые журналисты 
сошлись в том, что пора выстраивать новый инфор-
мационный мировой порядок, чтобы противостоять 
западным СМИ, 
которые дикту-
ют миру свою по-
вестку. Ян Бин-
гжонг, вице-пре-
зидент новостного 
агентства «Синь-
хуа», призвал про-
тивостоять запад-
ным нарративам, 
бороться с фейка-
ми и обращаться к 
первоисточникам.

Тема фейков 
стала красной ни-
тью форума. О том, 
что необходимо 
критически оцени-
вать информацию 
и придерживать-
ся журналистской 
этики, говорили все выступающие. При противосто-
янии фейкам, по словам То Чжэнь, генерального ди-
ректора газеты «Жэньминь Жибао», очень важно 
делиться опытом, обмениваться контентом, нала-
живать более тесные коммуникации в медиасооб-
ществе, чаще организовывать совместные конфе-
ренции и форумы для выработки единой позиции. 
Запад зачастую пытается выставить другие страны в 
негативном свете. «Самая большая угроза в инфор-
мационной войне — распространение дезинформа-
ции. Мы должны разоблачать лицемерие тех стран, 
которые используют защиту прав человека для вме-
шательства во внутреннюю политику стран», — при-
звал Мушахид Хуссиан Сайед, глава пакистанского 
клуба «Друзья Шелкового пути» и руководитель Ки-
тайско-Пакистанского института.

Все страны разные, но именно в их консолидации 
под эгидой инициативы «Один пояс, один путь» и за-
ключается сила объединения. 

Западные медиа намеренно искажают события в 
России, Китае и других странах, поддержавших ини-
циативу. «За десять лет существования инициатива 
«Один пояс, один путь» нашла сторонников на всех 
континентах, — заявил генеральный директор «Рос-
сийской газеты» Павел Негоица. — Конечно, привлек-
ла она и журналистов. Но помимо ярких фоторепор-
тажей, статей и телесюжетов появились и западные 
материалы об опасностях, которые подстерегают 
тех, кто хочет присоединиться к инициативе и слу-
жат прекрасным примером предвзятой западной ди-
пломатии. Перед нами стоит профессиональная обя-
занность разоблачать их, так как СМИ несут соци-
альную ответственность перед обществом».

Сегодня крайне важна скоординированная медий-
ная политика, чтобы быть услышанными в мире, счи-
тают участники форума, так как информация стала 
важнейшим стратегическим ресурсом государств. 
Однако все жаждут горячих новостей, никто не хочет 
освещать жизнь обычных людей, пожаловалась Сунь 
Хайянь, замглавы международного департамен-
та ЦК КПК. Поэтому «Жэньминь Жибао» уделяет 
большое внимание материалам, живо иллюстрирую-
щим жизнь простых людей. Для этого была учрежде-
на премия First Silk Road Global News Awards. В рам-
ках форума прошла церемония награждения, одним 
из ее лауреатов стала российский фотограф Светлана 
Тарасова.

На полях форума Павел Негоица провел встречи с 
генеральным директором газеты «Жэньминь Жибао» 
То Чжэнь, президентом агентства «Синьхуа» Фу Хуа, 
издателем и главным редактором газеты «Чайна Дей-
ли» Цюй Инпу. По итогам переговоров руководите-
ли СМИ договорились продолжить сотрудничество и 
развивать новые форматы при производстве медиа-
контента.  

Знай наше
По оценке премьера, 
форум дает возмож-
ность обсудить ключе-

вые задачи во внешнеэкономи-
ческой сфере, обменяться кон-
кретным практическим опытом 
увеличения экспорта и продви-
жения товаров за рубежом. Это 
полезно не только для отдель-
ного бизнеса, но и для эконо-
мики страны в целом. «Вопре-
ки всем вызовам и давлению, 
Россия продолжает развивать-
ся, значительный вклад в это 
вносит расширение внутрен-
него производства, — подчерк-
нул Михаил Мишустин. — Идет 
активное формирование эконо-
мики предложения, как нам по-
ручил президент». 

Глава кабмина привел дан-
ные Росстата: с января по ав-
густ рост в обрабатывающих от-
раслях превысил 6,5 процента. 
«Экспорт — существенный эле-
мент для укрепления такой ди-
намики, — продолжил он. — Наша 
внешняя торговля сейчас пере-
страивается. Конечно, это про-
цесс не быстрый, определенный 
спад в этих условиях был неиз-
бежен, но уже сейчас можно го-
ворить о возникновении нового 
важного тренда».

В первой половине года то-
варооборот с дружественными 
государствами в стоимостном 
выражении увеличился почти 
на четверть, а с Китаем и того 
больше, примерно на треть. 
Среди лидеров по динамике 
торговли с ростом более чем 
вдвое оказались Индия и ОАЭ, 
хорошие показатели достигну-
ты с Беларусью и Казахстаном. 
Глава правительства не сомне-
вается, что они будут только 
расти. В том числе и благодаря 
переходу на расчеты в нацио-
нальных валютах. 

Отдельно премьер отметил 
работу Российского экспорт-
ного центра. Поддержанный 

РЭЦ несырьевой неэнергети-
ческий экспорт за девять меся-
цев уже превысил 990 миллиар-
дов рублей, что на 85 процентов 
больше сопоставимых показа-
телей 2022 года. Всего помощь 
получили 16,2 тыс. компаний. 

«Мы постоянно получаем от 
предпринимателей важную для 
нас обратную связь, что помога-
ет разрабатывать и внедрять бо-
лее адресные решения по субси-
дированию и администрирова-
нию условий ведения торговых 
операций. В том числе в части 
возмещения затрат на желез-
нодорожные, морские перевоз-
ки сырья и готовой продукции 
на внутреннем и внешнем рын-
ках», — отметил премьер.

Чтобы дополнительно по-
мочь отечественным компани-
ям освоиться на новых рынках, 
кабмин планирует запустить 
программу продвижения, по-
строенную вокруг националь-
ного бренда «Сделано в Рос-
сии». «Он охватит российскую 

продукцию, которая прошла го-
сударственную сертификацию, 
доказав свою органичность, 
экологичность, энергоэффек-
тивность и надежность», — по-
яснил Мишустин. И пригласил 
бизнес рассмотреть такую воз-
можность.

Перед выступлением пред-
седатель правительства успел 
пройтись по нескольким стен-
дам в «Манеже». Всего в экспо-
зиции представлена экспорт-
ная продукция 186 компаний 
из 46 регионов. Ее разделили на 
тематические кластеры: «Про-
мышленность», «Экология», 
«Умный город», IT, «Медици-
на», «Строительство», «Техни-
ка АПК», «Образование», «То-
вары потребления».

Мишустин начал осмотр со 
стенда тюменской компании 
«Смарт Си», которая первой 
в России создала систему сиг-

нального освещения пешеход-
ного перехода. Выпущен уже 
третий ее вариант с применени-
ем видеодетекторов и нейрон-
ных сетей, которые позволяют 
фиксировать происшествия, 
оставленные вещи, наруше-
ние правил проезда переходов 
на самокатах. Представители 
компании VizorLabs показали 
премьеру отечественные реше-
ния для предотвращения трав-
матизма на предприятиях. Они 
используются на девяти атом-
ных станциях России, в Сред-
ней Азии и на Ближнем Востоке. 

Затем глава кабмина осмот-
рел снегоболотоход Tinger от 
компании «Механика» из Чере-

повца. Ее машины поставляют-
ся в 27 стран мира. В представ-
ленной модели использована 
максимальная доля российских 
комплектующих — 78%. Также 
Мишустин ознакомился с про-
дукцией компании «ИРЭ-По-
люс» из подмосковного Фря-
зина — крупнейшего произво-
дителя лазеров в России. А «на 
сладкое» премьер оставил «Бе-
левскую пастилу». Компания из 
Тульской области известна тем, 
что использует только нату-
ральные ингредиенты — яблоки 
и яичный белок. Ее продукцию 
поставляют не только в страны 
СНГ, но и Китай, а с этого года — 
в Саудовскую Аравию.  

ПРАВО 
Верховный 
суд разъяснит 
правила 
наказания 
подростков

ВЗЯТЬСЯ ЗА 
ВОСПИТАНИЕ
Владислав Куликов

Верховный суд России готовит 
подробные разъяснения, как 
наказывать подростков за пра-
вонарушения, и в первую оче-
редь тех, кто остался без нор-
мального взрослого присмот-
ра. Также эксперты предлагают 
изучить вопрос снижения воз-
раста уголовной ответствен-
ности.

Громкие заявления прозву-
чали в ходе заседания дискус-
сионного клуба имени Замят-
нина.  «Проблема девиантного 
поведения несовершеннолет-
них всегда была и остается в 
центре внимания российского 
общества, — подчеркнул пред-
седатель Совета судей РФ Вик-
тор Момотов. — Несомненным 
остается факт изменившейся 
шкалы ценностей в нашем об-
ществе на рубеже ХХ века, ко-
торые повлияли на социальные 
аспекты поведения несовер-
шеннолетних.

Изменилось и информаци-
онное пространство. Теперь 
основным каналом влияния на 
формирование поведения мо-
лодежи являются интернет и 
социальные сети, которые про-
пагандируют новые социаль-
ные модели поведения, нередко 
идущие вразрез с традицион-
ными ценностями российско-
го общества, а зачастую и с за-
коном».

По его словам, суды назнача-
ют несовершеннолетним нака-
зание в виде лишения свободы 
только при наличии веских, ис-
ключительных обстоятельств. 
Так, в прошлом году из тех не-
совершеннолетних, которым 

назначено лишение свободы, 
76 процентов совершили тяж-
кие и особо тяжкие преступле-
ния, 38 процентов имели несня-
тые и непогашенные судимо-
сти, а 58 процентов совершили 
групповые преступления.

Всего к реальному лишению 
свободы в прошлом году осу-
ждено 2,7 тысячи несовершен-
нолетних, то есть 18 процентов 
от общего числа несовершенно-
летних осужденных. 

«Это в девять раз меньше, 
чем в 2003 году, когда к реаль-
ному лишению свободы было 
осуждено 25,2 тысячи несовер-
шеннолетних, — говорит Виктор 
Момотов. — Остальным несо-
вершеннолетним осужденным 
назначены наказания, не свя-
занные с лишением свободы».

Тем не менее есть и пробле-
мы. В школах и на улицах появ-
ляются агрессивные стаи под-
ростков, набрасывающихся на 
людей. Заместитель председа-
теля Апелляционной коллегии 
Верховного суда РФ Игорь Зин-
ченко сообщил, что Верховный 
суд РФ намерен подготовить 
обзор практики по правонару-
шениям беспризорных и без-
надзорных детей и назначаемо-
му им наказанию. 

В свою очередь, руководи-
тель уголовно-правовой прак-
тики адвокатского бюро Вик-
тория Бурковская предложила 
обсудить вопрос снижения воз-
раста уголовной ответствен-
ности. «Я думаю, что для этого 
нужно провести серьезное кри-
минологическое исследование. 
Тот возраст уголовной ответ-
ственности, который сформу-
лирован сейчас, базировался 
на исследованиях 30-летней 
давности», — сказала адвокат.

По ее словам, в настоя-
щее время наблюдается рост 
преступлений, совершаемых 
детьми, которые младше это-
го возраста. «Мы видим, как 
10-летние, 12-летние дети на-
носят многочисленные ноже-
вые ранения, совершают груп-
повые избиения», — сказала 
Бурковская. Она отметила, что 
вопрос о том, кто такие дети — 
«ангелы, права которых нужно 
соблюдать, или люди, способ-
ные на совершение тяжких и 
особо тяжких преступлений?» 
— был и всегда будет дискус-
сионным.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал о планах проведения 
международных спортивных турниров в России

Игра по правилам

Валентина Егорова 

В 
последние годы отече-
с т в е н н ы е  а т л е т ы 
столкнулись с поли-
тическим давлением 
со стороны междуна-
родных спортивных 
чиновников. Власти 
России планируют 
кратно увеличить ко-

личество соревнований в стра-
не, в том числе международных 
высокого уровня, чтобы защи-
тить интересы спортсменов. 
Кроме того государство продол-
жит двигаться к ранее постав-
ленной цели — привлечь к заня-
тиям физкультурой не менее 
70 процентов россиян к 2030 
году. Об этом говорил вчера 
Владимир Путин, который про-
вел большой спортивный день в 
Перми.

Программа главы государ-
ства началась с выступления на 
пленарном заседании  XI Меж-
дународного спортивного фо-
рума «Россия — спортивная дер-
жава».

Говоря о состоянии между-
народного олимпийского дви-
жения, он отметил, что со вре-
мен его основателей «многое 
изменилось, а что-то и вовсе 
утрачено». «Так, благодаря не-
которым руководителям совре-

менного МОК мы узнали, что 
приглашение на Игры — это 
не безусловное право лучших 
спортсменов, а некая привиле-
гия, и заслужить ее можно не 
спортивными результатами, а 
какими-то политическими же-
стами», — указал Путин. Сами 
же Игры стали «использоваться 
как инструмент политического 

давления» и в качестве «грубой 
и по факту расистской, этни-
ческой дискриминации», под-
черкнул он. 

Такие подходы, по его убе-
ждению, противоречат самой 
природе спорта. Политизация 
и коммерциализация мирово-
го спорта — признаки его выро-
ждения, считает Путин. Россия 
намерена развивать свои тур-
ниры и приглашает к сотрудни-
честву всех, кто разделяет тра-
диционные спортивные ценно-
сти. «В наших планах — кратный 
рост числа соревнований раз-
ного уровня», — заявил Путин. 
По его словам, у России есть все 

для соревнований, в том числе 
с участием зарубежных спорт-
сменов, клубов, команд. Есть и 
опыт проведения соревнований 
мирового уровня.

Большой потенциал Рос-
сия видит в развитии сотруд-
ничества по линии СНГ, ШОС и 
БРИКС. Игры БРИКС уже стоят 
в  спортивном календаре — они 

пройдут в Казани в июне 2024 
года. А в сентябре Москва и Ека-
теринбург примут Всемирные 
игры дружбы. Кроме того, Рос-
сия открыта и для инноваций 
с этой сфере, включая кибер-
спорт, — «Игры будущего» стар-
туют в Казани 23 февраля 2024 
года. 

Есть у России и свой спор-
тивный арбитраж, иностран-
ные атлеты могут к нему присо-
единиться. «Но надо честно ска-
зать — он работает у нас пока 
слабовато», — признал Путин на 
заседании Совета по физкульту-
ре и спорту, который он так-
же провел в Перми. Глава госу-

дарства поручил министерству 
спорта и своей администрации 
«вместе сделать предложения о 
том, как сделать этот институт 
действенным и эффективным». 
«Не будет честной конкуренции 
— и спорт не будет развиваться», 
— указал он.

Еще одна проблема, на ко-
торую президент обратил вни-
мание спортивных чиновни-
ков, это агенты, сманивающие 
за рубеж перспективную мо-
лодежь. «Нужно понять, что 
нам делать с дельцами от хок-
кея, которые ребятишек еще со 
спортивной школы отбирают и 
тащат за границу», — сказал он, 
отвечая на вопрос главы Феде-
рации хоккея России Владисла-
ва Третьяка. «Ясно, что у нас 
свободная страна, что каждый 
человек делает свой выбор, и 
мы не должны этому мешать. 
Но ясно также и то, что это биз-
нес, и бизнес не всегда отрегу-
лированный, не всегда благо-
родный», — указал президент. 
Он попросил минспорт и Феде-
рацию хоккея России подумать 
над этой проблемой. «Здесь и 
правовые должны быть рамки, 
и гарантии — для государства 
и участников этой деятельно-
сти», — сказал Путин, добавив, 
что в этой сфере также «кру-
тятся немаленькие деньги» и 

возникает очевидный ущерб 
государству.

Второй большой блок вопро-
сов, который президент обсу-
дил на заседании Совета, — попу-
ляризация занятий физкульту-
рой и спортом в стране. Путин 
напомнил, что в планах властей 
— к 2030 году привлечь в такой 
активности 70 процентов рос-
сиян, то есть сделать спорт нор-
мой жизни для 93 миллионов 
человек, причем всех возрас-
тов и групп здоровья. Для этого 
необходимо развивать спортив-
ную инфраструктуру. Сейчас, по 
его словам, в России 353 тыся-
чи спортивных объектов, этого 
недостаточно для такой большой 
страны. Вчера президент в режи-
ме видеоконференции принял 
участие в открытии пяти объек-
тов в регионах. Это Центр спор-
тивной борьбы в Ульяновске, 
спортивно-оздоровительный 
комплекс в Бежицком районе 
Брянска, спортивный комплекс 
с плавательным бассейном в Ба-
лабаново Калужской области, 
универсальный спортивно-оздо-
ровительный комплекс «Прези-
дентский» в Магадане, а также 
Центр гимнастики в Тобольске 
Тюменской области.  

Владимир Путин подчеркнул: 
Спорт для нас — безусловный 
государственный приоритет.

А К Ц Е Н Т

Президент поручил развивать в стране 
справедливый спортивный арбитраж

Суды сегодня лишь 
в крайних случаях 
отправляют под-
ростков за решет-
ку. Но возникает 
вопрос, что делать 
с теми, кто уже в 
младшей школе 
проявляет насилие

Пора выстраивать новый информационный мировой порядок, 
считают участники медиафорума.

Информация 
стала стратегиче-
ским ресурсом 
государств, чтобы 
быть услышанны-
ми в мире, важно 
координировать 
медийную 
политику 

1

Перед выступлением председатель 
правительства успел пройтись по 
нескольким стендам в «Манеже».

ПОДДЕРЖКА

БИЗНЕСУ ПОМОГУТ НАРАСТИТЬ 
ПОСТАВКИ ТОВАРОВ ЗА РУБЕЖ

«В Китае мы занимаем 4% среди всех импортеров, это ничтож-

но мало. В Индии — 7% наша доля, рынок очень легкий, мы про-

сто не умеем с ним работать, Вьетнам — меньше 1%, ОАЭ — 2%», 

— привела примеры Никишина. По ее словам, рынки недружественных 

стран, которые мы потеряли, не были простыми для экспортеров. Для 

выхода на них требовалась многолетняя кропотливая работа. Сейчас 

нам в принципе нужно сделать то же самое, добавила она. В ближайшее 

время экспортеры смогут рассчитывать на новые меры поддержки. В 

2024 году планируется перезапустить программу господдержки по по-

слепродажному обслуживанию продукции российских экспортеров, со-

общил вице-президент РЭЦ Алексей Солодов. Средства можно будет 

направить на создание сервисных центров за рубежом, а также на при-

обретение оборудования для них и подготовку персонала. «Одно из но-

вовведений в господдержке экспортеров в 2024 году — увеличение став-

ки компенсации затрат на транспортировку продукции АПК с 25 до 

50%», — отметил Солодов. Это будет касаться экспортеров, которые от-

правляют продукцию в страны Африки, Ближнего Востока и Юго-Восточ-

ной Азии, уточнил он.

О мерах поддержки ювелирам напомнил Тигран Саркисян, заместитель 

председателя правления Евразийского банка развития. В 2024 году дол-

жен заработать профильный онлайн-маркетплейс, который позволит 

производителям реализовать продукцию на территории ЕАЭС, а потом 

выйти на рынки третьих стран. 

Подготовила Ирина Жандарова
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ПОДДЕРЖКА

УСКОРИЛИ НОВОСЕЛЬЕ

Наталья Саванкова, Пенза

В 
Пензе новоселье отметили 
более 60 человек из чис-
ла участников специаль-

но военной операции. Все они 
воспользовались жилищны-
ми сертификатами от застрой-
щика. 

Акцию «Поддержим своих» 
объявила одна из местных строи-
тельных фирм. По удостовере-
нию участника СВО боец или 
его семья могут получить серти-
фикат на 200 тысяч рублей. Ис-
пользовать их можно по своему 
усмотрению: прибавить к сумме 
первоначального взноса, полу-
чить более комфортный размер 
ежемесячного платежа при ипо-
теке или же использовать на по-

купку необходимой техники, ме-
бели, предметов интерьера.

— Можно приобрести гото-
вую квартиру с отделкой и сра-
зу переехать или рассмотреть 
вариант покупки жилья в стро-
ящемся доме. Специальные 
условия суммируются с други-
ми выгодными акциями, в ре-
зультате участники СВО могут 
получить более выгодные усло-
вия при оформлении ипотеки и 
комфортный размер платежа. 
Также мы работаем с програм-
мой военной ипотеки, — расска-
зала коммерческий директор 
фирмы-застройщика Оксана 
Маркова.

Оформить сертификат мо-
жет не только участник СВО 
лично, но и члены его семьи. Для 

этого достаточно оставить он-
лайн-заявку. Акция не едино-
разовая и будет продлена.

— Я использовал свой серти-
фикат, чтобы увеличить размер 
первоначального взноса на по-
купку квартиры. Жилье взяли с 
прицелом на будущее, дочь по-
ступит в институт и переедет. 
Микрорайон хороший, все на-
ходится в шаговой доступности, 
— поделился участник програм-
мы Станислав.

Помимо этого в регионе дей-
ствуют более 30 мер поддержки 
участников СВО и членов их се-
мей. Это единоразовые денеж-
ные выплаты, льготы на оплату 
коммунальных услуг, бесплат-
ное школьное питание и другие 
социальные услуги.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ПУЛЯ В ЭФИРЕ  

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

Ж
енский голос в  ра-
диоприемнике: «В рес-
публике 10.30. С вами 

первый женский радиовзвод. 
Мой позывной Пуля. Погово-
рим о самом главном к этому 
часу…» — идет передача «Сол-
датского радио», начавшего не-
давно вещание в ДНР. В радио-
студии и редакции работают 
только представительницы пре-
красного пола, а основная ауди-
тория необычной радиостан-
ции — бойцы на передовой. Про-
граммы ведут подруги и жены 
военнослужащих. Причем веду-
щие, позиционирующие себя не 
иначе как женский радиовзвод, 
выходят в эфир по позывным — 
так же, как привыкли общаться 
между собой их слушатели.

Новости из дома
— Однажды мы готовили но-

вости и в этот момент центр До-
нецка попал под жестокий об-
стрел. Снаряды рвались непода-
леку от нас. Пришлось прервать 
работу и спуститься в бомбо-
убежище. Но когда обстрел за-
кончился, разговор зашел о том, 
что нашим ребятам-то на пере-
довой приходится гораздо слож-
нее. И сразу мысли заработали в 
другом направлении — как и чем 
мы можем их поддержать. Так и 
возникла идея о создании радио 
для наших солдат — «Солдатско-
го радио», — рассказывает ре-
дактор и ведущая «Солдатско-
го радио» Анастасия Торопова с 
позывным Пуля.

Первые же отзывы показа-
ли, что такое радио нужно бой-
цам. Сидя в окопах без интерне-
та, газет и телевизора, они зача-
стую узнают новости и ощуща-
ют связь с тылом только благо-
даря радиоэфиру. И появление 
радио, которое работает специ-
ально для них, солдаты воспри-
няли с воодушевлением.

— Удивительно, но ребята 
сразу сказали нам: «Мы хотим 
слышать новости из дома, узна-
вать о том, что происходит в 
тылу, как идет восстановление». 
Их интересовало все, вплоть до 
того, сколько детей рождается в 
роддомах ДНР. Объясняли они 
это просто: такие новости луч-
ше всего показывают, что они 
воюют за жизнь, меняющую-
ся к лучшему. Потом бойцы по-
просили ставить в эфире приве-
ты из дома. Так у нас появилась 
программа, в которой родные 
могут обратиться к конкретно-
му солдату на передовой и пере-
дать ему песню, — говорит Пуля.

Стихи от Рифмы
Сотрудницы «Солдатского 

радио» признаются, что сделать 
эфир с самими бойцами бывает 
довольно сложно. На позициях 

им, как правило, не до интер-
вью. А когда ребята приезжают 
в Донецк на короткую побывку, 
то стараются это время посвя-
тить семье и близким. Но все же 
женский радиовзвод наполняет 
эфир живыми голосами бойцов.

— У меня есть своя програм-
ма «В яблочко», где я в режиме 
блицопроса задаю бойцам 10 
вопросов, — продолжает Пуля. 
— Одинаковых ответов нет. Ну 
разве что на один вопрос: «По-
чему вы пошли воевать?» Прак-
тически все говорят, что взяли в 
руки оружие, чтобы защищать 

свою землю. Конечно, у нас есть 
и новости с фронта, о которых 
можно говорить, не выдавая 
военной тайны. В эфире также 
идут сводки минобороны. Мы 
рассказываем и о героизме на-
ших ребят. Например, недавно 
прозвучала история о том, как 
небольшая группа военных, у 
которых почти закончился бое-
комплект, 12 часов удерживала 
опорный пункт. Для этого ис-
пользовалась хитрость: рассре-
доточившись, ребята вели огонь 
редко, но сразу из многих мест, 
создавая видимость большой 
группировки. При этом радио-

переговоры велись на бурят-
ском языке, что запутывало 
противника. 

— А я еще помню, как в эфир 
позвонила бабушка из Ново-
троицка под Волновахой, — под-
ключается к разговору веду-
щая «Солдатского радио» Юлия 
Иванова с позывным Рифма. 
— Она рассказала, что ей помо-
гли двое мобилизованных из За-
байкалья с одной фамилией, ко-
торую бабушка не запомнила. 
Слушательница очень обрадо-
валась, узнав, что через «Сол-
датское радио», может обра-

титься к бойцам. Она попросила 
передать привет Стасу и Саше 
«с одинаковыми фамилиями» 
и заказала для них песню. При-
знаюсь, я и сама воспользова-
лась своим положением и пере-
дала музыкальный привет на-
шему командиру взвода из ка-
детского корпуса, где я училась. 
Он тоже сейчас на передовой и 
не знал, что я работаю на «Сол-
датском радио». Я написала в 
мессенджере: «Включи транс-
ляцию, там что-то будет». По-
том он не мог прийти в себя от 
счастья: «Это ты?! Это мне?!» 

Кстати,  позывной  Юлии вы-
бран не случайно: Рифма пи-
шет стихи. У микрофона, прав-
да, она их пока не читает, но со 
временем, возможно, произве-
дения Рифмы зазвучат в эфире 
«Солдатского радио» в какой-
нибудь авторской программе.

Разоблачение фейков
Известно, что противник 

тоже слушает радиостанцию 
из Донецка, поэтому ведущие 
готовят материалы и для той 
стороны. Женский радиовзвод 
пробивает украинскую пропа-
ганду и разоблачает фейки. Он 

сообщает о захлебнувшемся 
наступлении ВСУ и продвиже-
нии российских военных, срав-
нивает ситуацию в экономике 
и социальной сфере в России 
и на Украине, рассказывает о 
том, как достойно относятся к 
сдавшимся украинским воен-
ным. Так что вполне возможно, 
что среди пленных бойцов ВСУ 
немало тех, кто прислушался к 
«Солдатскому радио».  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На этом снимке — бойцы Тульской дивизии ВДВ. Получив координаты целей, они прицельным огнем уничтожили взводный опорный пункт противника в районе населенного пункта Клещеевка. 

Радиоведущая с позывным Рифма пишет стихи. Многие слушатели ждут, когда они прозвучат в эфире.

А К Ц Е Н Т

Ведущие, позиционирующие себя как 
женский радиовзвод, выходят в эфир 
по позывным — так же, как привыкли 
общаться между собой их слушатели

МИНОБОРОНЫ

В КИЕВЕ ИЩУТ ВОЗМОЖНОСТЬ НЕ ПОТЕРЯТЬ ДЕНЬГИ И ОРУЖИЕ ЗАПАДА

Юрий Гаврилов

Н
ер в н а я  р е а к ц и я 
киевского режи-
ма на ситуацию в 
Газе абсолютно по-
нятна. На словах 
поддерживая дей-
ствия Израиля, Зе-
ленский на самом 
деле с ужасом дума-

ет о том, что будет с Украиной, 
если финансовая и военная по-
мощь Запада вместо «незалеж-
ной» потечет в еврейское госу-
дарство. Реальная угроза такой 
«переориентации» США и Евро-
союза существует.

В подобных условиях у Кие-
ва остается не слишком богатый 
выбор. Причем варианты дей-
ствий Зеленского и его команды 
вполне прогнозируемы. 

Прежде всего, чтобы вновь 
привлечь внимание западных 
патронов и общественности, 
украинские спецслужбы и воен-
ные могут организовать гром-
кую провокацию типа той, что  
произошла в Буче. 

Другой путь — разжечь но-
вый вооруженный конфликт 
поблизости и от Украины, и от 
России. Например, в Придне-

стровье либо в Закавказье. В Ки-
еве верят: в таком случае «неза-
лежная» вновь окажется в фоку-
се особого внимания и помощи 
Вашингтона и Брюсселя. 

О том, что Зеленский уже 
предпринимает шаги в данном 
направлении, говорит тот факт, 
что он призвал руководство 
Грузии восстановить «свою тер-
риториальную целостность пу-

тем открытия второго фронта» 
в Абхазии и Южной Осетии. 

Наконец, вариант третий — 
всем уже знакомый. Киеву надо 
любыми способами доказать 
США и их союзникам, что вло-
женные в Украину средства «по-
шатнули» Россию.

Последние события на Хер-
сонском направлении СВО сви-
детельствуют —  в Киеве на него 
тоже делают ставку. 

Наряду с Донецким, Запо-
рожским и Красно-Лиманским 
направлениями с начала эска-
лации конфликта на Ближнем 
Востоке Херсонское направле-
ние «внезапно» превратилось 
в зону особой активности ВСУ. 

Однако  пока докладывать 
в Вашингтон о каких-то значи-
мых победах там Киеву нечего.

По данным Минобороны 

России, противник только за 
сутки потерял на Херсонском 
направлении до 40 человек, 
четыре автомобиля и орудие 
Д-20. Потери ВСУ на других 
направлениях — еще до 820 во-
еннослужащих.

В районе Троицкого в ДНР 
наши летчики сбили вражеский 
истребитель МиГ-29. 

Расчеты ПВО уничтожили 
над Днепропетровском укра-
инский штурмовик Су-25. А у 
Загрызово в Харьковской обла-
сти — вертолет Ми-8.

Кроме того, под Авдеевкой 
на Донецком направлении был 
ликвидирован пункт управле-
ния 110-й мехбригады ВСУ.  

А К Ц Е Н Т

Расчеты ПВО уничтожили 
над Днепропетровском украинский 
штурмовик Су-25, а у Загрызово 
в Харьковской области — вертолет Ми-8

МНЕНИЕ

МИГ-31 С «КИНЖАЛАМИ» ВЫЗОВУТ ПАНИКУ У США И УКРАИНЫ
Алексей Леонков,
военный эксперт, 
редактор журнала «Арсенал 
Отечества»:
— Новость о том, что Воздушно-

космические силы РФ начинают 

на постоянной основе патрулиро-

вать нейтральное пространство 

над Черным морем, которую озву-

чил в Китае президент РФ Влади-

мир Путин, заставила нервно пое-

живаться как руководство США и 

НАТО, так и киевскую хунту. 

Так, к примеру, США очень непри-

ятно осознавать, что где-то не так 

уж далеко от гордости амери-

канского флота авианосцев USS 

Gerald R. Ford и USS Eisenhower 

кружат истребители-перехватчи-

ки, способные за считаные мину-

ты гарантированно отправить их 

на дно. Американцы не раз при-

знавали, что, конечно же, у ракеты 

«Кинжал» такая же боеголовка, 

как у любой другой ракеты, однако 

загвоздка в том, что ее почти не-

возможно остановить. 

Средства ПВО ВМС НАТО бес-

сильны против «Кинжала». 

Средств противодействия против 

этой ракеты нет. Она быстрая, точ-

ная, и ее полет крайне сложно за-

фиксировать на радарах.

Если американцы говорят, что 

направили на Ближний Восток две 

авианесущие ударные группиров-

ки для «сдерживания» непонятно 

кого, тогда можно сказать, что 

наши МиГ-31, вооруженные 

«Кинжалами», будут сдерживать 

«сдерживателей».  

 Конечно, мы все понимаем, что 

сценарий атаки «Кинжалов» по 

американским авианосцам из раз-

ряда близких к фантастике. 

Прогнозировать последствия это-

го не смогут, наверное, даже луч-

шие аналитики. Вместе с тем мы 

обязаны себя защищать. Сейчас в 

Средиземном море находятся аж 

две ударные группировки ВМС 

США со 150 самолетами и сотня-

ми крылатых ракет. Напомню, что 

неподалеку от мест патрулирова-

ния авианосцев находится наша 

база ВКС Хмеймим и ВМФ в Тарту-

се. В случае явной угрозы нашим 

военнослужащим мы обязаны бу-

дем действовать максимально эф-

фективно и жестко. Наши «Кинжа-

лы» подходят для этого как нельзя 

лучше. 

Сейчас многие якобы знатоки 

«всего и вся» начали утверждать, 

что такое патрулирование не име-

ет практического смысла. Якобы 

«Кинжал» предназначен для уни-

чтожения стационарных объектов 

и не способен поразить маневри-

рующую в море цель. Конечно, мы 

не будем вдаваться в технические 

характеристики этой ракеты, 

большинство из них находится 

под грифом секретности. 

Вместе с тем хочу напомнить, что 

создавался гиперзвуковой ракет-

ный комплекс «Кинжал» именно 

как «убийца» авианосцев. То есть 

эти ракеты способны поражать не 

только стационарные объекты. 

Характеристики, которые в него 

были заложены, позволяют уни-

чтожать корабли вероятного про-

тивника практически со стопро-

центной вероятностью, даже если 

они постоянно маневрируют, ис-

пользуют средства радиоэлек-

тронной борьбы, пытаются уни-

чтожить его средствами кора-

бельной ПВО. Вопрос только в 

том, сколько потребуется ракет 

для гарантированного выведения 

из строя надводного судна. К при-

меру, крейсеру или эскадренному 

миноносцу хватит одного «Кинжа-

ла», авианосец выводится из 

строя двумя ракетами. Из откры-

тых источников мы знаем, что 

дальность действия комплекса со-

ставляет около 2 тысяч километ-

ров.  Максимальная скорость ра-

кеты может достигать 10—12 ско-

ростей звука. При пуске с самоле-

та МиГ-31 «Кинжал» уже имеет 

скорость не менее 1500 км/ч, 

боевая часть составляет более 

500 кг.  

Решение нашего президента за-

ставило нервничать не только ру-

ководство США. Зуд стали испы-

тывать и в Киеве. Уже пошли заяв-

ления, что такое патрулирование 

угрожает их черноморским пор-

там. 

Смею заверить, не только портам. 

«Кинжал» с большой дальностью 

полета и скоростью в 9—10 Махов 

— угроза для всех военных объек-

тов Украины. Мы знаем, что лю-

бой взлет истребителя МиГ-31 вы-

зывает панику на Украине и отсле-

живается всеми средствами на-

блюдения, в том числе и радарами 

НАТО. Теперь представьте, что 

пара этих истребителей будет 

практически постоянно кружить 

над Черным морем. Для Киева это 

будет несмолкаемый сигнал тре-

воги. Несомненно, такое патрули-

рование усилит давление на укра-

инскую ПВО. Если МиГ-31, идя по 

маршруту, обнаружит радар, кото-

рый включил тот же комплекс 

Patriot или С-300, то, несомненно, 

эта цель будет атакована. Напо-

мню, что последняя встреча 

«Кинжала» с комплексами Patriot 

закончилась для последних весь-

ма плачевно.   

Если находясь в воздухе, летчики 

получат сигнал о том, что в ка-

ком-то из квадратов начался 

запуск ракет ATACMS, то они так-

же могут направить «Кинжал» по 

этой цели. Можно сказать так, в 

любой момент может произойти 

удар по выявленным украинским 

военным объектам либо в ответ 

на провокацию. Причем из ней-

тральных вод Черного моря 

«Кинжалы» могут простреливать 

всю территорию Украины. Приле-

теть может и в Киев, и на Запад-

ную Украину. Аэродромы с гото-

вящимися к вылету самолетами, 

заглубленные командные пункты, 

склады с иностранной техникой и 

вооружением могут быть атакова-

ны в любой момент.  

За время проведения специаль-

ной военной операции наша ар-

мия не так часто применяла эти 

ракеты, не исключаю, что шло на-

копление резервов. Видимо, сей-

час время полноценного при-

менения «Кинжалов» уже насту-

пило. 

Мы не знаем, сколько сейчас точ-

но носителей «Кинжала» - истре-

бителей-перехватчиков МиГ-31К.  

Минобороны несколько лет назад 

сообщало, что под эти цели были 

модернизированы 10 самолетов. 

Уверен, что сейчас их стало 

больше. Считаю, что на дежурство 

МиГи будут выходить парой и кру-

жить несколько часов воздухе по 

заранее обозначенному маршру-

ту, который будет пролегать в ней-

тральных водах до пролива 

Босфор. Затем приземление на 

отдых и дозаправку. Пока также 

непонятно, круглосуточным будет 

такое дежурство или в нем будут 

паузы. В любом случае, как только 

наши МиГи будут подниматься в 

воздух, на Украине и в ее 

окрестностях сразу начнет возни-

кать паника. 

Необходимо отметить, что истре-

битель Миг-31 прошел глубокую 

модернизацию и превратился из 

скоростного перехватчика в 

многофункциональную боевую 

единицу. После модернизации у 

МиГ-31 обновилось радиоэлек-

тронное оборудование, системы 

прицеливания и наведения. К при-

меру, «Заслон-М» может исполь-

зоваться для наведения на цель 

управляемых ракет, запущенных 

с другого истребителя, который 

сближается с противником в ре-

жиме радиолокационного молча-

ния. Кроме того, самолет, обмени-

ваясь данными, может эффектив-

но взаимодействовать с наземны-

ми комплексами ПВО. Также был 

проведен капитальный ремонт с 

обновлением двигателей. Можно 

сказать, что после обновления 

наши ВКС получили принципиаль-

но новую машину.  

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Самолеты МиГ-31 с ракетами «Кинжал» будут патрулировать нейтральное пространство над Черным морем.

Прямая речь 

Алла Емельянова, Главный редактор «Солдатского радио» , 
позывной Скрипка:
— «Солдатское радио» не имеет 

аналогов. Во всяком случае я не 

слышала, чтобы на других радио-

станциях в редакции и эфире ра-

ботали только девушки, причем 

для военной аудитории и бук-

вально под обстрелами. Но в на-

шей ситуации в этом нет ничего 

удивительного. У каждой из со-

трудниц сейчас кто-то служит: па-

рень, муж, отец или брат. В каж-

дой семье или в близком круге 

общения уже, к сожалению, есть 

потери. Так что первый женский 

радиовзвод — это уникальное яв-

ление. Мы иногда шутим, что дей-

ствуем в эфире, как «ночные 

ведьмы» во время Великой 

Отечественной войны. И, не-

смотря на сложную обстановку, 

радиостанция работает на пол-

ную катушку.

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2666102rg.ru
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСОНА Виктор Клочай: группа компаний «РУСПОЛИМЕТ» готова обеспечить основные 
потребности высокотехнологичного машиностроения России

Сделать шаг, 
чтобы заглянуть за горизонт
Олеся Рыжова

Г
лава совета директо-
ров группы компаний 
«РУСПОЛИМЕТ», за-
служенный метал-
лург РФ Виктор Кло-
чай рассказал «Рос-
сийской газете» о том, 
чего больше в его ра-
боте — опыта или ин-

туиции, что он вкладывает в по-
нятие технологического сувере-
нитета и для чего на предприя-
тии появилась группа по работе 
с архивами. 

За последние годы группа 
компаний «РУСПОЛИМЕТ» 
прошла огромный путь, свя-
занный с модернизацией 
производственной и техно-
логической базы. Создан фун-
дамент, который способен 
выдержать и проекты зав-
трашнего дня. Что, на ваш 
взгляд, стало залогом неве-
роятной прочности такой 
конструкции? 

ВИКТОР КЛОЧАЙ: Прежде всего ко-
мандная работа и хорошо про-
думанная инвестиционная про-
грамма. И если в стартовом пе-
риоде, в 2005 году (разрабо-
тана и утверждена стратегия 
развития предприятия), объем 
производства и продаж состав-
лял чуть больше 2 млрд руб-
лей, то в 2023 году — уже око-
ло 30 миллиардов, а по группе 
компаний — все 36. Результатом 
модернизации стал рост всех 
технико-экономических и фи-
нансово-экономических пока-
зателей АО «РУСПОЛИМЕТ»: с 
2008 г. по 2022 г. объемы продаж 
выросли в 5 раз, производитель-
ность труда — в 4 раза, средняя 
заработная плата — в 5 раз, сум-
ма налогов, уплаченных в феде-
ральный и областной бюджеты, 
внебюджетные фонды, — более 
чем в 4 раза.

Справка 

Акционерное общество 

«РУСПОЛИМЕТ» — градообра-

зующее и системообразую-

щее предприятие в области 

специальной металлургии, со-

зданное на базе Кулебакского 

металлургического завода в 

результате полной модерни-

зации и масштабной инвести-

ционной программы, выпол-

ненной с 2008 по 2022 гг., 

расположено в городском 

округе город Кулебаки Ниже-

городской области. Специали-

зируется на производстве 

специальных сталей, сплавов 

и изделий из них для высоко-

технологичных отраслей про-

мышленности: авиаракето-

строения, судостроения, неф-

тегазовой сферы, энергетиче-

ского машиностроения, вклю-

чая атомное. 

Без ложной скромности ска-
жу, что в России не много при-
меров такой динамики роста в 
сложных макроэномических 
условиях. Причем весь рост 
произошел за счет создания но-
вых мощностей, технологий и 
продуктов. В старых корпусах 
был построен совершенно уни-
кальный новый завод полного 
технологического цикла, выпус-
кающий востребованную, в том 
числе с точки зрения импорто-
замещения, продукцию. 

Мы многое делали первыми 
и впервые. Одним из ключевых 
инвестиционных проектов ста-
ло первое в России промыш-
ленное производство металли-
ческих порошков и гранул для 
изготовления изделий мето-
дом горячего изостатического 

прессования (ГИП) и аддитив-
ных (3D) технологий, а также 
проектирование и изготовле-
ние оборудования для изоста-
тического прессования (газо-
статов), изделий из порошка с 
уникально высокими физиче-
скими свойствами, снижением 
в разы коэффициента расхода 
материалов, сроков изготов-
ления, трудоемкости по срав-
нению с традиционными ме-
тодами производства металло-
изделий. Реализация данного 
проекта позволила заместить 
импорт инструментальной по-
рошковой заготовки, а также 
порошка для 3D-технологий в 
отечественном машинострое-
нии. Производство в России 

широкого спектра газостатов 
и металлических порошков и 
гранул производительностью 
более 3000 тонн в год создает 
условия для формирования но-
вого технологического укла-
да в ответственном машино-
строении. 

Справка 

Для решения задач проекти-

рования и производства 

отечественных газостатов 

инжиниринговыми компания-

ми группы «РУСПОЛИМЕТ» 

разработаны проекты про-

мышленных газостатов серии 

ГИП720, ГИП900, ГИП1250, 

ГИП1300, ГИП2200 — в марте 

2023 года проведены испыта-

ния основного элемента (си-

лового блока) данного агрега-

та на давлении 2000 атмо-

сфер, в июне газостат достав-

лен на площадку заказчика, 

сейчас ведутся строительно-

монтажные работы, в декабре 

планируется начало опытно-

промышленной эксплуатации 

данного агрегата. Также пред-

варительно проведена прора-

ботка возможностей изготов-

ления газостата ГИП2600 с 

диаметром рабочей зоны 

2600 мм, высотой 4200 мм, 

давлением 1600 МПА и темпе-

ратурой 1400°С. В настоящее 

время в изготовлении на пло-

щадке  компании ЗАО «Дроб-

маш» (Нижегородская обл., г. 

Выкса) находятся шесть газо-

статов, а именно: ГИП720 — 

1шт., ГИП900 — 2 шт., 

ГИП1300 — 3шт. 

Объем инвестиций превы-
сил 18 миллиардов рублей, и 
для нас это большая цифра. Мы 
не выплачивали дивиденды с 
2006 по 2022 год, но активно 
вкладывались в создание но-
вых мощностей и технологий, 
инжиниринг, поддержку стар-
тапов.

На сегодняшний день то, что 
создано, — востребовано, оказа-
лось своевременным, способ-
ствует формированию техно-
логического суверенитета госу-
дарства. Сейчас загрузка произ-
водственных мощностей сверх-
нормативная, и предприятие 
предпринимает все меры для 
того, чтобы выполнить все зака-
зы в установленные сроки. Что 
очень непросто. 

Справка 

Результаты модернизации 

группы компаний «РУСПОЛИ-

МЕТ»: создан один из лучших в 

Европе центр специальной ме-

таллургии, соответствующий 

мировым требованиям и стан-

дартам; для ковки сложноде-

формируемых материалов 

возведено новое кузнечно-

прессовое производство на 

базе двух прессов свободной 

ковки и радиально-ковочной 

машины; построены две коль-

цепрокатные линии; создан 

участок металлообработки и 

высокоточной механической 

обработки. Обновлена инже-

нерная инфраструктура. По-

строены производства титано-

вых слитков (ООО «Завод ва-

куумной металлургии»), по-

рошковой металлургии (ООО 

«Гранком») — стартапы, кото-

рые сформировались как 

самостоятельные предприя-

тия, демонстрирующие высо-

кие темпы роста. 

Как в это время вас поддержи-
вало государство? 

ВИКТОР КЛОЧАЙ: Есть хорошие при-
меры и результаты совмест-
ной работы с российским Фон-
дом развития промышленно-
сти (ФРП). Мы бы, наверное, 
«ушли» по времени, если бы не 
было такой формы финансово-
го взаимодействия с государ-
ством — достаточно комфорт-
ной с точки зрения стоимости 
денег и возврата средств по 
сравнению с банками. Благо-
даря льготному финансирова-
нию ФРП мы реализовали инве-
стиционные проекты по произ-
водству порошков и титановых 
слитков. Мы также воспользо-
вались  субсидией из федераль-
ного бюджета на проведение 
научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских ра-
бот для производства новых ви-
дов продуктов, в том числе  га-
зостатов.

Сегодня России приходит-
ся работать в непростых 
санкционных условиях. Как 
это повлияло на политику 
компании?

ВИКТОР КЛОЧАЙ: Периоды кризи-
сов, в том числе 2008, 2015 го-
дов, мы всегда рассматривали 
и рассматриваем как время но-
вых возможностей. Работать в 
условиях санкций сложно, но 
предприятия справляются, на-
ходят партнеров в регионах 
страны и за пределами Россий-
ской Федерации. Уже подпи-
сано несколько соглашений с 
крупными предприятиями Ки-
тая, в том числе в части локали-
зации производства на терри-
тории России. Есть серьезная 
возможность кооперации в ма-
шиностроении, что сегодня, 
когда отечественная промыш-
ленность показывает динамику 
роста, особенно важно. Ведется 
поиск новых партнеров из дру-
гих стран. Например, достаточ-
но много нужных для нас пози-
ций оказалось в Турции. Я посе-
тил несколько стран Средней 

Азии, например Узбекистан, 
Ближнего Востока и оказался 
приятно удивлен уровнем раз-
вития бизнеса и промышленно-
сти в ряде государств. 

Длительный период сотруд-
ничества с европейским бизне-
сом, к сожалению, ушел в про-
шлое, причем с незавершен-
ными обязательствами. Так, 
например, немецкая компа-
ния «Хоффер» получила от нас 
крупный аванс, но ответила 
отказом в поставке оборудова-
ния и возврате средств. Мы вы-
играли суд у уполномоченного 
представителя поставщика,  од-
нако это ничего не изменило. 

Компрессоры для газоста-
тов высокого давления, которые 
рассчитывал получить «РУСПО-
ЛИМЕТ», в мире выпускают 
всего несколько компаний, но 
теперь их делают и в России — 
в сложившейся ситуации мы 
были вынуждены начать соб-
ственную разработку, начали их 
серийное производство. По ком-
прессорам мембранного типа 
завершаются конструкторские 
работы, подписано соглашение 
с китайским производителем по 
вопросам кооперации и органи-
зации производства.

Сегодня с уверенностью 
можно сказать, что совмест-
но с другими предприятиями — 
производителями спецсталей 
и сплавов группа компаний 
«РУСПОЛИМЕТ» готова обес-
печить основные потребности 
высокотехнологичного маши-
ностроения России.  

Справка 

Производство в России широ-

кого спектра газостатов и ме-

таллических порошков произ-

водительностью более 3000 

тонн в год позволило создать 

условия для формирования 

нового технологического укла-

да в ответственном машино-

строении, решить многие 

проблемы импортозамещения 

и повысить конкурентоспоб-

ность отечественной промыш-

ленности.

Отмечу, что ни в кризисные 
годы, ни в период санкционно-
го давления «РУСПОЛИМЕТ» не 
останавливал инвестиционную 
деятельность. Не остановилась 
она и сегодня, просто процесс 
стал сложнее и теперь многие 
виды оборудования локализу-
ются в России, в том числе сила-
ми нашей группы компаний.

Следующий инвестиционный 
пакет предполагает вложе-
ния в размере 12 миллиардов 
рублей. На что их потрати-
те, в каком направлении бу-
дет идти работа?

ВИКТОР КЛОЧАЙ: Главная задача — 
обеспечить выпуск необходимо-
го сортамента и количества ка-
чественных изделий под потреб-
ности наших традиционных за-
казчиков: Объединенной дви-
гателестроительной корпора-
ции, госкорпорации «Росатом» 
и других. Одно из направлений — 
увеличение размера слитка до 
30 тонн, а для этого нам потре-
буется еще один пресс со всей 
инфраструктурой. Запланиро-
ван также ввод пяти дополни-
тельных печей по производству 
жаропрочных сталей и сплавов. 
Планируем установить новый 
комплекс для проведения тер-
мообработки, токарные и фре-
зерные обрабатывающие цен-
тры. Модернизируем электроме-
таллургическое производство и 
не только. Впереди масштабиро-
вание спецметаллургии, кузнеч-
ного, прокатного и порошково-
го производств, включая строи-
тельство газостатов. Будем при-
растать объемами, мощностями 
и технологиями.

Если вернуться на 10 лет на-
зад, что бы вы скорректи-
ровали?

ВИКТОР КЛОЧАЙ: Ничего бы не скор-
ректировал, все делали правиль-
но. Впрочем, некоторые вещи 
можно было начать раньше. У 
нас всегда был очень высокий 
темп, даже в кризисные перио-
ды, когда процентная ставка по 
кредитам доходила до двадцати. 
Каждый год мы запускали новые 
производства, причем сами их 
проектировали, строили и па-
раллельно учились. Конечно, 
инвестировать в железо хоро-
шо, но без инвестиций в людей, 
без их развития вместе с техно-
логиями, которые приходят на 
производство, ничего бы не по-
лучилось.

Глядя на диаграмму результа-
тов, хочется спросить: чего 
больше в этих показателях, 
опыта или интуиции?

ВИКТОР КЛОЧАЙ: По-моему, да Вин-
чи сказал, что интуиция — это 
сплав знаний и опыта. Всегда 
было немало сомневающихся в 
правильности наших решений. 
Например, высказывались со-
мнения по целесообразности 
реализации проекта промыш-
ленного производства металли-

ческих порошков, так как на пе-
риод принятия решения объем 
их потребления в России был ни-
чтожно мал. Мы планируем сде-
лать шаг на удвоение объемов 
производства. Так как видим 
перспективу развития в отече-
ственном машиностроении. 

«РУСПОЛИМЕТ» построил 
крупнейшее производство в 
стране, которое сегодня дает 
снижение металлоемкости ми-
нимум в три и более раз, сроков 
изготовления как минимум в 2,5 
раза, гарантирует качество, по-

вышение производительности 
труда и уменьшение себестои-
мости конечного продукта. Пока 
речь идет о нержавеющих, жаро-
стойких сталях, титане и жаро-
прочных сплавов. У нас есть пол-
ное понимание дальнейших дей-
ствий. Всегда необходимо сде-
лать шаг, чтобы заглянуть чуть 
дальше за горизонт. Главное — и 
это уже из жизни и из опыта — 
нужно верить в своих людей, ве-
рить тем, кто рядом с тобой, по-
тому что правильно поставлен-
ные цели и доверие окрыляют. 
При таком подходе наши люди 
могут делать просто фантасти-
ческие вещи, чудеса, если хотите.

Группа компаний «РУСПО-
ЛИМЕТ» — это уже более 
4000 сотрудников, но нужны 
и новые кадры. Для решения 
проблемы вы запустили уни-
кальный пилотный проект 
комплексного развития учре-
ждения среднего профессио-
нального образования (СПО), 
первый в Нижегородской обла-
сти и стране. Как сейчас скла-
дывается его судьба?

ВИКТОР КЛОЧАЙ: «РУСПОЛИМЕТ» — 
индустриальный партнер Ку-
лебакского металлургическо-
го колледжа. Проект мы начали 
вместе, чтобы повысить и статус 
учебного заведения, и престиж 
рабочих профессий и, главное, 
максимально приблизить к на-
стоящему производству подго-
товку его будущих сотрудников. 
Конечно, без модернизации ма-
териально-технической базы 
колледжа и обновления всего 
процесса обучения, содержа-
тельной его части, реализовать 
задуманное было бы невозмож-

но. Поэтому в колледже мы со-
здаем современные лаборато-
рии и мастерские под потребно-
сти нашего производства. Учеб-
ные программы теперь верста-
ют с учетом рекомендаций ве-
дущих специалистов «РУСПО-
ЛИМЕТА», преподавателей  ву-
зов Нижегородского государ-
ственного технического уни-
верситета им. Р.Е. Алексеева и 
Московского института стали и 
сплавов. В связи с растущей по-
требностью в высококвалифи-
цированных кадрах мы создали 
специальные группы из студен-
тов, имеющих твердое намере-
ние продолжить обучение после 
окончания колледжа в профиль-
ных вузах. 

Участники проекта углуб-
ленно изучают общеобразова-
тельные предметы вузовской 
программы, а также допол-
нительно освоят профессио-
нальные модули, которые про-
ведут для них преподаватели 
нижегородских вузов — НГТУ, 
ННГУ, ВШЭ.

Успешное освоение допол-
нительной программы позво-
лит выпускникам получать 
высшее образование на особых 
условиях — по индивидуальным 
учебным планам с сокращени-
ем срока обучения. В экспери-
мент вошли студенты 2-го кур-
са специальностей «Обработка 
металлов давлением» и «Ме-
талловедение и термическая 
обработка металлов».

Уверяю вас, выпускник на-
шего колледжа, получив здесь 
углубленные знания и прак-
тические навыки на реальном 
производственном оборудова-
нии, при поступлении в вуз бу-
дет знать больше, чем любой 
третьекурсник вуза. 

В планах создать в колле-
дже самый лучший центр НВП, 
спортивную базу. И, главное, 
для увеличения набора студен-
тов в КМК планируем переобо-
рудовать практически неис-
пользуемый корпус больни-
цы, переданный колледжу, в 
студенческое общежитие на 
140 мест (с последующей ре-
конструкцией и ремонтом по-
мещений внутри здания, благо-
устройством прилегающей 
территории) для ребят из сел 
и деревень, других районных 
центров, где отсутствует учеб-
ное заведение. 

Реализация проекта ком-
плексного развития колледжа 
происходит за счет средств 
нашего предприятия  при се-
рьезной поддержке правитель-
ства Нижегородской области, 
а также в рамках федерального 
проекта «Профессионалитет». 

Справка 

АО «РУСПОЛИМЕТ» содержит 

летний детский оздоровитель-

ный лагерь, в ближайших пла-

нах его развитие до круглого-

дичного. Предприятие активно 

участвует в реализации инфра-

структурных проектов Ниже-

городской области, формиро-

вании комфортной городской 

среды: строительстве дорог, 

благоустройстве улиц, парков 

и скверов, реставрации памят-

ников регионального значе-

ния и храмов.  В городе Куле-

баки «РУСПОЛИМЕТ» по-

строил 56-квартирный дом для 

специалистов, планируется 

строительство жилья для мо-

лодых специалистов, выпуск-

ников вузов. При финансовой 

поддержке компании возве-

ден детсад, началась подготов-

ка к реконструкции стадиона и 

ремонту Дома спорта.  В бли-

жайшей перспективе — строи-

тельство жилого комплекса 

для сотрудников производства 

с возможностью выделения 

квартир врачам и учителям, со-

здание молодежного центра и 

гостиницы для туристов и при-

командированных специали-

стов. На эти цели предприятие 

в предстоящие пять лет потра-

тит около 2 млрд рублей.

Что вы, как руководитель 
крупного производственного 
комплекса, вкладываете в по-
нятие технологического и эко-
номического суверенитета?

ВИКТОР КЛОЧАЙ: Технологический 
и экономический суверенитет — 
это способность государства 
решать любые производствен-
но-технологические, научные 
задачи, обеспечивать поступа-
тельное развитие экономики 
страны на основе полной само-
достаточности. В основе техно-
логического суверенитета ле-
жат знания, высокие компетен-
ции, профессиональный опыт.

Есть такая поговорка: что 
имеем, не храним, потерявши, 
плачем. Это про «утраченные» 
технологии. Сегодня нужно 
срочно провести анализ архив-
ных документов научно-иссле-
довательских институтов, про-
анализировать научные разра-
ботки наших предшественни-
ков, поскольку они могут быть 
актуальны в нынешнее время 
и даже ускорить решение мно-
жества задач, обеспечивающих 
технологический и экономиче-
ский суверенитет.

Приведу один пример: мы 
сегодня понимаем, как разви-
вать направление по произ-
водству металлических порош-
ков, даже если все вокруг нам 
откажут в сотрудничестве,  и мы 
это сделаем на основе разрабо-
ток и опыта советского перио-
да, поскольку в этом году мне в 
руки попала брошюра для слу-
жебного пользования с отчетом 
за 1987 год НИИМетмаша с вы-
кладками, формулами, расчета-
ми, описанием агрегатов, пре-
восходившими в то время им-
портные аналоги.

Многие технологии, которые 
возвращаются сегодня к нам за 
деньги, на самом деле родились 
в нашей стране. В ГК «РУСПО-
ЛИМЕТ» уже приняли решение 
о создании группы для рабо-
ты с архивами по целому ряду 
направлений. Но консолидация 
и ревизия научных разработок, 
документов практической при-
меняемости из отраслевых и 
корпоративных институтов, ис-
следований в прикладной и фун-
даментальной сфере — одна из 
важнейших задач и в масштабах 
страны. Базовые вещи, компе-
тенции, знания людей, на осно-
ве которых выстроена програм-
ма подготовки специалистов 
со школьной скамьи, помогут 
сформировать и сформулиро-
вать стратегию развития про-
мышленности. Ответят на во-
просы: что нужно делать, чтобы 
стать по-настоящему независи-
мой державой и каковы наши 
приоритеты завтра и в будущем. 
Мы должны жить под лозунгом: 
«Быть, а не казаться».

С этой точки зрения техно-
логический суверенитет стра-
ны вполне достижим. Для это-
го нужно выбирать самые ко-
роткие пути к цели и не игнори-
ровать факторы, которые обес-
печат ускоренное движение. 
Разумеется, придется изменить 
структуру промышленности, 
всерьез по-настоящему занять-
ся разработкой дальнесрочной 
стратегии развития экономики 
страны, определить наши основ-
ные приоритеты и преимуще-
ства. При этом использовать 
долгосрочное планирование — 
не менее чем на сто лет. 

Необходимо пересмотреть 
подходы к формированию экс-
портной политики, с простанов-
кой задачи полной переработки 
всех видов сырья, включая отхо-
ды, с экспортом исключительно 
готовой конечной продукции. 

Что касается ГК «РУСПОЛИ-
МЕТ», то предприятие сегодня 
участвует в решении многих 
стратегических задач не толь-
ко научно-производственного, 
но и социального характера. В 
коллективах хороший настрой 
на будущее. Главное — поддер-
живать тех, кто демонстрирует 
особый результат. И мы это ста-
раемся делать.

Справка 

За последние пять лет общая 

сумма благотворительной по-

мощи компании составила бо-

лее 500 млн рублей. АО 

«РУСПОЛИМЕТ» принял уча-

стие в создании в Нижнем 

Новгороде мемориала «Горь-

ковчанам — доблестным тру-

женикам тыла». По инициати-

ве предприятия совместно с 

уполномоченными структур-

ными подразделениями прави-

тельства области были прове-

дены работы по благоустрой-

ству Почаинского бульвара. 

Это подарок «РУСПОЛИМЕ-

ТА» к 800-летнему юбилею 

Нижнего Новгорода.  

А К Ц Е Н Т

Сегодня нужно срочно провести анализ 
архивных документов научно-исследо-
вательских институтов, проанализиро-
вать научные разработки наших 
предшественников, поскольку 
они могут быть актуальны в нынешнее 
время и даже ускорить решение 
множества задач

А К Ц Е Н Т

Инвестировать в железо хорошо, но без 
инвестиций в людей, без их развития 
вместе с технологиями, которые 
приходят на производство, ничего бы 
не получилось

Виктор Клочай: Многие технологии, 
которые возвращаются к нам 
за деньги, на самом деле родились 
в нашей стране.
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ЗАПРОС 
НА БЛАГОСОСТОЯНИЕ
И СПРАВЕДЛИВОСТЬ
Основной запрос российских граждан — запрос на благо-
состояние. 

За последние пять лет заработная плата в России не-
прерывно увеличивалась. С 2017 по 2022 год медиан-
ная зарплата выросла на 58 процентов, а средняя — на 
66.  Реальный рост с учетом инфляции был существенно 
ниже — 20 процентов и 26 соответственно. Наиболее вы-
сокие медианные зарплаты в 2022 году были в добыче 
полезных ископаемых, финансах, информационных тех-
нологиях и науке (49—62 тыс. руб.и/мес.), что на 40 про-
центов выше среднего.  Самые высокие зарплаты в 2022 
году отмечены в сфере добычи нефти и газа (165,6 тысяч 
рублей). Самые низкие у работников, занятых в произ-
водстве одежды (27,1 тысячи рублей), кожи и кожаных 
изделий (35,4 тысячи рублей). В декабре 2022 года уро-
вень зарплат поднимался до 88,5 тысячи рублей на фоне 
ежегодных премий и выплат по контрактам. Сильнее 
всего в 2022 году росли заработные платы сотрудни-
ков угледобывающих предприятий — на 24,3 процента к 
2021 году. В среднем сотрудники этой отрасли получали 
ежемесячно 90,7 тысячи рублей. Меньше всего зарпла-
ты увеличились в госуправлении и здравоохранении.

Тем не менее, по данным опроса, проведенного меж-
дународной стаффинговойя группой ANCOR, больше 
половины россиян недовольны зарплатой и готовы сме-
нить место работы. Большинство (40 процентов) хоте-
ли бы зарабатывать минимум вдвое больше, чем сей-
час, еще треть (32 процента) — в полтора раза, 18 про-
центов удовлетворились бы 20-процентной прибавкой. 
Перейти на другое место работы в 2022 году собираются 
около трети опрошенных.

Международная 
аудиторско-кон-
салтинговая сеть 
FinExpertiza  опуб-
ликовала данные о 
минимальной и мак-
симальной зарплате 
в российских регио-
нах. Наибольший 
разрыв ожидаемо 
зафиксирован в 
Москве. Минималь-
ный уровень зар-
плат при выборке в 
10 процентов после 
уплаты подоходного налога  составил 20 тысяч рублей, 
максимальный — 357 тысяч. В Санкт-Петербурге разрыв 
между самой  низкооплачиваемой и самой высокоопла-
чиваемой частью тоже весьма существенный — больше 
чем в 12 раз. На третьем месте — Подмосковье: мини-
мум — 14 500 рублей, максимум  — 173 100. В регионах 
зарплатное неравенство не столь ощутимо. Например, 
в Тюмени минимум составляет 14 тысяч рублей, макси-
мум — 146 тысяч. На Сахалине минимум 25 тысяч руб-
лей, максимум — 266 тысяч. А наименьшее неравенство в 
зарплатах наблюдается в Камчатском крае и Калмыкии 
— примерно в 7 раз. 

    То же и с неравенством в доходах.  Росстат опубли-
ковал динамику расслоения доходов россиян  со второ-
го квартала 2022 года по второй квартал 2023-го. Ис-
следовались доходы, которые приходятся на каждую из 
10-процентных групп населения. Как выяснилось, за год 
со второго квартала 2022 года доходы наименее обеспе-
ченных 10 процентов населения выросли на 4,5 процен-
та, наиболее обеспеченных 10 процентов — на 5,9 про-
цента. Обращает на себя внимание и структура расхо-
дов: траты самых бедных на еду выросли до 48 процен-
тов. При этом вместо мяса и фруктов они стали еще чаще 
покупать сахар и хлеб. Данные отражают и рост дециль-
ного коэффициента — разницы в доходах 10 процентов 
самых богатых и самых бедных слоев. Средний доход в 
беднейшей группе — 9,6 тысячи рублей, в самой богатой 
— 145,2 тысячи. 

По данным Росстата, в третьем квартале 2023 года 
численность населения с доходами ниже границы бедно-
сти составила 19,6 млн человек, или 13,5 процента жи-
телей страны.  Это на 0,8 процентных пункта меньше, 
чем в первом квартале 2022 года. Напомним, в России 
действуют новые  правила, по которым рассчитывается 
«граница бедности». Показатель введен для статистики, 
с его помощью можно точнее отслеживать изменение 
количества бедных. При расчете показателя «уровень 
бедности» вместо прожиточного минимума, который 
сейчас устанавливается в зависимости от медианного 
дохода, теперь  используется новый показатель — «грани-
ца бедности». 

В Росстате считают, что снижению уровня бедности 
способствовала реализация государственных адресных 
социальных программ для наиболее уязвимых групп на-
селения, а также рост зарплат, пенсий и иных видов до-
ходов. В частности, средняя зарплата в первом квартале 
номинально выросла на 10,7 процента, до 66,7 тыс. руб., 
ее реальный рост составил 1,9 процента. 

Социологи констатируют, что в иерархии запросов 
российского общества после запроса на благосостояние 
следует запрос на справедливость. Граждане не требуют, 
чтобы все отняли у богатых и поделили между бедными. 
Они хотят, чтобы бедные и богатые были равны перед за-
коном. Запрос на справедливость  также в числе самых 
актуальных запросов российского общества. 

С 2017 по 2022 год 
медианная 
зарплата в России 
выросла 
на 58 процентов, 
а средняя — на 66

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИПОДОШЛИ 
С УМОМ

По словам вице-пре-
мьера Дмитрия Черны-
шенко,  объем россий-

ского рынка ИИ стабильно рас-
тет: в 2021 году он составлял 
более 550 млрд рублей, а в 2022 
году – уже порядка 650 млрд 
рублей. А по оценке экспертов, 
в 2025 году ИИ позволит сэко-
номить около 1 трлн. рублей. 
Сегодня есть целый ряд сфер, 
где применение ИИ уже показа-
ло свою эффективность, гово-
рит  глава АНО «Цифровая эко-
номика» Сергей Плуготаренко: 
«В промышленности примене-
ние ИИ повышает рентабель-
ность производства на 5%, в 
режиме 24/7 следит за безопас-
ностью жизни людей на произ-
водстве. В сельском хозяйстве 
— на 5% повышает объем со-
бираемой сельскохозяйствен-
ной продукции и объем про-
дукции животноводства, поз-
воляет заблаговременно вы-
явить заболевания животных 
в стаде. В розничной торговле 
ИИ применяется и в онлайн, и 
в офлайн-ретейле. Наиболее 
часто ИИ используют на пер-
вой линии при обслуживании 
массовых клиентов (голосовые 
помощники и чат-боты), в оп-
тимизации логистических це-
почек и динамическом цено-
образовании. В умном городе 
ИИ делает жизнь горожан ком-
фортнее и безопаснее. По оцен-
кам, такие решения на 5% уско-
ряют экономическое развитие 
городов».

Процесс замещения ИИ чи-
новника будет сложным, так 
как это непростой культурный 
переход. Но уже сейчас прави-
тельство и минцифры работа-
ют над тем, чтобы ИИ в первую 
очередь был внедрен в бюд-
жетные отрасли — госуправ-
лении, здравоохранении и об-
разовании, — говорит основа-
тель telegram-канала «Все о 
блокчейн, мозге и WEB 3.0 в 
России и мире» Ани Асланян.

В госуправлении, по ее 
словам, есть четыре основ-
ных приоритета: первое — это 
сделать госуслуги в формате 
ChatGPT, то есть дать пользо-
вателю легкий доступ к услу-
гам.  Второе направление — в 
контрольно-надзорной дея-
тельности ИИ будет обеспечи-
вать скоринг рисков и опреде-
лять, куда контроллер пойдет 

на проверку. «Процесс приня-
тия решения о том, куда пой-
ти на проверку, будет отдан 
ИИ. Такую систему уже пыта-
ется внедрить ФНС», — гово-
рит Асланян. Третье — это рас-
пределение бюджетных денег. 
«ИИ может давать как мини-
мум второе мнение, напри-
мер, минфину, какие меры со-
циальной поддержки вводить, 
какие из них дадут больший 
эффект, какие объекты инфра-
структуры финансировать», — 
отмечает эксперт. И, наконец, 
четвертое — это выработка 
сложных решений. «Напри-
мер, пространственное плани-
рование — где открывать шко-
лы, строить дороги. На основе 
анализа данных геотреков мо-
бильной связи ИИ может дать 
решение, где есть нехватка со-
цинфраструктуры», — уверена 
Асланян.

Очень серьезные перспек-
тивы сегодня есть и в том, что 
касается решения кадровых 
вопросов. Но пока говорить 
о полном отказе от госслужа-
щих еще рано, полагает Сергей 
Косецкий, коммерческий ди-
ректор группы компаний 
X-Com. «Однако технология 
поможет в решении рутинных 
задач. В более сложных, высо-
корисковых случаях ИИ бу-
дет выполнять роль советни-
ка, но окончательные решения 
еще долго останутся за людь-
ми», — цитирует Косецкого 
ComNews.

В части кадрового управле-
ния, полагает Асланян, на дан-
ный момент правительство на-
чнет собирать данные и рабо-
тать (обучать) с ними в рамках 
платформы «Государственные 
кадры» на базе «Гостеха». 

«Возможно, если система 
покажет свою эффективность, 
правительство начнет отби-
рать кадры с помощью ИИ на 
самые первоначальные пози-
ции, так как для назначения 
высокопоставленных чинов-
ников регулятор готов приме-
нить только естественный ин-
теллект», — говорит  она.

Ранее сообщалось, что с 1 
сентября проводится экспе-
римент по отбору сотрудни-
ков на госслужбу с помощью 
ИИ, в котором примут участие 
минтруд, минфин, минцифры, 
минэкономики и подведом-
ственные организации.   

По оценке экспер-
тов, в 2025 году 
ИИ позволит 
сэкономить около 
1 трлн. рублей

1

КОШЕЛЕК ФАС утвердила 
повышение почтовых 
тарифов более чем на 6%

Пишите письма

Елена Манукиян

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
утвердила повышение почтовых тарифов более чем на 
6%, следует из приказа службы.

В среднем тарифы на отправку писем, бандеролей, 
почтовых открыток вырастут на 6,6%. Так, по новым 
тарифам отправить простую почтовую карточку мож-
но за 20 рублей, что на рубль больше, чем раньше, а 
за простое письмо нужно дополнительно заплатить 4 
рубля — всего 29 рублей. 

Заказная открытка будет стоить на 3 рубля 
больше  — 51 рубль, а письма с объявленной ценностью 
весом до 20 граммов теперь будут стоить на 9 рублей 
больше — 139 рублей. В среднем цены увеличились на 
5—6 рублей.  

На чем остановились

 На 20% вырос сред-
ний чек бронирова-
ний гостиниц в Пскове 

(до 3,8 тыс. руб.), а вот в Кисло-
водске за год гостиницы поде-
шевели в среднем на 4%, до 5,5 
тыс. руб. Получается, разница 
в стоимости аренды частного 
жилья и бронирования отелей 
на ноябрьские праздники ста-
ла меньше, но пока снять квар-
тиру все же в среднем дешевле, 
чем забронировать отель. 

Вообще больше полови-
ны путешественников плани-
руют отдыхать в России: на 
долю внутренних направле-
ний приходится 67% от обще-
го числа бронирований отелей, 
рассказывает руководитель 
пресс-службы сервиса для 
планирования путешествий 
OneTwoTrip Елена Шелехова. 
Самым популярным городом, 
по ее словам, стала Москва. В 
отелях столицы остановятся 
20% путешественников, спла-
нировавших свой отдых на но-
ябрьские праздники. Далее сле-
дует Санкт-Петербург (16,5%), 
а третью строчку рейтинга за-
няла Казань с 7%. Также многие 
поедут в Сочи, включая побе-
режье и горный кластер (15%), 
Калининград (4,6%), Нижний 
Новгород (4%). Замыкает спи-
сок самых популярных направ-
лений Махачкала (1,5%).

Эксперты отмечают, что 
россияне действительно ста-
ли активнее путешествовать 

в этом году по сравнению с 
прошлым, при этом многие 
обратили внимание на свой 
или соседние регионы. Причем 
это касается не только само-
стоятельных путешественни-
ков, но и организованных ту-
ристов. Например, растет по-
пулярность кратких выездов 
в Подмосковье. В Ассоциации 
туроператоров России отме-
чают, что ажиотажного спро-
са на подмосковные отели на 
ноябрьские праздники нет. Но 
загородные отели и пансиона-
ты традиционно пользуются 
стабильным спросом в заездах 
на выходные и в праздничные 
даты. Рост продажи туров пред-
ставители туриндустрии не от-
мечают. С одной стороны, сдер-
живают спрос достаточно вы-
сокие цены на размещение, от-
мечают они. А с другой — сами 
гостиницы и пансионаты стре-
мятся работать с клиентами 
напрямую. 

Стремление быть поближе к 
месту постоянного проживания 
проявляется и в статистике бро-
нирования авиабилетов. Судя 
по данным агрегаторов, доля 
тех, кто отправится в путеше-
ствия на ноябрьские праздни-
ки по России, составляет 78%. 
В списке популярных направле-
ний Москва, Санкт-Петербург, 
Калининград, Сочи, Казань, а 
также Самара, Екатеринбург, 
Мурманск, Уфа и Минеральные 
Воды.

В 2023 году выросло число 
путешественников, которые 
пользуются услугой брониро-
вания, говорит представитель 
компании «Туту.ру». Это поз-
воляет на время зафиксировать 
стоимость авиабилета. Возмож-
но, так путешественники стара-
ются застраховаться от изме-
нения стоимости авиабилетов. 
Действует динамическое цено-
образование, с ростом спроса 
растет и цена.  

По данным некоторых агре-
гаторов, стоимость авиапереле-
та по России за год в целом вы-
росла в среднем на 10%. Напри-
мер, средний чек перелета из 
регионов в Москву и обратно на 
одного человека в период с 4 по 
6 ноября вырос на 8% и на но-
ябрьские праздники составляет 
10,3 тыс. руб. В Сочи в среднем 
летят за 15,1 тыс. руб., на 10% 
больше, чем в 2022 году. Сред-
ний чек перелета в Минводы в 
этом году оказался больше, чем 
в прошлом году, на 25,7% и со-
ставил 13,2 тыс. руб. Россияне 
планируют полететь в Москву, 
Санкт-Петербург, Сочи, Мине-
ральные Воды и Калининград, 
отмечают в «Туту.ру». 

А  в о т  н а  з а р у б е ж н ы х 
направлениях в ряде случа-
ев авиаперелеты стали обхо-
диться дешевле. Средний чек 
авиаперелета в обе стороны 
в Баку в этом году составляет 
в среднем 29 тыс. руб, а в про-
шлом был 36 тыс. руб., сниже-
ние на 19,5%. В Ереван биле-
ты сейчас обходятся по той же 
цене, что и год назад — 24 тыс. 
руб., а в Дубай — 56 тыс. руб., 
тогда как год назад было 61 
тыс. руб.

Отправиться в короткий 
вояж за рубеж на ноябрьские 
праздники в этом году также 
нашлось больше желающих, 
чем в прошлом.  По данным 
Ostrovok.ru, количество бро-
нирований отелей за рубежом 

в этом году превышает показа-
тели 2022 г. на 10%.

За границей самым попу-
лярным направлением стал 
Стамбул: 8,7% бронирований 
отелей приходится на этот ту-
рецкий город. Также востре-
бованы гостиницы в Минске 
(5,0%) и Дубае (4,5%). Кро-
ме того, в десятку самых по-
пулярных направлений вошли 
Пекин, Баку, Ереван, Самар-
канд. На эти города приходит-
ся примерно по 3—4% от всех 
зарубежных бронирований. 
В списке самых популярных 
направлений и европейские 
туристические центры — Рим, 
Милан и Париж, хотя доля бро-
нирований сейчас в два раза 
меньше, чем по направлениям 
ближнего зарубежья.  

По данным авиабронирова-
ний, на ноябрьские праздни-
ки россияне планируют поле-
теть также в Ташкент, Дубай. 
А еще, по данным OneTwoTrip, 
в списке самых популярных 
направлений Белград, Сеул и 
Барселона. 

При этом нужно учитывать, 
что в Европу прямых рейсов из 
России сейчас нет, кроме Сер-
бии, путешественники добира-
ются с пересадкой через Ереван, 
Баку, Стамбул, что добавляет 
популярности этим городам у 
авиапутешественников.  

Перелет в Минводы в этом году 
обходится в среднем на четверть 
дороже, чем в прошлом. 

А К Ц Е Н Т

В этом году путешествующих 
на ноябрьские праздники будет больше, 
чем в прошлом, но многие стараются 
быть поближе к дому, популярны 
поездки в соседние регионы
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РЕЛИГИЯ Рада приняла в первом чтении закон, открывающий возможность запрета 
Украинской православной церкви

Закон сатаны
Елена Яковлева

В
ерховная рада приняла 
в первом чтении законо-
проект «О внесении изме-

нений в некоторые законы Укра-
ины о деятельности в Украине 
религиозных организаций», ко-
торый открывает возможность 
запрета религиозных организа-
ций, связанных с Россией. Упро-
щая, его уже называют законом 
о запрете канонической Укра-
инской православной церкви 
— крупнейшей и авторитетней-
шей религиозной организации 
на Украине.

Проект поддержали 267 пар-
ламентариев, 175 проголосовав-
ших за — из партии «Слуга наро-
да», чаще называемой «партией 
Зеленского».

Это правительственный за-
конопроект, который открывает 
дорогу к запрету через суд дея-
тельности УПЦ на Украине.

Призывы принять ряд зако-
нопроектов на церковную те-
матику, которые бы позволили 
запретить деятельность канони-
ческой Украинской православ-
ной церкви, в Верховной раде 
звучали давно и с каждым разом 
все громче. И вот они начали осу-
ществляться. Что это значит и 
какого развития событий ждать? 
«РГ» прокомментировал ситу-
ацию советник Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла 
протоиерей Николай Балашов.

Отец Николай, чем гро-
зит принятие этого закона? 
Жизнь Церкви под угрозой?

ПРОТОИЕРЕЙ НИКОЛАЙ БАЛАШОВ: Речь 
идет о законопроекте, кото-
рый еще в январе этого года был 
внесен главой кабинета мини-
стров Украины Шмыгалем на 
рассмотрение украинского пар-

ламента. Это было сделано по 
поручению президента Украи-
ны Зеленского. Цель его именно 
в том, чтобы положить конец де-
ятельности Украинской право-
славной церкви. Суть рассмат-
риваемого законопроекта в 
том, что он открывает возмож-
ность запрета в судебном по-
рядке деятельности любой 
украинской религиозной орга-
низации, которая аффилирова-
на с центрами влияния, находя-
щимися за пределами Украины, 
именно в России. Что означа-
ет эта аффиляция (понятие это 
не употребляется обычно в дея-

тельности религиозных органи-
заций, скорее в бизнесе), закон 
не разъясняет. Даже экспертное 
юридическое управление самой 
Верховной рады опубликова-
ло комментарий, в котором го-
ворится, что формулировки за-
кона расплывчатые и дают воз-
можности злоупотреблений в 
дальнейшей практике. Устанав-
ливаться эта аффиляция будет 
на основании религиоведче-
ской экспертизы, право прове-
дения которой тем же законо-
проектом предоставляется го-
сударственному органу, кото-
рый называется «государствен-
ная служба Украины по свобо-
де совести и этнополитике». Ее 
возглавляет Виктор Еленский, 
человек, ненавидящий Россию 
и православную церковь. Это 

совершенно очевидно и по его 
публикациям, и по литератур-
ному наследию еще советского 
времени, когда он защищал дис-
сертацию по научному атеизму.

И вот богоборческая власть, 
привлекшая к себе на службу ре-
лигиоведов из атеистического 
советского прошлого, постави-
ла перед собой задачу положить 
конец деятельности Украинской 
православной церкви. Но это, 
конечно, нелегко сделать. Ведь в 
соответствии с украинским за-
конодательством не существует 
единого юридического лица под 
названием УПЦ. Оно состоит из 

множества отдельных юриди-
ческих лиц, которыми являют-
ся каждый приход, каждый мо-
настырь, каждая епархия — это 
тысячи и тысячи юрлиц. И про-
цедура судебного рассмотрения 
исков госслужбы по свободе со-
вести и этнополитике это, веро-
ятно, длительный процесс. Но 
понятно, что главное назначение 
этого закона — запугать предста-
вителей УПЦ и подтолкнуть тех, 
кто хочет выжить, к тому, чтобы 
перейти в «правильную», с точки 
зрения режима Зеленского, ре-
лигиозную организацию — рас-
кольническую ПЦУ или Укра-
инскую греко-католическую 
церковь, лишь бы не оставать-
ся в Украинской православной 
церкви, которая просто в силу 
своей каноничности находится 

в духовном общении с Русской 
православной церковью, как и 
с другими поместными право-
славными церквами. 

Понимает ли украинская 
власть природу явления, с ко-
торым имеет дело? Дога-
дывается ли, что церкви не 
утверждаются и не запреща-
ются парламентом?

П Р О Т О И Е Р Е Й  Н И К О Л А Й  Б А Л А Ш О В : 
Церковь уничтожить невоз-
можно. Про нее сам Христос 
сказал, что врата ада не одоле-
ют ее. Св. Иоанн Златоуст гово-
рил, что кто с Церковью захо-
чет бороться, тот погибнет. Это 
все равно, что воевать с небом. 
Поэтому, конечно, уничтожить 
Церковь невозможно. Даже во 
времена, когда атеизм был офи-
циальной идеологией мощно-
го советского государства, пре-
следования Церкви, которые 
тогда осуществлялись, выявля-
ли в принципе ее неуязвимость. 
Гонения продолжались многие 
десятилетия, но Церковь сохра-
нилась. Конечно, в годы гоне-
ний произошло ее значитель-
ное численное умаление, но она 
выжила. Думаю, что-то подоб-
ное можно ожидать сегодня и 
на Украине. Богоборческому 
режиму предстоит бесславный 
конец. Они точно не успеют 
провести судебные процессы 
против тысяч храмов и мона-
стырей Украинской православ-
ной церкви, как отведенный им 
исторический отрезок закон-
чится.

Тут, по-моему, мания, не мо-
гут люди в Церкви — и священ-
ники, и миряне, — как возо-
мнилось СБУ, «работать на 
Россию», это какое-то непо-
нимание происходящего?

ПРОТОИРЕЙ НИКОЛАЙ БАЛАШОВ: Не ду-
маю, что это недоразумение 
или недопонимание. Думаю, 
что это борьба очень могуще-
ственных сил мира сего против 
духовного единства православ-
ных народов. Стремление раз-
рушить духовную и культур-
ную основу нашей восточно-
славянской православной общ-
ности. Думаю, что примерно те 
же цели преследовали «авторы» 
военной операции против Сер-
бии. И уже тогда они видели Рос-
сию и Украину своей следую-
щей мишенью. 

Обратите внимание, по не-
давней информации, опубли-
кованной СБУ, уголовные дела 
возбуждены против 14 (!) мит-
рополитов Украинской пра-
вославной церкви. Некоторые 
из них уже осуждены. Напри-
мер, митрополит Тульчинский 
и Брацлавский Ионафан уже 
осужден на пять лет лишения 
свободы с конфискацией иму-
щества. Это 74-летний, с тяже-
лыми заболеваниями человек, 
который обвинен в действи-
ях, направленных на сверже-
ние конституционного строя, 
оправдание агрессии и тому 
подобные безумства. На следу-
ющей неделе, 20 октября, ему 
предстоит апелляционный суд, 
так прокурор требует еще доба-
вить срок: «Как же так, мы про-
сили шесть лет, а вы вынесли 
только пять?» Видите, как поли-
тика запугивания, прежде всего 
епископата УПЦ, применяется 
украинской властью. Митропо-
лит Ионафан сейчас находится 
под домашним арестом в ожи-
дании вступления приговора в 
законную силу. Под домашними 
арестом также находится и мит-
рополит Павел, наместник Ки-
ево-Печерской лавры.  

А К Ц Е Н Т

Богоборческая власть поставила перед 
собой задачу положить конец деятель-
ности Украинской православной церкви
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ГОРЯЧАЯ  ТОЧКА Конфликт на Ближнем Востоке обостряется 
под шум демонстраций и беспорядков по всему миру

Газа в прицеле 
приказа
Игорь Дунаевский 

М
асштабные бес-
порядки и проте-
сты третий день 
подряд продол-
жились в разных 
странах мира по-
сле трагическо-
го удара по боль-
нице в секторе 

Газа, где погибли сотни людей, 
однако нет никаких признаков 
того, что градус ожесточенно-
сти палестино-израильского 
конфликта в ближайшее время 
может пойти на спад.

Накануне продолжался об-
мен ракетными ударами меж-
ду сторонами, а также обостри-
лись столкновения израильской 
армии и движения «Хезболла» 
на границе с Ливаном. Сторо-
ны обмениваются воинствен-
ными заявлениями. Президент 
США Джо Байден утверждал, 

что во время визита в Израиль 
в среду обсуждались возмож-
ные альтернативы наземной во-
енной операции в секторе Газа, 
но деталей не привел. Однако из 
уст израильского премьера Би-
ньямина Нетаньяху содержание 
переговоров прозвучало по-ино-
му. Он заявил, что США обеща-
ли оказать беспрецедентную по 
масштабу военную помощь, ко-
торая «обеспечит продолжение 
нашей справедливой войны» и 
«поможет нам достичь наших во-
енных целей». Министр обороны 
Израиля Йоав Галант на встрече 
с военными сказал: «Сейчас вы 
видите Газу издалека, скоро вы 
увидите ее изнутри. Приказ по-
ступит». А министр экономики 
и промышленности страны Нир 
Баркат, входящий в Совет нац-
безопасности Израиля, заявил 
телеканалу ABC News, что армия 
получила «зеленый свет» на вход 
в Газу тогда, когда будет готова.

Агентство Reuters, опросив-
шее чиновников на Западе и 

Ближнем Востоке, считает, что 
возможная операция Израиля 
будет «непревзойденной в своей 
жестокости». При этом никакого 
конечного видения того, что бу-
дет с сектором Газа после опера-
ции, у Израиля пока нет, что бес-
покоит его западных партнеров. 
По данным агентства Bloomberg, 
одновременно США по неофици-
альным каналам пытаются да-
вить на Иран, намекая, что все-
рьез готовы применять военную 
силу в случае вовлечения союз-
ников Исламской Республики в 
конфликт против Израиля. Ра-
нее США сообщили о переброске 
уже третьей авианосной группы 
в восточную часть Средиземного 
моря. По данным Bild, ФРГ также 
направила спецназ на Кипр для 
возможного освобождения за-
ложников в секторе Газа. «Риск 
перерастания этого кризиса в 
общерегиональный конфликт 
достаточно серьезен», — так все 

это прокомментировал глава 
МИД России Сергей Лавров.

Израиль и США настаивают 
на том, что трагедия с больни-
цей в секторе Газа произошла 
из-за ракеты, выпущенной па-
лестинскими группировками. 
Власти Палестины, в свою оче-
редь, указывают на ответствен-
ность армии Израиля.

Вне зависимости от этого 
большая часть демонстраций в 
разных странах мира проходит 
в поддержку Палестины. В Бер-
лине в результате антиизраиль-
ских акций пострадали 65 поли-
цейских, а 174 участника столк-
новений были задержаны. Поли-
ция Греции накануне применила 
слезоточивый газ против акти-
вистов рядом с посольством Из-
раиля в Афинах. Демонстрации 
под антиизраильскими лозун-
гами прошли в Иордании, Испа-
нии, Ливане и других странах.

Страсти из-за Ближнего Вос-
тока бушуют даже за океаном. В 
Вашингтоне акция в поддерж-

ку Палестины собрала 10 тысяч 
человек, часть которых прорва-
лись в здание Конгресса США. 
Примечательно, что акцию 
устроили еврейские активи-
сты, тем не менее настроенные 
против боевых действий. Гром-
кий скандал разразился в Гар-
вардском университете, груп-
па студентов которого написа-
ла письмо с критикой Израиля. 
После этого часть руководи-
телей крупных компаний по-
требовала раскрыть имена под-

писантов, что в конечном итоге 
и произошло, и внести студен-
тов в «черные списки» для рабо-
тодателей за антисемитизм. На 
выходных британская корпора-
ция BBC временно отстранила 
от работы нескольких сотруд-
ников за посты в соцсетях с при-
знаками поддержки ХАМАС. 
А служащий госдепартамента 
США Джош Пол уволился в знак 
протеста против «деструктив-
ных и несправедливых» поста-
вок вооружений Израилю.

Тем не менее Байден нака-
нуне планировал обратить-
ся к нации с речью о поддерж-
ке Израиля и Украины. На мо-
мент подписания номера в пе-
чать выступление главы Бело-
го дома еще не состоялось, но 
было понятно, что его основная 
цель — убедить и американцев, 
и законодателей на Капитолий-
ском холме в необходимости 
выделить на помощь Израилю 
и Украине около 100 миллиар-
дов долларов.  

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров в Пхеньяне встретился с Ким Чен Ыном и возложил цветы 
к местным мемориалам

Визит по обычаям
Александр Ленин, 
«Российская газета», 
Пхеньян

Д
вусторонее сотрудниче-
ство и ключевые аспекты 
международной повестки 

стали главными темами встре-
чи министра иностранных дел 
РФ Сергея Лаврова с лидером  
КНДР Ким Чен Ыном, который 
принял российского гостя в 
Пхеньяне.

Перед этим Лавров провел 
переговоры с северокорейской 
коллегой Цой Сон Хи, по ито-
гам которых был подписан 
план межмидовских обменов 
и проведено совместное фото-
графирование. Российский ми-
нистр рассказал журналистам, 
что обсуждались «перспек-
тивы активизации политиче-
ского диалога, возобновле-
ние полноценных контактов, 
в том числе по линии внеш-
неполитических ведомств, 
по мере преодоления послед-
ствий пандемии и снятия со-
ответствующих ограничений». 
Кроме того, Лавров договорил-
ся с партнерами из КНДР нара-
щивать экономические связи 
между Москвой и Пхеньяном. 
Лавров не стал уточнять, об-
суждалась ли подготовка к воз-
можному визиту в КНДР рос-
сийского президента Владими-
ра Путина, которого Ким Чем 
Ын пригласил во время недав-
ней поездки в Россию.

«Рассмотрели ключевые 
вопросы региональной и гло-
бальной повестки дня. Основ-
ное внимание при этом удели-
ли ситуации на Корейском по-
луострове», — рассказал ми-
нистр. «Мы говорили о пробле-
мах Азиатско-Тихоокеанского 
региона, где опять же США со 
своими союзниками продвига-
ют блоковые формы, пытают-
ся выдвигать в этот регион под 
лозунгом Индо-Тихоокеанских 
стратегий инфраструктуру 
НАТО. Все это тоже вызывает 
серьезную обеспокоенность. И 
мы выступаем, как и наши дру-
зья из КНДР, за создание здесь 
надежных механизмов обеспе-
чения равной и неделимой без-

опасности на основе внебло-
ковых подходов. Это очень важ-
но», — пояснил  Лавров.

Собеседники констатиро-
вали, что на данном этапе об-
становка в АТР характеризу-
ется нестабильностью. Причи-
ной этого являются устремле-
ния США, которые втягивают 
региональных игроков в бло-
ковые игры и фактически рука-
ми других государств ведут про-
тивоборство с Китаем. Очевид-
но, что такие действия Вашинг-
тона провоцируют рост напря-
женности в регионе. Об этом, к 
примеру, свидетельствует со-

стоявшееся 17 октября призем-
ление на южнокорейской базе 
американского стратегическо-
го бомбардировщика B-52, что 
произошло впервые в истории.

Во время визита в североко-
рейскую столицу Лавров воз-
ложил корзину с цветами к мо-
нументам Ким Ир Сену и Ким 
Чен Иру на возвышенности 
Мансудэ в центре города. Для 
жителей КНДР это по-настоя-
щему знаковое место, которое, 
как правило, посещают и все 
официальные делегации зару-
бежных государств, приезжа-
ющие в Северную Корею. До-
пускается, что цветы от груп-
пы к монументам может возло-
жить один ее наиболее почет-
ный представитель. В процес-
се всем участникам церемонии 
надлежит сохранять серьезный 
вид. В знак уважения присут-
ствующие совершают поклоны. 
Таковы здешние обычаи. Мону-
менты Ким Ир Сену и Ким Чен 

Иру разрешается фотографи-
ровать только в полный рост. За 
этим пристально следят ответ-
ственные работники из КНДР. В 
случае нарушения данного пра-
вила они очень вежливо, но на-
стоятельно попросят удалить 
неудачный снимок.

После этого Лавров почтил 
память советских воинов, ко-
торые героически пролива-
ли кровь за независимость ко-
рейского государства. Глава рос-
сийского МИД возложил венок 
к монументу освобождения Ко-
реи Советской армией в августе 
1945 года. Композиция распо-
ложена на горе Моранбон в Пхе-
ньяне, откуда открывается па-
норамный вид на город. Этот па-
мятник был воздвигнут 15 авгу-
ста 1946 года. Северокорейские 
граждане и сегодня с искренней 
заботой относятся к монумен-
там советских времен.  

ПРОЧИТАНО 
В FINANCIAL TIMES

Поддержка Западом Израиля 

в конфликте с движением ХАМАС 

оказала серьезное воздействие 

на попытки Соединенных Штатов 

заставить другие страны осудить 

Россию за проведение спецопе-

рации на Украине. Об этих изме-

нениях пишет британская газета 

Financial Times.

В разговорах с изданием ряд офи-

циальных лиц и дипломатов отме-

тили, что ответ Израиля на напа-

дение ХАМАС, обещание нанести 

удар по сектору Газа «свели на нет 

многомесячную работу по изоб-

ражению Москвы как глобального 

изгоя». США, ЕС и их союзники из-

за поддержки Израиля столкну-

лись с обвинениями в лицемерии. 

Усилия по убеждению стран Гло-

бального Юга, таких как Индия, 

Бразилия, ЮАР, в необходимости 

поддерживать «глобальный поря-

док, основанный на правилах» 

были подорваны.

«Мы определенно проиграли бит-

ву за Глобальный Юг. Вся работа, 

которую мы проделали с Глобаль-

ным Югом по Украине, была поте-

ряна. Забудьте о правилах, за-

будьте о мировом порядке. Они 

больше никогда нас не послуша-

ют», — заявил высокопоставлен-

ный, но не названный дипломат 

одной из стран G7.

Как обращает внимание газета, 

многие развивающиеся страны 

поддерживают палестинцев, 

рассматривая конфликт через 

призму самоопределения и со-

противления доминированию в 

мире США, самого важного по-

кровителя Израиля.

На Ближнем Востоке многие счи-

тают, что США и другие западные 

державы никогда не уделяли до-

статочно внимания конфликтам в 

Сирии, Йемене и Ливии. В упрек 

ставится и то, что Израиль не при-

влекали к ответственности за его 

отношение к палестинцам. И сей-

час сравнивается отношение к 

Украине и сектору Газа.

Всего месяц назад США и их со-

юзники требовали осудить Рос-

сию, а сейчас сталкиваются с тре-

бованиями осудить Израиль. 

По мнению одного из западных 

чиновников, слова которого при-

водит издание, если этого 

не произойдет, Запад потеряет 

авторитет.

Подготовил Юрий Когалов

— Каким увидели Пхеньян 
российские журналисты? 
Видео на сайте 
rg.ru/art/2666279

Вопрос «РГ»

В каких сферах Россия и КНДР способны и будут реализовывать 
совместные проекты?
Сергей Лавров | На следующий месяц планируется десятое заседание 

межправкомиссии по торгово-экономическому и научно-техническо-

му сотрудничеству. Там будут рассмотрены все направления, которые 

в принципиальном плане обсуждались нашими руководителями на 

космодроме Восточный, и уже после этого саммита сопредседатели 

межправкомиссии собирались в Москве и наметили конкретные 

направления, по которым уже будет работать пленарное заседание 

межправкомиссии. Там есть и геологоразведка, и планы поставок 

энергоносителей, других товаров, которые необходимы нашим дру-

зьям из КНДР. Так что, я думаю, по итогам этого заседания будет многое 

понятно, в каком направлении наше экономическое сотрудничество 

будет двигаться.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

R
E

U
T

E
R

S
A

P

А К Ц Е Н Т

Глава МИД России обсудил 
с руководством КНДР развитие 
двустороннего сотрудничества, 
в том числе по геологоразведке 
и поставкам энергоносителей

Протестующие в Стамбуле бросали файеры в консульство Израиля в знак солидарности с палестинцами.

А К Ц Е Н Т

Биньямин Нетаньяху после переговоров 
с Джо Байденом заявил, что США готовы 
оказать беспрецедентную военную 
помощь для действий против ХАМАС

Еврейские активисты прорвались в здание конгресса США, требуя прекращения огня между Израилем и ХАМАС.

Глава МИД России Сергей Лавров 
возложил венки к монументам 
Ким Ир Сену и Ким Чен Иру.

СИТУАЦИЯ Критик помощи 
Украине создаст новую 
партию в Германии

Альтернатива 
слева

Василий Федорцев

Немецкий политик левого толка Сара Вагенкнехт в 
понедельник объявит о планах создать собственную 
партию, а также представит проект ее программы. Об 
этом сообщил журнал Spiegel, ссылаясь на несколько 
близких к Вагенкнехт источников.

Вагенкнехт пользуется большой популярностью 
в Германии. Она занимает довольно радикальные по-
литические позиции и критикует как правительство 
Германии, в том числе за его вмешательство в укра-
инский конфликт, так и соглашательскую политику 
«Левой партии», членом которой она пока является. За 
новую партию, если судить по недавним соцопросам, 
готовы проголосовать около 20 процентов немецких 
избирателей. В первую очередь это те, кто недоволен 
сегодняшним курсом «Левой партии», а также значи-
тельная часть протестного электората. Новая партия 
может стать своего рода аналогом «Альтернативы для 
Германии», только на левом фланге политического 
спектра.

По прогнозам, к Вагенкнехт готова уйти и как мини-
мум треть сегодняшних сторонников АдГ. За «Альтер-
нативу» многие немцы сейчас голосуют не столько из-
за поддержки ее программы, сколько из одного лишь 
чувства недовольства остальными партиями. Однако 
теперь у таких недовольных появится выбор между 
АдГ и партией Вагенкнехт. Но, несмотря на вероятное 
ослабление АдГ, в целом такой выбор способен усилить 
несистемную часть немецкого партийного спектра. 
Новая партия привлечет туда тех протестных избира-
телей, кто сейчас ни при каких условиях не готов голо-
совать за «Альтернативу». И если прогнозы для партии 
Вагенкнехт окажутся верными, то на следующих выбо-
рах в бундестаг за нее и АдГ в сумме могут проголосо-
вать 30 или более процентов немецких граждан.  

РАКУРС Евросоюз впервые 
проводит учения 
без структур НАТО

Воевать научат

Василий Федорцев

Страны Евросоюза впервые в своей истории самосто-
ятельно, без участия структур НАТО, проводят пол-
ноценные военные учения. Маневры под названием 
MILEX 23 проходят в Испании. В них задействовано 19 
стран ЕС, 2800 солдат и офицеров, 25 военных самоле-
тов и пять кораблей.

По сценарию, силы Евросоюза оказывают помощь 
одной из стран Южного Средиземноморья, оказав-
шейся под ударом экстремистов. Европейские во-
енные должны будут провести учебную десантную 
операцию и взять под контроль морской порт, чтобы 
обеспечить последующую высадку основных назем-
ных сил.

«Сегодня мы пишем новую страницу в истории обо-
роны Европейского союза», — прокомментировал со-
бытие представитель ЕС по внешней и оборонной по-
литике Жозеп Боррель во время пресс-конференции 
на палубе испанского десантного корабля «Хуан Кар-
лос I». По его словам, проходящие учения — важный 
этап на пути созда-
ния совместных 
сил быстрого реа-
гирования ЕС, о ко-
торых говорят уже 
не первый год. Эти 
силы численностью 
5000 человек, а по 
сути, прообраз об-
щеевропейской ар-
мии, должны быть 
полностью боегото-
вы к 2025 году. Ис-
пользовать их предполагается в кризисных ситуаци-
ях за пределами ЕС, и в Испании европейские военные 
как раз и отрабатывают совместные действия в одной 
из таких ситуаций. Кроме того, учения должны стать 
проверкой для уже существующих командных струк-
тур Евросоюза, и в частности находящегося в Брюссе-
ле постоянного оперативного штаба (MPCC). В буду-
щем этот штаб возьмет на себя командование операци-
ями совместных вооруженных сил.

Боррель уверен, что сценарии, подобные тому, что 
лежит в основе MILEX 23, «станут частью повседнев-
ной реальности» и ЕС должен быть к ним готов. Для 
этого Евросоюзу и нужны обученные военные силы. 
Решение об их создании было принято в марте 2022 
года под впечатлением от эвакуационной операции в 
афганском Кабуле, которая для европейских стран ста-
ла во многом провальной. Сейчас в Брюсселе говорят, 
что такие совместные силы можно было бы исполь-
зовать для доставки гуманитарных грузов в Газу. Но 
если судить по проходящим учениям, то в Евросоюзе 
готовятся и к их чисто боевому применению. Тем бо-
лее что европейские силы быстрого реагирования бу-
дут обладать всеми необходимыми для этого возмож-
ностями, а в их состав помимо наземных войдут также 
военно-воздушные и военно-морские подразделения, 
дополненные средствами космической разведки. Чис-
ленность же в 5000 военнослужащих, скорее всего, 
станет только начальной и дальше будет расти.

Следующие аналогичные учения запланированы 
Евросоюзом на 2024 год, а затем их планируется сде-
лать регулярными. «Это первые из многих будущих уче-
ний Евросоюза, проводимых вживую. Это только пер-
вый шаг долгого путешествия», — заявил Боррель, явно 
подразумевая под «путешествием» путь к общеевропей-
ской армии, о которой уже давно мечтают многие евро-
пейские политики. Раньше основными препятствиями 
на пути создания такой армии была сдержанная позиция 
Германии и скепсис восточных стран ЕС. Однако сейчас, 
когда Берлин в значительной степени отказался от свое-
го прежнего пацифизма, а в Варшаве замаячила перспек-
тива смены власти на проевропейскую, процесс военно-
го строительства в ЕС может пойти заметно быстрее.  

Учения станут пер-
вым шагом на пути 
к созданию 
общеевропейской 
армии
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АКТУАЛЬНО Будущим 
стоматологам поможет 
тренажер

Показывают 
зубы

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

В Самарском государственном медицинском универ-
ситете (СамГМУ) по программе «Приоритет-2030» 
придумали и изготовили тренажер для отработки на-
выков будущих врачей-стоматологов.

По виду это копия верхней и нижней челюсти чело-
века. Они соединяются между собой устройством, кото-
рое имитирует движения челюсти в разные стороны. Со-
ставные части модели «выплавили» на 3D-принтере из 
высокопрочной полимерной смолы российского произ-
водства, которая соответствует по своим характеристи-
кам тканям зуба. Сами зубы на тренажере полностью по-
вторяют настоящие, в них даже есть корневые каналы. 
То есть условия максимально приближены к настоящим. 
Тренажер поможет будущим стоматологам обучиться 
современным протоколам лечения, не нанося при этом 
вреда здоровью пациентов. Он может заменить дорого-
стоящие аналоги иностранного производства.

— С помощью этой фантомной модели студенты 
Института стоматологии СамГМУ на практических за-
нятиях уже отрабатывали препарирование зубов под 
ортопедические конструкции, ретракцию десны и эн-
додонтическое лечение зубов. Наша модель позволя-
ет отработать мануальные навыки в условиях, макси-
мально приближенных к клиническим», — сказал за-
ведующий учебной частью кафедры ортопедической 
стоматологии СамГМУ врач стоматолог-ортопед Мар-
сель Сагиров.

Разработчики уже получили патент на тренажер. 
Выпущена пилотная партия моделей — 60 штук, а до 
конца года сделают еще сто.   

ФОРУМ  Леонид Рошаль: 
Необходимо повышать 
юридическую грамотность 
врачей

Дела и дело

Ирина Лозовская

В Москве проходит IХ съезд Союза медицинского сооб-
щества «Национальная медицинская палата». Основ-
ная тема — участие профессиональных и территори-
альных некоммерческих медицинских организаций в 
решении проблем здравоохранения.
Вот что рассказал «РГ» накануне открытия форума 
президент палаты Герой Труда РФ Леонид Рошаль:

— Основная задача Национальной медицинской 
палаты — поднять квалификацию всего врачебного 
сообщества. Чтобы каждый гражданин, который об-
ращается к врачу, 
ушел удовлетво-
ренным. Да, это не 
просто. Тут немало 
проблем. Но прежде 
всего нужно совер-
шить глобальные 
перемены в меди-
цинском образова-
нии. И мы этим за-
нимаемся.

Наше врачебное 
объединение актив-
но участвует в со-
вершенствовании 
законодательства, 
улучшении систе-
мы подготовки вра-
чей, критериев до-
пуска в профессию 
через аккредита-
цию, создании еди-
ной для всех меди-
цинских учебных заведений страны образовательных 
программ, основанных на профессиональных стандар-
тах, разрабатываемых профессиональными неком-
мерческими врачебными объединениями.

Должна быть создана такая система, при которой 
врач постоянно совершенствует свои знания и умения. 
Как именно? Через непрерывную профессиональную 
подготовку, внедрения разработанной Палатой неза-
висимой профессиональной медицинской эксперти-
зы, решения других проблем врачебного сообщества. 
Тут необходимо и повышение юридической грамот-
ности врачей. Тем более что сегодня Палата выступа-
ет как мощное экспертное объединение при решении 
различных вопросов здравоохранения.

Повторюсь: сделать все это нелегко. По той всем из-
вестной причине, что существует определенный дефи-
цит врачебных кадров. А значит, и перегрузка врачей 
такая, что нет времени на дополнительное обучение. 
Хотя бесспорно: врач должен учиться всю свою жизнь. 
Поэтому мы вышли с инициативой, чтобы в первич-
ном звене в счет рабочего времени отводилось 30 ми-
нут каждому врачу на образование по специальным 
программам, разработанным профессиональными 
некоммерческими врачебными объединениями стра-
ны по специальностям. Это кропотливый, не простой 
путь, но мы его должны одолеть.

Важный вопрос — борьба с «пациентским экстре-
мизмом». Но я считаю, что это не пациентский экстре-
мизм, а экстремизм юристов, которые раздувают дела. 
Нам очень тяжело бороться с ними. Потому что наши 
врачи плохо застрахованы. Но будем надеяться, что у 
нас все получится: и пациенты, и врачи России будут 
довольны.  

СВОИМИ ГЛАЗАМИ Где и как восстанавливаются дети с тяжелейшими недугами

Жизнь после диагноза
Ирина Краснопольская

У 
«Кораблика» есть 
официальный адрес: 
Московская область, 
город Подольск, ули-
ца Высотная, дом 4а. 
Вот туда и лежит наш 
путь. «Кораблик» — 
нечто явно не серьез-
ное? Потому сразу 

пояснение. Так в народе имену-
ется первый и пока единствен-
ный в стране детский многопро-
фильный реабилитационный 
центр.

А официальное название — 
Федеральный детский реабили-
тационный центр Российской 
детской клинической больни-
цы Минздрава России. В День 
защиты детей его открыл пре-
зидент Владимир Путин. Перво-
го июня открыли, а уже второго 
центр принял первых пациен-
тов. И хотя «Кораблику» еще и 
полугода нет, здесь прошли ре-
абилитацию после тяжелейших 
недугов 900 детей из всех, в том 
числе и новых, регионов Рос-
сии. Все возможности для это-
го здесь созданы и успешно ис-
пользуются.

Совершенно же очевидно, 
что в наше время, когда активно 
пытаемся приблизить лечение 
к пациенту, идем по пути пер-
сонификации медицинской по-
мощи, необходимо такое специ-
альное подразделение при боль-
нице. А то, что его ласково окре-
стили «Корабликом»… Право 
же не грех иногда впасть в дет-
ство. Во имя детства. Ребенка — 
хотя не только его, вообще всех, 
но ребенка особенно — мало вы-
лечить, спасти. Его надо реаби-
литировать, дать возможность 
жить обычной жизнью.

От центра Кутузовского про-
спекта ехали сюда на машине 
почти полтора часа. Утро, проб-
ки. Перед центральным входом 
— первая встреча, первый разго-
вор. Замечу: встреч, бесед, съе-
мок было много. Здесь не обо 
всех. Фамилии, имена и те же 
съемки — только с согласия со-
беседников. Правило, которое 
незыблемо. Никаких приготов-
лений к общению. Никакой за-
данности.

… Мама с папой вывозят из 
вестибюля коляску с мальчи-
ком. Знакомимся. Семья Ива-
новых из Петрозаводска. Мама 
Ольга — парикмахер, папа Ни-
колай — слесарь по ремонту 
сельхозтехники. В коляске их 
единственный сын, пятнадца-
тилетний Толя. Причина «ко-
ляски» — родовая травма, кро-
воизлияние в голову. Лечился в 
Калуге, в Москве.

— Сюда в первый раз при-
ехали, — рассказывает Оль-
га. — Очень понравилось. Чем? 
Специалисты замечательные. 
Много разных методик. Нам 
дали все рекомендации: как 
дома заниматься, чем зани-
маться, над чем работать. Толя 
пока в коляске, но уже может на 
ходунках передвигаться.

Толя учится в восьмом клас-
се. Не дистанционно! Дома за 
ним приезжает машина. Увозит 
на уроки, а после возвращает 
домой.

— Он у нас гуманитарий, 
увлекается историей, — коммен-
тирует отец. — Трудности с пись-
менными заданиями — руки 
пока не совсем работают.

— Я не пишу. Я печатаю, — 
уточняет мальчик.

— Как мы сюда попали? — 
переспрашивает папа. — Сперва 
в РДКБ — в отделение генетики. 
Там были две недели. А потом 
сюда на реабилитацию. У нас 
сын известная личность: он пле-
тет браслеты и продает их. По-
ловину денег отдает на лечение 
детей с онкологией.

Не история болезни. Исто-
рия гражданина Толи Ивано-
ва пятнадцати лет. Тяжелая бо-
лезнь. Коляска. Работает. Помо-
гает больным детям.

У самого входа в центр встре-
чаем семью Антиповых из Став-
рополя. Мама Анна — фельдшер 
на «скорой», папа Владимир — 
пожарный. Одиннадцатимесяч-

ная Агата в коляске. Родилась 
раньше срока. Диагноз — гидро-
цефальный синдром. О новом 
центре реабилитации родители 
узнали через интернет. Попро-
сили участкового педиатра дать 
направление. И вот второй день 
они здесь.

— Нас уже посмотрел невро-
лог, посмотрел врач ЛФК. Ска-
зали, что потенциал у Агаты 
большой. Надеемся, все будет 
хорошо, — говорит Анна. — Зна-
ете, у нас даже в этом уверен-
ность теперь есть — раз сюда 
попали.

В холле трехэтажного «Кора-
блика» нас встречает замести-
тель директора РДКБ, кандидат 
медицинских наук, врач-рев-
матолог Анастасия Глазыри-
на. Анастасия Александров-
на в 2008 году окончила Мо-
сковскую медицинскую ака-
демию имени Сеченова. Назы-
ваю дату не потому, что живем 
в цифровое время, а чтобы под-
черкнуть: в новом подразделе-
нии старейшей детской россий-
ской больницы трудятся пред-
ставители не только разных спе-
циальностей, но и разных поко-
лений. Опыт сохраняется. Опыт 
не уходит. Опыт подпитывается.

— Наши пациенты в основ-
ном дети с поражением нервной 
системы: центральной или пе-
риферической, — рассказывает 
Анастасия. — У нас четыре ней-
рореабилитационных отделе-
ния. Одно ортопедическое отде-
ление, где дети либо с первич-
ным поражением опорно-дви-
гательного аппарата, либо вто-
ричным. А еще онкологическое 
реабилитационное отделение 
и отделение соматическое. В 
Центре 200 стационарных коек 
и 30 коек дневного стациона-
ра. Для тех, кто в дневном, есть 
отдельный блок. Чтобы не пере-
секались потоки пациентов. Это 
дети из Московской области, 
Москвы и близлежащих терри-
торий. Живут они у себя дома. 
Приезжают сюда на день, а но-
чевать уезжают домой.

— Центр принимает детей со 
всей страны. А дневной стацио-
нар только для местных?

— Он может быть для всех. 
Это на усмотрение родителей. 
В среднем курс реабилитации 
от 14 до 24 дней. Больше бывает, 
меньше — нет.

Переходим в консультатив-
но-диагностическое подразде-
ление. Просторно, со вкусом 
покрашены стены, удобная ме-
бель, стерильно чисто. Это здесь 
повсеместно. Но… безлюдно. 
Почему?

— Пациенты в кабинетах, на 
приеме у специалистов, — пояс-
няет тишину и безлюдье дирек-

тор РДКБ профессор Елена Пет-
ряйкина. — Все приходят к опре-
деленному времени по записи. 
У кабинетов, в вестибюле никто 
никого не ждет.

Заходим в кабинет под номе-
ром 113. Ультразвуковая диа-
гностика. Заходим тихо. Гово-
рим шепотом, чтобы не мешать. 
На приеме 25-летняя мама 
Юлия Денисенко и ее четырех-
летняя доченька Даша из Лу-
ганской Народной Республи-
ки. Обследование ведут врач 
ультразвуковой диагностики 
Олеся Ермакова и медсестра 
Лариса Орлова. Не торопясь, 
дотошно.

— Они пришли первично, — 
говорит доктор. — Было подо-
зрение, что у девочки аппенди-
цит. Но на УЗИ патология не об-
наружена. Сейчас будут оформ-
ляться в отделение на реабили-
тацию.

— Даша родилась недоношен-
ной на 32-й неделе. У нас (имен-
но так: у нас, а не у нее) ДЦП, 
— говорит мама девочки. — Мы 
проверялись, ходили к невро-
логам. Нас направляли в Лу-

ганский центр реабилитации. 
Но мы решили в московский 
обратиться.

Мама по профессии пекарь, 
сейчас не работает — дочка тре-
бует особого внимания и ухода. 
Папа — шахтер. Работает в Лу-
ганске. О центре узнали из ин-
тернета.

— Написала заявку на сайт 
РДКБ, — говорит мама. — Мне от-
ветили, послала им Дашины до-
кументы, и нас больница при-
гласила. Вот сегодня приехали. 
В палате еще не были: мы же 
еще не оформлены.

— А вдруг палата плохая?
— Думаю, здесь все на уровне. 

Приняли отлично. Сразу начали 
обследовать, взяли анализы…

Потом спросила Олесю Алек-
сандровну о перспективах этого 
ребенка?

— ДЦП, конечно, серьезная 
патология. Но новые техноло-
гии позволяют корректировать. 
Вырастет и будет, как все нор-
мальные дети.

Девочку с мамой провожают 
в палату. И в палату принесут им 
обед. Здесь все едят в палатах. И 

это важно. Никакой привозной 
еды! Свой пищеблок, в кото-
ром повара в защитных масках 
колдуют над приготовлением 
блюд. Индивидуально для каж-
дого ребенка: с учетом не толь-
ко диагноза, но и возраста. И ка-
кой суп дают, скажем, ребенку с 
ДЦП, такой не получит ребенок 
с остеопорозом.

Кормят шесть раз в день. Вот 
буфетчица раздает еду по пала-
там. Все в одноразовой посуде. 
На каждой упаковке написано, 
в какую палату. А для родителей 
общий стол. Пробовала: очень 
вкусно.

В «Кораблике» не только 
свой пищеблок, но и своя пра-
чечная, своя стерилизацион-
ная. А еще необычный бассейн, 
с четырьмя специальными от-
секами разной глубины: от 0,3 
метра до 1,2 метра. Для детей 
первого года жизни, для детей 
двух лет И еще для всех осталь-
ных, более старших. Есть пере-
пад высоты. Чтобы учиться хо-
дить или плавать. Занятия ин-
дивидуальные и групповые. С 
инструкторами. Родители с бор-

тика наблюдают за бассейновой 
реабилитацией ребятишек. Бас-
сейн, конечно, очень привлека-
телен. Но... Уместно напомнить, 
этот вид восстановления здоро-
вья показан не всем.

Другое дело ортопедическое 
реабилитационное отделение. 
Возглавляет его выпускник Ро-
стовского мединститута трав-
матолог-ортопед Александр 
Батиев.

— Больше всего пациентов 
с переломами позвоночника, 
бедренных костей, травмами 
коленных суставов. Есть дети с 
ДЦП, с контрактурами суставов 
на фоне основного заболева-
ния, — рассказывает Александр 
Александрович. — Труднее всего 
с ДЦП. А их больше всего. По-
чему? Трудный вопрос. Но им, 
более других, требуется специ-
альная реабилитация. У опре-
деленных категорий пациентов 
надежда, конечно, есть. И здесь 
для этого есть условия. Лечение 
проходит по ОМС. Этих средств 
хватает. Из своего кармана ни-
кто не платит.

Заходим в палату 162. Здесь 
«обитают» Тимофей Абрамов 
и его мама Ксения. Они из Кли-
мовска. Тимофею 3 года 8 ме-
сяцев.

— У сына была врожденная 
косолапость. Лежим после опе-
рации, — отвечает на наши во-
просы Ксения. — Оперировали 
в Москве, в больнице Святого 
Владимира. Я сейчас не рабо-
таю: за ребенком смотрю.

Тимофей роскошно подстри-
ж е н .  С т р и ж ет  м а м а  са м а . 
Научилась. А вот папы у малы-
ша нет — погиб в аварии. Помо-
гают бабушки-дедушки. Тяже-
ло. На медиков, на возможность 
исцеления такая надежда… Не 
передать.

И это у всех обитателей «Ко-
раблика». А уж если это отде-
ление детской онкореабили-
тации… Тут есть короткая над-
пись: «Детское онкологическое 
реабилитационное отделение, 
215, помещение для хранения 
кресел-колясок». Где вы такое 

объявление еще увидите? Где 
столь важны кресла-коляски?

Заведующий отделением 
Вахтанг Харбедия родом из Ка-
захстана. Окончил московский 
мединститут. Прошел ордина-
туру и аспирантуру НМИЦ он-
кологии имени Блохина.

— Преобладают пациенты с 
опухолями центральной нерв-
ной системы, — говорит Вахтанг 
Хвичевич. — Их примерно 70 
процентов. И наследственные, 
и приобретенные. Возраст? От 
месяца до 18 лет. У нас лежал 
двухмесячный ребенок с ней-
робластомой. Сейчас есть па-
циент, который здесь уже трид-
цать дней.

Идем к нему в палату. Галуст 
Маргарян из города Кунгура 
Пермского края. Ему 15 лет.

— У меня была остеосаркома 
тазобедренной кости, — расска-
зывает Галуст. — Оперировали в 
центре Димы Рогачева.

— Здесь удалось приобщить 
сына к использованию косты-
лей. До этого он передвигался 
исключительно в инвалидном 
кресле, — комментирует мама 
Галуста Карина. — А дальше…

— Все прекрасно, — продолжа-
ет за маму сын. Галуст учится в 
9-м классе. Пока, как он гово-
рит, до конца не решил, куда со-
бирается после школы.

Знаете, что в «Кораблике» 
особенно заметно, ощутимо? 
Вера в лучшее. Вопреки всему? 
Пусть даже и так. Не однажды 
слышала и от детей, и от их со-
провождающих: здесь, как дома. 
Нет атмосферы казенного учре-
ждения. Больницей не пахнет. И 
не только потому, что еда, как с 
домашней кухни. Домашность 
во всем. Тут это важно. Реаби-
литация — процесс не быстрый, 
порой не без физической боли. 
Реабилитация детей невозмож-
на без, если угодно, реабили-
тации их родителей, близких. 
Страдают дети? Да, конечно! А 
страдания их родителей разве 
не в счет…

У кабинета логопеда моло-
дая мама Амырак Кулар. У нее 
на руках трехлетняя дочь Ясми-
на. Они с Камчатки. У девочки 
ДЦП. В «Кораблике» они уже 
неделю. В отделении нейрореа-
билитации. В палате соседству-
ют с пациенткой и ее мамой из 
Дагестана. Никаких проблем с 
попаданием в «Кораблик» у них 
не было. Направил камчатский 
врач, и все.

— Здесь очень внимательно с 
нами работают психологи, ло-
гопеды, массажист. Надеемся 
на лучшее. После вернемся до-
мой. Папа нас ждет, — говорит 
Амырак.

Инструктор-методист Дмит-
рий Ряпин с каждым занимает-
ся не менее часа на специальной 
аппаратуре. Потому в день в его 
подразделении бывает не бо-
лее семи человек. Разные дети, 
с разными заболеваниями. Да, 
бывает им больно, да, не просто. 
Но отказов нет. Есть хорошие 
результаты.

В холле перед тренажерным 
залом разговорились с еще од-
ной мамой. Кристина Берлина и 
ее четырехлетняя дочка Милана 
живут на Сахалине.

— У нас ножки не ходят. Был 
остеомиелит, дал осложнения 
на ножки. Нас направили из на-
шей поликлиники в РДКБ. Ле-
чились там. Потом направи-
ли сюда на реабилитацию. Мы 
здесь уже второй раз. В суббо-
ту домой. Папа ждет. Есть ли 
результат? Еще бы! Милана 
раньше даже не сидела. Только 
лежала…

Заметили? И сахалинская 
мама говорит: «У нас ножки не 

ходят». Не у нее! У нас. Реабили-
тация детей, повторюсь, невоз-
можна без реабилитации их ро-
дителей, близких.

А еще для нее, для реабили-
тации, необходимо, чтобы дети 
могли учиться. И это, без пре-
увеличения, великое дело, ко-
торое более десяти лет назад Ев-
гений Ямбург и Сергей Шари-
ков придумали, создав школу 
для таких детей «УчимЗнаем». 
Место ее рождения Российская 
детская клиническая больница. 
Ныне таких школ десятки. Есть 
она и в «Кораблике». А как же 
иначе! Здесь же дети по 2—4 не-
дели лежат.

— Я заведующий школой, — 
подходит к нам Андрей Федо-
ров. — У нас сейчас перемена. 
Можете с ребятами пообщаться.

Заходим в один из классов. 
Учитель Лариса Захарчук ин-
формирует: «Здесь сейчас вто-
рой класс. Был урок математи-
ки. Сколько учеников в классе? 
Пока два».

Этих двоих надо видеть! Они 
очаровательно неповторимы. А 
как разговорчивы!

— Мне восемь лет, — расска-
зывает Ярослав.

— Мне тоже восемь. А имя у 
меня редкое: Есения.

— Где вы живете?
— Я из Омска, — отвечает 

Есения.
— Я из Пензы, — чеканит 

Ярослав.
— Чем они болеют? — спраши-

ваю Ларису Викторовну. Она не 
успевает ответить — опережают 
сами второклашки:

— Мне бегать нельзя, сердце, 
— сообщает Ярослав.

— А мне нельзя много бегать, 
у меня нога, — сообщает Есения.

Маму Ярослава зовут Галя. 
Маму Есении — Настя. На во-
прос, как им живется в «Кора-
блике», отвечают почти хором: 
«Здесь хорошо. Почти как дома. 
Что хорошего? Тут лечат, кор-
мят хорошо. Учат хорошо».

Лариса Викторовна — учи-
тель начальных классов с трид-
цатилетним стажем. Живет в 
Москве, и каждый день, как и за-
ведующий школой, ездит сюда 
на работу. Почему?

— Очень интересный проект 
обучения таких детей, — гово-
рит учительница. — Сколько 
учеников? Сегодня во втором 
классе было два ученика. В пер-
вом классе три. Но каждый день 
по-разному. Бывает, что один на 
один занимаемся.

Прежде чем уйти из класса, 
спрашиваю: Ярослав, Есения, 
кем хотите быть?

— Я хочу быть дальнобойщи-
ком. Как папа.

— Я хочу стать стоматологом, 
— делится крохотная Есения. — 
Почему? Мне это нравится. А 
работа должна нравиться.

Вот такие они, эти малень-
кие страдальцы. И как не сде-
лать все возможное, чтобы они 
так не страдали… «Кораблик» 
пока единственный в стране. Са-
мая лучшая реабилитация в Рос-
сии есть в этом центре. Это сей-
час. Еще два центра строятся: в 
Евпатории и Новосибирске.  

Как же это непросто — вернуть 
нормальную ходьбу.

Кабинет УЗИ. На обследовании крохотная Даша из Луганской Народной Республики в сопровождении мамы. 

А К Ц Е Н Т

Мама говорит: «У нас ножки не ходят». 
Не у дочки. У нас. Реабилитация детей 
невозможна без реабилитации 
их родителей, близких 

Чем не голливудская улыбка? Зубы на тренажере — как насто-
ящие, и даже с корневыми каналами.

Леонид Рошаль: Основная задача 
Национальной медицинской 
палаты — поднять квалификацию 
всего врачебного сообщества.
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900
ДЕТЕЙ

прошли уже в «Кораблике» 

реабилитацию после 

тяжелейших недугов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010  

№ 872  и приказа ФАС России от 08.12.2022  № 960/22  
АО «Газпром газораспределение» (далее — Об щество) разместило  
информацию о наличии (отсутствии) технической возможности до-
ступа к регулируемым услугам по транспортировке газа по газорас-
пределительным сетям АО «Газпром газораспределение» на ноябрь 
2023 года (плановые показатели) на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТРАНСПОРТ В Петербурге 
на маршрут вышел 
инновационный 
трамвай-экскурсовод

Везет 
«Достоевский» 

Марина Ледяева,
 «Российская газета», Санкт-Петербург

На центральных улицах Северной столицы появился 
необычный трамвай в ретростиле, разработанный спе-
циально для города на Неве. Назвали его в честь самого 
«петербургского» писателя — «Достоевский».

Трамвай будет курсировать по историческому цен-
тру города, где жили почти все герои великого писате-
ля. На презентации в кабину поднялся правнук Федора 
Михайловича — Дмитрий Андреевич Достоевский. Так 
сложилось, что в 1970—1980-е годы он сам работал ва-
гоновожатым. «Конечно, в те времена трамваи были со-
всем другими, — говорит Дмитрий. — Если бы мне тогда 
рассказали, что в них может быть такое оборудование, 
я бы не поверил». 

На заводе «Уралтрансмаш» специально приспосо-
били «Достоевского» для передвижения по неши-
роким улицам и переулкам Петербурга. Как утвер-
ждают разработчики, он стал первым в России низ-
копольным трам-
ваем, способным 
преодолевать по-
вороты с 14-метро-
вым радиусом. Его 
также оснастили 
системой искус-
ственного интел-
лекта, которая от-
вечает за безопас-
ность. Она будет 
следить за ситуа-
цией на путях и со-
стоянием водителя. 
Все электронное 
оборудование трамвая разработали петербургские 
специалисты. 

Изюминкой «Достоевского» стало интерактивное 
окно-экран «Белые ночи» с навигационной и тури-
стической информацией. Пассажиры могут не толь-
ко любоваться достопримечательностями города, но 
и узнавать интересные подробности о них. В центре 
экрана отображается маршрут с указанием главных 
туристических объектов. А если прикоснуться к пра-
вой панели, откроются сведения о каждом. Контент 
специально для трамвая разработали в Русском му-
зее. «Отдельный блок посвящен блокаде Ленингра-
да, — пояснила руководитель службы «Виртуальный 
Русский музей» Мария Гладких. — Пассажиры смогут 
увидеть, насколько были разрушены здания и как их 
восстанавливали».   

В итоге по цене обычного проездного билета пас-
сажир получит настоящую экскурсию. В трамвае 
также теплые полы, есть зарядки для гаджетов и 
стойки для газет, он полностью доступен для маломо-
бильных пассажиров.  Всего в парк на Петроградской 
стороне поступит 76 трамваев, названных в честь 
писателей: 42 «Достоевских» и 34 вагона модели 
«Довлатов».  

Тайны Востока
Автономный, с запасом 
топлива на два года. А с 
учетом логистических 

трудностей, климата, сроков — 
это один из сложнейших инже-
нерных проектов в мире. Усло-
вия работы сложнейшие  — ги-
поксия, перепады температуры 
от минус 10°C у побережья до 
45 — на Востоке. Строители про-
ходили спецподготовку, вклю-
чая восхождение на Эльбрус. 

Новая станция состоит из 
пяти модулей. Три завершаем, в 
тестовом режиме их запустят в 
январе 2024 года. А полностью 
комплекс должен быть сдан к 
70-й экспедиции. Для нас это 
символично.

Основную сложность, навер-
ное,  представляла доставка?

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Конечно. До-
ставка всего необходимого 
производится судами и самоле-
тами до побережья Антарктиды. 
Транспортно-логистическим 
хабом выступает станция Про-
гресс. Там запустили уникаль-
ный снежный аэродром «Зе-
нит», способный принимать тя-
желые Ил-76 на колесных шас-
си. Аналогов этой площадке в 
мире не существует.  Уникаль-
ная технология создания таких 
взлетно-посадочных полос раз-
работана нашими учеными.

С Прогресса грузы санно-гу-
сеничными походами —на тяга-
чах, тракторах и вездеходах ве-
зут все к Востоку. Колонны идут 
в круглосуточно около 1500 км.  
Почти 10 дней техника подни-
мается на высоту около 3500 
метров и столько же обратно на 
станцию Прогресс. 

Если суммировать, полу-
чится, что в таких условиях по-
строим станцию примерно за 
год. В новом комплексе смогут 
жить и работать до 35 ученых в 
летний период и до 15 полярни-
ков на зимовке. 

Насколько комфортно им бу-
дет на новой станции?

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Не сравнить со 
старой, которая основана 66 лет 
назад и не соответствует совре-
менным требованиям. Износ — 
более 90%. Ее почти полностью 
занесло снегом, а между некото-
рыми строениями можно пере-
мещаться только по снежным 
лабиринтам. 

Новый комплекс будет осна-
щен солнечными батареями: хо-
лод холодом, а Солнце в тех краях 
ярко светит четыре месяца в году. 
Все основное оборудование стан-
ции —  российского производства. 

Здесь будет много техниче-
ских и энергосберегающих усо-
вершенствований. Например, 
мы рассчитываем решить во-
прос с горячим водоснабжени-
ем: перебоев не будет, и мож-
но принимать душ в любое вре-
мя. Сейчас — только баня раз в 
неделю.

В  д ву х  м о д ул я х  р а з м е -
стят жилые помещения, меди-
цинский блок с операционной, 
стоматологическим кабинетом, 
кухню, столовую, зону отдыха с 
бильярдом и домашним киноте-
атром, спортзалом. 

А научные лаборатории сде-
ланы по модульному принципу, 
их можно перепрофилировать 
под актуальные задачи. В мире 
все быстро меняется, сложно 
предположить, что может пона-
добиться через 10—20 лет.

Капитально. Наше присут-
ствие так важно в централь-
ной части Антарктиды? 

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Безусловно. 
Из всех государств, работаю-
щих сегодня в Антарктиде, у 
России самое большое предста-
вительство — десять станций. 
Пять круглогодичных и пять се-
зонных. Большинство располо-
жено на побережье. А вот «Вос-
ток» — единственная наша стан-
ция в центре континента. Она 
находится на геомагнитном по-
люсе Земли. Собственно, когда 
выбирали место для станции, 
ориентировались именно на 
этот фактор. Многие годы там 
проводят важные геофизиче-
ские исследования. 

Почти сорок лет на станции 
ведут исследование палеокли-
мата Земли. Получены важней-
шие результаты, которые поз-
воляют нам лучше понимать 
процессы, происходящие на 
планете. Удалось получить об-
разцы древнего льда, возраст 
которого насчитывает сотни 
тысяч лет. В прошлом году из 
глубины более 3,5 километра 
ученые подняли керн льда воз-
растом около одного миллиона 
200 тысяч лет. 

И по пузырькам воздуха во 
льду узнали о колебаниях тем-
пературы на Земле?

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Изучаем. По 
пузырькам воздуха можно 
узнать не только о температур-
ных колебаниях, но и химиче-
ском и газовом состоянии ат-
мосферы в период образова-
ния льда. По сути, на станции 
«Восток» мы смогли получить 
климатическую летопись Зем-
ли до периода, когда на планете 
происходили фундаментальные 
изменения поверхности суши и 
океана. Еще предстоит проана-
лизировать эти образцы. 

Но мы точно знаем, что око-
ло миллиона лет назад на плане-
те произошел «климатический 
скачок». Смена основных кли-
матических циклов — времен-
ных периодов от одного «лед-

никового периода» до друго-
го — выросла в 2,5 раза, с 40 до 
100 тысяч лет, а их амплитуда 
увеличилась вдвое. Одна из воз-
можных причин произошедше-
го — снижение количества угле-
кислого газа в атмосфере. Про-
верить эту гипотезу тоже еще 
предстоит. Возможно, ответы 
сможем найти в образцах льда 
из глубин ледника на станции 
«Восток». Это важная научная 
задача, которая, возможно, по-
может спрогнозировать буду-
щее нашей цивилизации. 

А как продвигается изучение 
самого озера Восток?

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Это одна из са-
мых больших загадок планеты. 
Озеро расположено под станци-
ей, от нее и получило свое назва-
ние. Миллионы лет этот водоем 
находится под четырехкиломет-
ровой толщей льда, не имея до-
ступа к внешней среде. Никто не 
знает, что внутри. Проникнуть 
в озеро, не привнеся в него за-
грязнений, изучить его — огром-
ная научная и техническая зада-
ча, которую пытаемся решить. 
Это один из глобальных научных 
проектов, которые мы реализу-
ем сейчас и над которыми будем 
работать еще много лет.  

Эту масштабную стройку наши спе-
циалисты развернули в центре 
Антарктиды на станции «Восток».

Трамвай оборудован интерактивным окном-экраном с навига-
ционной и туристической информацией.

А К Ц Е Н Т

Строители зимовочного комплекса на 
станции «Восток» проходили спецподго-
товку, включая восхождение на Эльбрус
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ЭКСПЕРИМЕНТ

Земляника при минус 89°C
На станции «Восток» выращивают овощи. Урожай на полюсе холода со-

бирают несколько раз в год! Огурцы, томаты, зелень. Даже вырастили 

арбузы.

На следующий год запланирован эксперимент с выращиванием лесных 

ягод — земляники, голубики, ежевики. Это не только добавка к меню, но и 

положительный эмоциональный фактор для людей, живущих в аномаль-

но холодном месте. На Востоке была зафиксирована рекордно низкая 

на Земле температура — минус 89°C. 

СОЦЗАЩИТА Ветераны-
москвичи получат 
по 40 тысяч рублей 

Тем, кто 
не сдал Москву

Любовь Проценко

Единовременные выплаты по случаю 82-й годовщины 
с начала контрнаступления советских войск в битве 
под Москвой получат 1,9 тысячи инвалидов и участни-
ков Великой Отечественной войны, а также участни-
ков обороны Москвы. Как сообщается на официальном 
сайте правительства Москвы, распоряжение на этот 
счет  подписал мэр Москвы Сергей Собянин. 

Такая мера поддержки фронтовиков в столице  ста-
ла уже традиционной. Среди тех, кому адресованы 
выплаты в честь исторической даты, москвичи,  награ-
жденные медалью «За оборону Москвы», участники 
строительства оборонительных рубежей под Моск-
вой, работники предприятий, организаций и учрежде-
ний, военнослужащие, учащиеся ремесленных, же-
лезнодорожных училищ, школ фабрично-заводского 
обучения, работавшие в Москве с 22 июля 1941 года 
по 25 января 1942-го. Словом, все, кто в 41-м отстоял 
Москву в Великую Отечественную войну, когда фаши-
сты были уже на подступах к городу и не сомневались 
в своей победе. Но Советская армия, все москвичи от 
мала до велика, вставшие на защиту родного города, не 
дали этим планам сбыться. 

Размер выплаты, отмечается в документе, составит 
40 тыс. рублей.  

РАКУРС 
Врачи Склифа 
впервые 
в России 
провели 
повторную 
пересадку 
легких 

ОН ДЫШИТ 
САМ
Любовь Проценко 

Впервые в нашей стране успеш-
но выполнена повторная пере-
садка легких. Врачам НИИ им. 
Н.В. Склифосовского оказалось 
по плечу преодолеть все слож-
ности, из-за которых прежде 
это никому не удавалось сде-
лать. Пациент уже дышит само-
стоятельно, впереди у него те-
перь реабилитация. Об этом со-
общила заммэра Москвы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова.

Первую трансплантацию 
сорокашестилетний москвич 
перенес в 2019 году. Но пере-
саженный орган через три года 
снова перестал нормально 
функционировать. Последние 
месяцы перед повторной опе-
рацией мужчина провел в ре-
анимации на аппарате ЭКМО. 
Более 100 дней он лежал на 
реанимационной койке по-
чти без движения. «Это бес-
прецедентный случай как для 
российской, так и для миро-
вой медицины — реабилитиро-
вать и подготовить пациента к 
трансплантации в такой ситуа-
ции. Справиться с такой слож-
ной задачей врачам позволил 
многолетний опыт реанимаци-
онной службы Института име-
ни Склифосовского», — расска-
зала Анастасия Ракова. 

Гистиоцитозом — заболева-
нием, при котором в легких об-
разуются воздушные кисты и 
орган постепенно перестает 
функционировать, этот паци-
ент страдает одиннадцать лет. 
Одышку пациент впервые по-
чувствовал еще в 2013 году. По-
следующие годы ушли на кон-
сервативное лечение. Но к 2018 
году эффективность такого рода 
помощи оказалась исчерпан-
ной. Тяжелая дыхательная недо-
статочность привела к тому, что 
стало невозможно жить без кис-
лородного концентратора. Так 
мужчина попал в лист ожидания 
на пересадку легких в Склифе. И 
когда ему ее сделали, казалось, 
жизнь наладилась. 

Но в конце 2022 года одыш-
ка вернулась снова, а еще че-
рез полгода пациента пришлось 
вновь госпитализировать. Про-
грессирующая болезнь выну-
дила врачей опять перевести 
его на аппарат ЭКМО, который 
полностью взял на себя функ-
цию легких.

После длительной под-
готовки, нескольких меди-
цинских консилиумов под ру-
ководством президента НИИ 
Склифосовского, главного вне-
штатного трансплантолога де-
партамента здравоохранения 
Москвы Могели Хубутии было 
принято решение о готовности 
пациента к проведению повтор-
ной пересадки. А в августе это-
го года институтом был полу-
чен и донорский орган. Слож-
ность предстоящей трансплан-
тации состояла в том, что после 
первой операции между серд-
цем и легкими сформировались 
спайки и рубцы, сквозь кото-
рые технически очень сложно 
пробираться. Попытки рассечь 
их часто приводят к кровотече-
нию во время и после операции, 
что может стать причиной не-
благоприятного исхода.

Но бригада хирургов под ру-
ководством Евгения Тарабри-
на, главного научного сотруд-
ника отделения торакальной 
хирургии НИИ Склифосовско-
го и главного торакального 
хирурга депздрава столицы, 
со всеми этими сложностя-
ми справилась. Операция шла 
девять часов и закончилась 
успешно. Всего через несколь-
ко дней пациента окончательно 
отключили от аппарата ЭКМО, 
а еще через две недели он начал 
дышать самостоятельно. 

Напомню, пересадки легких 
в Институте Склифосовского 
выполняются с 2011 года. Про-
ведено уже более 80 таких опе-
раций. И вот сделан еще один 
шаг вперед — уникальная по-
вторная пересадка, способная 
подарить человеку долгие годы 
активной жизни.  

Более 100 дней 
перед операцией 
пациент лежал 
на реанимацион-
ной койке почти 
без движения

Трамвай будет 
курсировать 
по центру города, 
где жили 
почти все герои 
писателя

Никакого коллапса, ко-
нечно, не случилось.  
Минздрав и Росздрав-

надзор подстраховались: новый 
порядок вводится постепенно и 
пока касается не всех лекарств, 
а только тех, что выписывают 
на рецептах строгого учета — 
это особые бланки. На таких вы-
писывают лекарства с наркоти-
ческими компонентами, психо-
тропы, стероиды. 

«Это правильный шаг, — счи-
тает глава Национальной фар-
мацевтической палаты Елена 
Неволина. — Пока в систему уче-
та лекарств вносятся данные 
только рецептов строгого уче-
та, а те же антибиотики, напри-
мер, выписываются на обычном 
рецептурном бланке, который 
не регистрируется. Но провизо-
ры привыкают работать по но-
вым правилам. По нашим дан-
ным, сейчас получить в аптеке 
антибиотик без рецепта стало 
крайне сложно. Так и должно 
быть. Ведь проблема самолече-
ния у нас остается острой».

Опрос, проведенный серви-
сом Vrachu.ru среди более 1000 
врачей и среднего медперсона-
ла во всех регионах подтвердил: 
получить лекарства без рецеп-
та стало непросто. Отвечая на 
вопрос, как изменилась ситу-
ация, 40% врачей сообщили о 
жалобах пациентов, которым 
стало гораздо сложнее приоб-
рести некоторые препараты в 
аптеках, при этом 35% заявили, 
что «ничего не изменилось». И 
еще четверть (24%) отметили, 
что «пациенты жалуются на не-
которые неудобства, но в целом 
они незначительны».

При этом больше половины 
(52%) врачей согласны с тем, 
что продажи рецептурных пре-
паратов должны быть ограниче-
ны. Но, к сожалению, немногим 
меньше и отряд медиков, счита-
ющих рецептурный контроль 
бессмысленным (41%). 

Упростить ситуацию для па-
циентов могло бы внедрение 
электронных рецептов. Только 
один визит к врачу — а дальше 
назначение сохранится в базе 
данных, и аптека будет выда-
вать лекарства без проблем. Но 
интересно, что почти полови-
на  медработников (48%) вы-
сказались против и предлагают 
сохранить привычную систему 
оформления рецептов в бумаге. 
С тем, что электронные рецеп-
ты удобнее бумажных, согласны 
32% врачей. «Понятно, что вся-
кая новая система на начальном 
этапе может работать со сбо-
ями. Вероятно, именно поэто-
му довольно большой процент 
опрошенных заявили о слож-
ностях у пациентов с приобре-
тением лекарств. Думаю, что 
это сигнал для тех, кто внедря-
ет информационные техноло-
гии в медицине. Надо проводить 
большую разъяснительную ра-
боту в среде медработников», — 
прокомментировал результаты 
опроса для «РГ» генеральный 
директор Vrachu.ru Игорь Сте-
панюков.

«Порядок надо наводить 
обязательно, потому что само-
лечение — вещь плохая. Это и 
упущенное время до начала 
терапии, назначенной врачом, и 

возможные осложнения, — ска-
зала «РГ» директор Института 
фармации имени Нелюбина Се-
ченовского университета Гали-
на Раменская. — Что касается не-
желания врачей выписывать ре-
цепт, это не связано с отсутстви-
ем подготовки. Все студенты 
медвузов проходят такое обуче-
ние: в наших дисциплинах такой 
раздел есть, законодательные 
изменения отслеживаются. Тут, 
скорее, пробелы в организации 
работы врачей на местах».

«Перевод на электронные 
рецепты — это перспектива. 
Пока такой эксперимент идет 
лишь в трех регионах. Главный 
вопрос — сделать систему феде-
ральной, чтобы рецепт, выпи-
санный в одном регионе, был 
действительным по всей стра-
не. Пока же нужно сохранять 
дублирование врачебных на-
значений бумажными рецеп-
тами», — отметила Елена Нево-
лина.  
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— Акцент на профилактике 
и бесплатный психолог. 
Что изменится для пациентов 
в 2024 году
rg.ru/art/2661926

СЛЕДСТВИЕ Бастрыкин объяснил 
подчиненным, как вести себя 
со СМИ и общественностью

Читайте прессу 
по утрам

Наталья Козлова

Необычное совещание провел 
глава Следственного комитета 
РФ — он собрал тех, кто у него от-
вечает за связи с журналистами 
и обществом, и объяснил, как с 
нами разговаривать.

Сегодня стало почти нормой, 
что сюжет, показанный по теле-
видению, или статья в газете о 
нарушении прав людей тут же 
попадает на стол к руководите-
лю СК. 

И реакция следует букваль-
но спустя часы после обнародо-
вания таких фактов. Не успела 
пресса, к примеру, возмутиться 
жильем, которое дали выпуск-
никам интерната и в котором не-
льзя жить, как тут же была назна-
чена проверка, установлены «ге-
рои» косых стен и дыр в крыше, и 
к ним пришли люди в форме.

Однако, скажем откровенно, 
так работает центральный аппа-
рат СК, некоторые его регио-
нальные подразделения. Но — не 
все. В некоторых из них от жур-
налистов или просто неравно-
душных отмахиваются — мол, 
мешают бороться с преступ-
ностью

— СК России регулярно зани-
мает лидирующие позиции сре-
ди правоохранительных органов 
по упоминанию в СМИ, сохраняя 
статус одного из самых откры-
тых правоохранительных орга-
нов, — заявил Александр Бастры-
кин подчиненным. 

Он подчеркнул, что реакция 
и мнение граждан — важнейший 
критерий работы  ведомства.

Жестко говорили на совеща-
нии про качество и оператив-

ность мониторинга прессы и со-
циальных медиа. 

Глава СК привел примеры 
конкретных происшествий, по-
требовавших его личного вме-
шательства. Так, напомнил про 
информацию в Сети о том, что в 
Санкт-Петербурге группа выход-
цев из одного соседнего государ-
ства избивает случайных прохо-
жих, выкладывая кадры с избие-
нием в телеграм-канал. Лишь по-
сле поручения Бастрыкина пра-
воохранительными органами 
были приняты меры. В том числе 
Главным следственным управ-
лением СК по Санкт-Петербур-
гу было возбуждено уголовное 
дело и уже задержаны четверо 
фигурантов. 

«Ситуация продолжалась 
несколько месяцев, но остава-
лась без реакции», — заметил Ба-
стрыкин. 

Глава ведомства перечислил 
направления, требующие тща-
тельного мониторинга и неза-
медлительной процессуальной 
реакции его подчиненных . Сре-
ди них — расселение аварийного 
жилья, реализация прав сирот, 
экологическая безопасность, 
медицинское обслуживание, ле-
карственное обеспечение и не-
которые другие социально зна-
чимые области. 

А еще глава СК напомнил под-
чиненным, как важно им самим 
выезжать на место происше-
ствия или к социально незащи-
щенным гражданам. Подчерк-
нул важность проведения лич-
ных приемов и оказания помо-
щи участникам специальной во-
енной операции и членам их се-
мей.  

Почти половина врачей считает, 
что привычные бумажные рецепты 
удобнее и надежнее электронных.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Новая детективно-ироничная 
драма «Теория больших денег», 
с 19 октября все серии доступны 
на Иви
Главный герой сериальной истории 

Михаил Александрович Нефедов 

обладает феноменальной памятью, 

преподает в университете теорию 

вероятности и матстатистику. Миха-

ил Александрович помнит все, что 

когда-либо слышал, видел или читал. 

Его голова — хранилище всевозмож-

ной информации. 

Но вот Михаил узнает, что его сын-

подросток серьезно болен и лече-

ние потребует больших денег. Про-

дав квартиру, Нефедов делает иде-

ально просчитанную ставку на матч 

местной футбольной лиги, но… про-

игрывает. 

Ошибиться он не мог, а значит, в 

уравнении есть неучтенная пере-

менная. И это — подпольный букме-

керский бизнес, где результаты игр 

подтасовываются. 

Михаил вычисляет организаторов 

теневого бизнеса и требует у них 

свой выигрыш. Так начинается про-

тивостояние университетского пре-

подавателя с букмекерской мафией. 

Главную роль играет Илья Маланин. 

Вот что он рассказывает о сериале: 

«Это история не совсем обычного 

человека, уникальные способности 

которого заводят его слишком дале-

ко в поисках справедливости. Знаю 

по себе, зрителям нравится наблю-

дать за сюжетом, в котором важная 

роль отводится интеллектуальной 

игре, интеллектуальному противо-

стоянию. Но, поверьте, есть множе-

ство других причин, по которым этот 

сериал зацепит аудиторию». 

Главные роли в сериале также испол-

нили Мария Шумакова, Нино Нинид-

зе и Иван Фоминов.

Сериал «Убить Риту», 
на сервисе Premier с 19 октября
Один их самых ожидаемых сериалов 

Premier привлек к себе внимание еще 

на фестивале «Пилот» в июне этого 

года — там состоялась премьера. 

Главная героиня сериала — учитель-

ница химии Рита, которая увольняет-

ся из школы после скандала, связан-

ного с одним из учеников. Благодаря 

своим умениям она находит способ 

заработать деньги уборкой богатого 

коттеджа — Рита с помощью подруч-

ных средств получает «химический 

коктейль», способный смыть любые 

следы даже самой безумной вече-

ринки. 

Случайно вместе со следами празд-

ника Рита уничтожает следы убийст-

ва важного в городе человека. За ней 

начинают охоту бандиты, полиция и 

спецслужбы. Вскоре выясняется, 

что Рита может поделиться не толь-

ко информацией об убийстве, но и 

еще одним гораздо более важным 

секретом.

Главную роль сыграла Евгения Бор-

зых, которая получила приз за луч-

шую женскую роль на фестивале 

«Пилот» в этом году. 

Преследователи Риты — артисты Ар-

тем Быстров, Анна Слю, Алексей Аг-

ранович, Александр Мизев, Артем 

Ткаченко, Артур Бесчастный, Игорь 

Грабузов и другие. 

Группа «Тайм-Аут», празднование 
«Мотологического Нового года», 
клуб «16 тонн», Москва, 21 октября
Они одни такие на музыкальной 

сцене — еще с середины 80-х. Мо-

сковская группа «Тайм-Аут» — это 

эдакий бродячий театр-оркестр на 

выезде, пересмешники, скоморохи. 

Да, основатели группы — одноклас-

сники басист Александр Минаев и 

гитарист Павел Молчанов — никогда 

не были большими вокалистами, в 

них главное другое — чувство юмо-

ра, рок-н-ролльный задор и все еще 

мальчишеская тяга быть фантазера-

ми, придумщиками и заводилами. 

Всего этого в их песнях достаточно. 

А иногда Александр Минаев и 

просто читает со сцены свои забав-

ные, насмешливые, а то и поучитель-

ные стихи. Не по форме, а по содер-

жанию — скорее даже басни. Напри-

мер, «Стих про дятла». И слушателям 

становится понятно, что много хоро-

шего в их жизни еще впереди. 

Конечно, поэтому музыканты время 

от времени работали и диджеями на 

радио, где придумывали  новые 

праздники. 21 октября как раз от-

празднуют такой — Мотологический 

Новый год. Он может праздноваться 

в любой день, зато имеет свои прави-

ла. Весело, иронично, с умением по-

смеяться над собой. В этот вечер зву-

чат «мотологические песни», в кото-

рых соединились ирония, стеб, спон-

танность действа, хеви-метал, при-

тчи, неожиданные и необычные 

смысловые и философские поиски 

смыслов и лучшего ощущения себя в 

окружающем мире.

Вот и в эту субботу группа обещает 

бой курантов, возложение подарков 

под елку и новую песню в утяжелен-

ном хеви-звучании — «Не зови». А на-

кануне концерта в репетиционном 

зале группы на Горбушке неожидан-

но появился Гарик Сукачев. Придет 

ли он спеть с «Тайм-Аутом» и в «Мо-

тологический Новый год», музыкан-

ты пока не сообщают.

Но известно, что очередной альбом 

«Здрасьтенафиг!» (так называлась 

программа Минаева и Молчанова на 

радио «Серебряный дождь») уже по-

чти завершен. И еще одна песня с 

него — «Жизнь без бабла» — уже 

успешно штурмует хит-парады ради-

останций. 

Mary Gu, VK Stadium, 20 октября, 
Москва; Concert Hall, 27 октября, 
Тула
Мэри Гу, она же Мария Гусарова, на-

чала свой первый большой всерос-

сийский тур. Каждую субботу поет в 

каком-то новом городе. И так — до се-

редины декабря.

В этом году у Мэри Гу вышел только 

один новый сингл — «Я тебя тоже», 

спетый с мелодичной, нервной и не-

укротимой в эмоциях и драйве пост-

хардкор группой из Брянска 

Wildways. И в тур по стране певица, 

конечно, достойна была поехать и 

раньше. Ибо хитов — спетых запоми-

наемо как в вокальном, так и в эмо-

циональном плане — у нее накопи-

лось немало. А узнаваемый голос, 

органичность исполнения и уровня 

материала, как и желание не повто-

ряться, — уже признаки таланта. «Не 

влюбляйся» и «Обожай» — в трип-хо-

пе, «Два выстрела» с рэпером 

Mayot  — хип-хоп, «Грустно и точка» — 

танцевальная поп-музыка с отголо-

сками реггетона… 

А что за музыка больше нравится са-

мой Мэри Гу и какой певицей она 

себя считает, как раз и должен пока-

зать этот тур по 15 городам. 

Премьера балета «Щелкунчик» 
в постановке Юрия Григоровича, 
Новосибирский театр оперы 
и балета (НОВАТ), 19—31 декабря
Известный не одному поколению 

зрителей, легендарный балет 

«Щелкунчик» на музыку Петра 

Чайковского в постановке выдаю-

щегося хореографа, народного 

артиста СССР Юрия Григоровича 

впервые поставлен на сцене 

Новосибирского театра оперы и 

балета (НОВАТ). 

Серия премьерных спектаклей 

прошла в октябре, а в декабрьской 

афише эта версия «Щелкунчика» 

займет основное место. 

Хореографическая редакция «Щел-

кунчика», созданная Юрием Григо-

ровичем, считается эталонной. Бо-

лее полувека она идет в Большом те-

атре России. Хореограф ставил ее в 

разных театрах России и мира, в том 

числе в Вене, Хельсинки, Праге, 

Стамбуле, Сеуле, Уфе, Тбилиси, Ки-

шиневе, Краснодаре, Астане. 

Для новосибирского театра это чет-

вертая версия знаменитого балета. 

По словам руководителя балетной 

труппы НОВАТа, заслуженной ар-

тистки России Анны Одинцовой, тех-

нически балет Юрия Григоровича 

сложнее редакций, которые сейчас 

представлены в репертуаре театра. 

«Для наших артистов «Щелкунчик» 

Григоровича — это возможность ос-

воить новый хореографический 

язык, проверить свои силы, технику, 

выносливость. Зрители, в свою оче-

редь, могут сравнить насыщенные 

танцевальные сцены в разных редак-

циях, — говорит Анна Одинцова. — 

Нам очень повезло, что в репертуаре 

театра будет «Щелкунчик» Юрия Ни-

колаевича Григоровича, спектакль, 

который в дни зимних праздников 

стремятся увидеть все зрители Мо-

сквы. Это ожившая сказка, которая 

дарит зрителям волшебство. Это 

история о мечте и одновременно о 

реальности, о взрослении детской 

души, о предчувствии первой люб-

ви».

Наставляя артистов театра, Юрий 

Григорович сказал в частности: «Это 

детство, вернее, его восприятие Чай-

ковским. Гофманиана не превалиру-

ет, существует как фон, краска, а не 

образная суть». 

В пресс-службе НОВАТа рассказали, 

что педагоги Большого театра с тща-

тельной точностью во время репети-

ций передавали артистам все тонко-

сти хореографического текста. Они 

отметили большой профессиона-

лизм новосибирских танцовщиков. 

В спектакле все партии исполняют 

ведущие артисты. 

Сценография постановки создана 

известным театральным художни-

ком Симоном Вирсаладзе, которого 

Юрий Григорович считает своим со-

автором. 

МЕЖДУ ТЕМ 

В репертуаре НОВАТа есть еще один 

«Щелкунчик» — в хореографии ис-

панца Начо Дуато. Сам он свое про-

чтение называет неоклассикой: «са-

мым главным в нем будет не техника, 

а что-то иное, то, что идет от сердца».

Ближайшие спектакли запланирова-

ны на 31 октября и 1 ноября. Можно 

посмотреть эту версию, а ближе к 

зимним праздникам закрепить ощу-

щение чуда, сравнив ее с эталонной, 

в постановке Юрия Григоровича. 

Главное — спланировать визит зара-

нее и успеть купить билет. 

Премьера спектакля «9 ряд. 10, 11 
место», МХТ им. Чехова, 27 октя-
бря и 3 ноября
МХТ им. Чехова близится к кульми-

нации юбилейного года — 26 октября 

Художественному театру исполнит-

ся 125 лет. В честь знаковой даты 

зрителей приглашают на громкую 

премьеру — спектакль Дениса Аза-

рова «9 ряд. 10, 11 место». Это исто-

рия о любви к театру и в театре, заня-

ты в которой почти все звезды труп-

пы.

Действие пьесы — специально для 

юбилея театра ее написала драма-

тург Юлия Поспелова — происходит 

в Художественном театре в разные 

годы. Среди персонажей — основате-

ли, артисты, служители МХТ. Но это 

не экскурс в историю, а мелодрама, 

отмечают создатели постановки.

Из года в год  Он и Она приходят на 

спектакль «Три сестры» и встречают-

ся в 9-м ряду партера. Их связывает 

чувство, прошедшее испытание вре-

менем, есть что вспомнить: как он 

ждал ее под дождем на углу проезда 

Художественного театра и Пушкин-

ской улицы, как он что-то очень важ-

ное написал прямо на программке, а 

она то ли прочла, то ли нет...

«Герои пьесы — влюбленные пары. В 

том числе пара, которую играют На-

талья Тенякова и Станислав Люб-

шин. Они всю жизнь ходят в театр, 

берут билеты на одни и те же места, 

влюблены друг в друга, но никогда не 

были вместе, потому что не знают, 

что их чувства взаимны. Это очень 

красивая и очень грустная история», 

— цитирует пресс-служба театра ре-

жиссера спектакля Дениса Азарова.

По его словам, эта постановка «про 

театр, в котором всегда была и есть 

любовь — за кулисами, в зале, гло-

бальная любовь к очень странному и 

необъяснимому искусству».

На сцену в премьерном спектакле 

выйдут Артем Быстров, Евгения Доб-

ровольская, Игорь Золотовицкий, 

Светлана Колпакова, Станислав 

Любшин, Михаил Пореченков, Конс-

тантин Хабенский, Павел Чинарев и 

другие артисты.

Важно отметить, что «9 ряд. 10,11 ме-

сто» — это не разовая история, приу-

роченная исключительно к дате, а 

полноценный репертуарный спек-

такль, который теперь можно будет 

найти в афише МХТ им. Чехова.

Спектакль «Бегущая с волками», 
Театр драмы им. Федора 
Волкова, Ярославль, 27 октября 
и 9 ноября
Удивительный женский спектакль 

выходит в Волковском театре. Заду-

мывались ли вы когда-нибудь о том, 

что сказки, прочитанные нами в дет-

стве, могут стать поведенческими 

сценариями, которые мы переносим 

в реальную жизнь? 

Режиссер Александр Созонов взял 

за основу пьесу Марии Огневой (та, в 

свою очередь, вдохновлена попу-

лярной книгой психоаналитика Кла-

риссы Пинколы Эстес «Бегущая с 

волками: женский архетип в мифах и 

сказаниях») и попытался сделать так, 

чтобы человек в зале ахнул: «Так вот 

почему я так себя веду!» 

Получился спектакль — сеанс у пси-

холога или тренинг, но захватываю-

щий и необычный. Тут и секреты ска-

зок «Синяя Борода», «Девочка со 

спичками», «Женщина-скелет»...

Актрисы Волковского театра пригла-

шают отправиться вместе с ними в 

захватывающее приключение и — 

если повезет — встретиться в конце 

пути с истинной женской силой. 

с Ингой Бугуловой

ТЕАТР

ФЕСТИВАЛЬ В Нижнем Новгороде началась «Болдинская осень»

Что скажет 
пиковая дама?

ВЫСТАВКА После Третьяковки за Рерихом надо ехать в Торжок 

Там острова 
отдохновений

Надежда Травина

В
сероссийский фестиваль, 
посвященный Александру 
Сергеевичу Пушкину, 

стартовал уже в 37-й раз. По 
традиции проводится он на ни-
жегородской земле: здесь, в ро-
довом имении Болдино, вели-
кий русский поэт пережил свой 
невероятный творческий взлет. 
«Евгений Онегин», «Повести 
Белкина», «Медный всадник», 
«Пиковая дама» — эти и другие 
бессмертные творения были 
созданы именно в период «бол-
динской осени». 

Это уникальное явление в 
истории русской литературы и 
да ло  название  фестива лю 
оперного и балетного искусст-
ва Нижегородского театра. На 
его сцене оживают герои пуш-
кинских произведений, а сю-
жеты, известные еще со школь-

ной скамьи, получают совре-
менные интерпретации. Пу-
блика знакомится с новыми 
сценическими прочтениями 
сочинений Пушкина, вопло-
щенных в музыкальных спек-
таклях, а также вслушивается в 
красоту звучания стихотворе-
ний, ставших основой для во-
кальной лирики.

В этом году «Болдинская 
осень» предлагает широкую па-
литру концертов и музыкально-
театральных постановок, вос-
певающих Пушкина, — и не 
только в привычных стенах Ни-
жегородского театра оперы и 
балета имени поэта, но и в но-
вом модном концертном зале 
«Пакгаузы» на Стрелке. 

Вечер камерно-вокальной и 
симфонической музыки, мас-
штабные исторические опер-
ные и балетные спектакли — та-
кова насыщенная программа 

«Болдинской осени», которая 
открылась премьерным спекта-
клем «Онегин» Сергея Новико-
ва. Режиссер, уроженец Нижне-
го Новгорода, расставил неожи-
данные акценты в пушкинском 
романе в стихах, сохранив при 
этом в неприкосновенности 
музыку Чайковского, прозву-
чавшую в исполнении оркестра 
La Voce Strumentale и солистов 
театра.

Версию другой оперы Петра 
Ильича, написанной на пуш-
кинский текст, — «Пиковой 
дамы» — артисты Нижегород-
ского оперного театра предста-
вят в сотрудничестве с Боль-
шим театром. Зрители увидят 
спектакль Валерия Фокина — 
очень сложное в техническом 
визуальном решении мистиче-
ское действо, который был воз-
обновлен режиссером Игорем 
Ушаковым. 

«Мы хотим представить мак-
симально корректную адапта-
цию спектакля Большого теа-
тра, учитывая наши техниче-
ские и творческие возможно-
сти, — говорит художественный 
руководитель Нижегородского 
театра оперы и балета Алексей 
Трифонов. — Работа, которую 
проделали режиссер Валерий 
Фокин и художник спектакля 
Александр Боровский, абсо-
лютно уникальна. Они создали, 
наверное, самое «петербург-
ское» прочтение этой самой 
«петербургской» оперы в миро-
вом репертуаре. Это спектакль 
редкий по целостности художе-
ственного высказывания».

В концертном же исполне-
нии прозвучит «Скупой ры-
царь» Рахманинова — одноак-
тная опера, в основе которой 
лежит сюжет пьесы из «Ма-
леньких трагедий». 

Также на фестивале заявлен 
настоящий раритет, масштаб-
ная историческая опера-драма 
«Борис Годунов» Мусоргского — 
спектакль тридцатилетней дав-
ности режиссера Отара Дадиш-
килиани. А любителей балетно-
го искусства ожидает щедрый 
подарок — красочная хореогра-
фическая драма «Бахчисарай-
ский фонтан» по одноименной 
поэме Пушкина (балетмейстер-
постановщик Михаил Лавров-
ский).

В программе фестиваля так-
же три концерта, посвященных 
романсам и вокальным сочине-
ниям на пушкинские стихотво-
рения. Цикл «Пушкин в музы-
ке» объединит как композито-
ров XIX века, первопроходцев 
музыкальной пушкинианы, так 
и авангардистов XX столетия. 

Однако главным событием 
«Болдинской осени» можно на-
звать «Евгения Онегина» Про-
кофьева. В 1936 году компози-

тор получил предложение от 
режиссера Александра Таирова 
написать музыку для спектакля 
в его Камерном театре, однако 
вокализы и канцонетта Онеги-
на на французском так и не 
были воплощены на сцене. 
Спектакль был запрещен, и 
вскоре Прокофьев включил от-
дельные фрагменты «Онегина» 
в другие сочинения. За восста-
новление этой партитуры на 
фестивале возьмутся оркестр 
La Voce Strumentale и опытный 
интерпретатор репертуара XX 
века дирижер Федор Леднёв. 

«Октябрь — прекрасное вре-
мя, чтобы перечитать классику 
и  насладиться  любимыми 
оперными и балетными шедев-
рами», — уверены устроители 
ф е с т и в а л я  « Б о л д и н с к а я 
осень». И с ними сложно не со-
гласиться. 

Максим Васюнов

В
о Всероссийском историко-
этнографическом музее в 
Торжке открылась выстав-

ка, которую можно назвать «фи-
лиалом» грандиозной ретро-
спективы Николая Рериха в Тре-
тьяковской галерее. И если в мо-
сковском музее планета «Рерих» 
стоит на трех китах — «мириску-
снический» период, театр и Ин-
дия, то в Тверской области рас-
сказывают историю, в которой 
есть место и великому творчест-
ву, и большой любви. 

Любовь здесь вот при чем. 
Именно в Тверской области, в Бо-
логом, Николай Рерих во время 
своей этнографической экспеди-
ции познакомился со своей буду-
щей женой Еленой Шапошнико-

вой, ставшей впоследствии зна-
менитым философом и писатель-
ницей. В честь этой встречи бо-
логовцы на берегу местного озе-
ра установили Памятник любви. 
Но сердца исследователей связы-
вают не только красивые места.

Главный сюжет выставки вы-
страивается вокруг былины о бо-
гатыре Косте Новоторженине, 
который после службы в дружи-
не возвращается в Торжок и 
основывает гильдию 300 золо-
тых поясов. Считается, что одна 

из песней, связанных с его име-
нем, была записана супругой Ни-
колая Константиновича, а потом 
переработана Рерихом «в былин-
ном строе». Созидающая любовь 
великих людей! 

«Не каждый город может по-
хвастаться былинным героем и 
такой историей, поэтому работы 
художника у нас удачно сочета-
ются с локальным контек-
стом»,  — рассказала на открытии 
директор музея Ирина Жукова.
Локальный контекст на выставке 

поддерживает еще одна семей-
ная история. Рерихи брали с со-
бой в экспедиции на Валдай сво-
их детей. Наблюдение за работой 
отца особенно отразилось на его 
сыне Святославе. Как символ 
преемственности — в Торжке по-
казывается портрет Николая Ре-
риха, написанный его сыном. 

Всего в экспозиции два десят-
ка картин Николая Рериха из 
фондов Государственного музея 
искусства народов Востока, сре-
ди них есть как малоизвестные, 
так и хиты — «Остров отдохнове-
ния» и «Ладак». В определенном 
смысле художественная часть 
проекта «Рерих. Вдохновение» 
продолжает московскую выстав-
ку, ведь эту «истинную красоту» 
мастер открыл после революции 
в Гималаях. 

«Пиковую даму» Валерия Фокина 
перенесли на нижегородскую сцену 
прямиком из Большого театра. 

А К Ц Е Н Т

В афише фестиваля — все краски 
искусства: от оперы и балета 
до концертов

Для первого всероссийского тура 
у Mаry Gu накопилось достаточно 
запоминаемых песен. 

В спектакле к 125-летию МХТ сыгра-
ют звезды. В том числе — худрук 
Константин Хабенский. 

«Щелкунчик» в постановке Юрия Григоровича обещает стать главным хитом 
в НОВАТе, по крайней мере в сезон зимних праздников. 

«Теория больших денег» — это детективная история, где герой с феноме-
нальными способностями выводит на чистую воду букмекерскую мафию. 

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Натальей Решетниковой

БАЛЕТ

Афиша

Опера «Пиковая дама», Нижегородский театр оперы и балета, 
20 октября. 
Концерт «Пушкин в музыке начала ХХ века», концертный зал 
«Пакгауз», 22 октября. 
Балет «Бахчисарайский фонтан», Нижегородский театр опе-
ры и балета, 26 и 27 октября. 
Опера «Борис Годунов», Нижегородский театр оперы и бале-
та, 28 и 29 октября.
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Всего в экспозиции два десятка картин. 
Есть среди них и малоизвестные, и хиты
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ВЫСТАВКА 333 знаковые 
скульптуры ХХ века 
встретились в питерском 
Манеже

Время 
в каменной руке

Инесса Суворова, Санкт-Петербург

В Петербурге открылась выставка, на которой обя-
зательно нужно успеть побывать. Экспозиция такой 
формы и наполнения в России представлена впервые. 
И вряд ли когда-то повторится. По крайней мере в бли-
жайшие годы. 

«Сопряжение форм. Русская скульптура. XX век» — 
за этим названием скрываются 333 знаковые и значи-
мые скульптурные работы, созданные в это непростое, 
но яркое столетие. Два года шла подготовка: курато-
ры, сотрудники петербургского ЦВЗ «Манеж», Русско-
го музея, Третьяковской галереи и других музейных 
институций тщательно и придирчиво отбирали то, что 
не только отражает эпоху, но и является лучшими об-
разцами искусства. 

— Здесь представлены работы из фондов 48 веду-
щих организаций страны, из частных коллекций и ма-
стерских художников, — говорит куратор выставки, 
начальник выста-
вочного отдела ЦВЗ 
«Манеж» Елизавета 
Павлычева. — Это и 
культовые, извест-
ные всем работы, 
и редкие, впервые 
экспонируемые. 
Отбирая произве-
дения, мы не могли 
остановиться, ведь 
ХХ век представлен 
огромным количе-
ством выдающихся 
мастеров.

Но скульптуры — это только часть выставки. Вторая 
составляющая — видеохроника. Это другое измерение. 
По факту прошлый век стал первым в истории челове-
чества, который оказался запечатленным в движении. 
Соединение статики скульптур с движением на кино-
пленке оказалось неожиданно гармоничным и исчер-
пывающим. На экране — лица самих мастеров, засня-
тых в процессе ваяния, а также тех, чьи образы, уже в 
3D-исполнении расположены в зале на постаменте.

Кстати, о постаментах. Их на выставке нет. Как нет 
даже намека на внутреннее убранство Манежа. Все это 
скрыто за драпировкой бежевого цвета, что некото-
рым посетителям напоминает песчаные барханы пу-
стыни. Это создает особую атмосферу, где ничто не от-
влекает от главного — восприятия скульптур. 

— Это позволяет каждому посетителю выстроить 
свой индивидуальный путь от одной работы к другой, 
— говорит профессор кафедры музеологии Санкт-Пе-
тербургского института культуры Александра Балаш. 
— Хотя, конечно, у кураторов наверняка предусмот-
рены свои логически выстроенные маршруты. Но та-
кая компоновка позволяет зрителю идти именно к той 
скульптуре, которая привлекла в данный момент. 

И это особенно интересно, потому что происходит 
по-настоящему интимное общение. Что, собственно, 
и требуется от искусства. Тем более что в экспозиции 
действительно много работ из закрытых фондов. Одни 
вещи вообще показаны впервые. Другие считались по-
терянными даже самими авторами. Так случилось с ра-
ботой петербургского скульптора Марины Спивак. 

— Скульптуру под названием «Грибоедов» она делала 
для Всесоюзной выставки в 1983 году, — рассказывает ее 
муж, художник Александр Позин. — Помню, как мы та-
щили ее из Питера в Москву на остове от детской коляс-
ки. Приехали рано, пришлось гулять с «Грибоедовым» 
по заснеженному городу и даже заходить с ним в блин-
ную. В конце концов оставили скульптуру в ЦДХ и, чест-
но говоря, забыли. А сейчас неожиданно встретились. 
Оказалось, что сюда она приехала из Тульского музея.

И «Грибоедов» — не единственный, кто проделал 
столь большой путь. Наряду с работами Аникушина, 
Вучетича, Конёнкова, Мухиной, Неизвестного, Татли-
на, Церетели, Шемякина на выставке представлены и 
произведения скульпторов, в силу обстоятельств ока-
завшихся в тени. Их имена известны узкому кругу спе-
циалистов, но работы — талантливы и уникальны. 

Особый интерес у публики вызвали изваяния ис-
торических личностей, чья жизнь и деятельность в 
разные годы оценивалась по-разному. И если изобра-
жения Ленина, Сталина, Кирова еще более-менее зна-
комы молодому поколению, то о «втором вожде» Льве 
Троцком или руководителе НКВД Генрихе Ягоде мало 
кто помнит. А уж увидеть скульптуру с их изображени-
ем — даже из нынешних 50-летних — мало кому доводи-
лось. Такие уникальные вещи попали в экспозицию из 
частных коллекций. В фондах государственных орга-
низаций их и быть не могло.

— Любое упоминание Троцкого, признанного вра-
гом народа, вымарывалось отовсюду, — говорит искус-
ствовед, историк искусства и коллекционер Влади-
мир Левшенков. — Как известно, даже в Большой совет-
ской энциклопедии было слово «троцкизм», а самого 
Льва Троцкого не было. Поэтому тот факт, что его бюст 
сохранился и его можно увидеть, иначе как чудом не 
назовешь. В 20-е годы прошлого века он через Комин-
терн был подарен от ленинградцев Краснознаменному 
университету народов Востока. Какое-то время нахо-
дился в Ташкенте, потом «уехал» в Германию, а уже в 
90-е годы вернулся, где я его и приобрел. 

Как говорят посетители, на эту выставку хочется 
вернуться. Сколько ни смотри — что-то остается недо-
смотренным, недопонятым. Побывать здесь можно до 
3 декабря. Команда Манежа подготовила и обширную 
просветительскую программу. Это не только экскур-
сионные туры и открытые дискуссии, но и лекции и до-
полнительные мероприятия для детской, подростко-
вой и инклюзивной аудитории.  

КИНО Дух Байкала заблудился в потемках

Сорок градусов кошмара
Валерий Кичин

П
риключенческая драма, 
как определяют ее авто-
ры, «Дух Байкала» — при-

мер прекрасных намерений, не 
осуществившихся просто по-
тому, что амбиции оказались 
неадекватны возможностям. 
Умениям сценариста, режиссе-
ра, оператора, актеров.

История незатейлива: по-
терявший маму подросток от-
правляется с дедом по льдам 
зимнего Байкала порыбачить, 
оба попадают в снежную бурю и 
едва не гибнут, но мистические 
силы великого озера приходят 
на помощь. Снято на реальном 
Байкале, и песенное «славное 
море» становится еще одним — 
по идее, главным — героем кар-
тины. Его мощь, его просторы, 
его загадочная жизнь даже в 
том, что мы увидели, оставляет 
незабываемое впечатление: 
съемки с дрона показывают 
его и в затишье, и в бурю, и под 
ярким солнцем, и в свете луны 
(оператор Семен Аманатов). Ре-

альные прибрежные поселки, 
вмерзшие в лед рыбачьи суда, 
торосы, сквозь которые проби-
вается утлый «рафик» деда — все 
это могло бы сообщить фильму 
дух подлинности, здесь его не-
сомненный козырь.

Интригует зачин: отец по 
снежной дороге везет четырна-
дцатилетнего Леньку к деду и 
едва не врезается в промельк-
нувшего на миг загадочного ста-
рика, преградившего дорогу и 
исчезнувшего. Возможно, это и 
есть искомый дух Байкала, а воз-
можно — привиделось.

Дед давно не видел внука 
и всячески хочет его побало-
вать — хотя идея смотаться к 
морю на отказывающейся за-
водиться машине-развалюхе 
сразу покажется сомнитель-
ной. Но дед лих, для своего воз-
раста легкомыслен, и когда на-
катит снежная буря, она поче-
му-то станет неожиданностью. 
Причем ни он, ни Ленька и виду 
не показывают, что им холод-
но. «В чем смысл жизни?» — ин-
тересуется в ледяном безмол-

вии, не отрываясь от мобильни-
ка, Ленька, и столь похвальная 
любознательность подростка в 
экстремальных условиях сра-
зу кольнет неправдоподобием. 
Таковы все дорожные диалоги 
фильма: они чрезмерно литера-
турны и написаны неумело: 
дед выглядит и умудренным, и 
неумным одновременно. Для 
опытного рыбака, знающего 
капризы погоды, он ведет себя 
необъяснимо, и лихие гонки по 
ледяным торосам, которые он 
доверяет азартному подростку, 
выглядят самоубийственными. 
Да, конечно, приключенческо-
му фильму нужны приключе-
ния, но обусловленные преодо-
лением опасно сложившихся 

обстоятельств, а не собствен-
ного безумия — в этом случае не 
веришь ни одному повороту со-
бытий.

Буря застигает героев уже на 
половине фильма, и оставшие-
ся сорок минут она основатель-
но укачивает не столько деда с 
Ленькой, сколько самих созда-
телей картины, не знающих, 
что делать с персонажами. Все 
теперь происходит в кромеш-
ной тьме, и о событиях мы ско-
рее догадываемся, чем их видим. 
На помощь пропавшим мчит на 
иномарке отец, но и он в какой
-то момент оказывается пара-
лизованным стужей. В монта-
же картины нет единства места 
и времени: то перед нами гладь 

неоглядная, то непроходимые 
торосы, то светло, то вдруг смер-
кается. Для драматизма приду-
мана схватка с волками, кото-
рые легко пугаются размахива-
ющих ветками людей и бесслав-
но убегают. Для мистики введе-
на покойная мама, явившаяся 
Леньке то ли во сне, то ли по ходу 
байкальских легенд и песен, ко-
торые, перемешивая русский с 
бурятским, горланит не сдаю-
щийся дед.

Я бы поставил двойку и 
звукорежиссеру, который даже 
не пытается передать гул это-
го бесконечного пространства. 
И хотя кровь стынет в жилах от 
одной мысли, что мальчонка там 
один в ледяном безмолвии при 
космической стуже, на экране 
все выглядит понарошку .

Из актеров картины лидиру-
ет четырнадцатилетний Илья 
Рязанов в роли Леньки-заики; 
подростка трудно винить в том, 
что взрослые коллеги не умеют 
создать на экране ощущение мо-
роза и опасности. В роли деда ко-
лоритен бурятский театральный 
актер Олег Бабуев. 

 Авторы фильма в интервью 
рассказывали, каково им было 
все это снимать на морозе за 40 
градусов. Можно понять, как им 
ценен каждый кадр, но они эти-
ми кадрами упиваются и прак-
тически останавливают дей-
ствие фильма. Снятый на уни-
кальной натуре среди льдов и 
торосов, фильм убеждает даже 
меньше снятого в павильоне.

Среди сценаристов — актеры 
по профессии Александр Кузь-
минов и Мосэ Куртанидзе (игра-
ет в фильме отца), а на счету ре-
жиссера Михаила Расходнико-
ва убедительных картин пока не 
числится. 

Вот и теперь при всех пре-
красных устремлениях авторов 
мы получили картину, которую 
любой худсовет запорол бы как 
непрофессиональную.  

КНИГИ

Фантаст Панов 
выпустил 
жесткий 
детектив 

ДРАКУЛА 
ОТДЫХАЕТ
Анастасия Скорондаева

Книги писателя Вадима Панова 
идут нарасхват — а он не пере-
стает удивлять. В прошлом году 
выпустил серию фантастики 
для детей, ставшую бестселле-
ром. Затем впервые попробо-
вал себя в жанре нон-фикшн. 
А теперь в издательстве «АСТ» 
выпустил детектив-триллер 
«День черной собаки». И книга 
получилась жесткая, для насто-
ящих ценителей жанра. 

На презентации поклонни-
ки писателя, уже успевшие про-
читать «День черной собаки», 
признались, что убийцу не уга-
дали. Подтверждаю: это будет 
непросто.  Полицейские, бар-
мен, журналист, блогерка, из-
вестный режиссер, проститут-
ки, топ-менеджер крупной кор-
порации, юродивый, ведьма и 
даже черная собака и черный 
кот — кто замешен в убийствах? 
Как прервать их череду? 

Итак, майор полиции Фе-
ликс Вербин настоящий трудя-
га и хороший парень. У него нет 
проблем с алкоголем, он не му-
чается психическими расстрой-
ствами, он не такой, как многие 
современные герои — следовате-
ли. Он умен, харизматичен, на-
дежен и честно выполняет свою 
работу.  В общем-то — мужчина 
мечты, если бы не график рабо-
ты. И вот в столице случается 
серия убийств: жертвы обес-
кровлены, преступник не остав-
ляет никаких следов, пользу-
ется фейковыми аккаунтами, а 
из своих убийств создает чуть 
ли не шоу — публикует видео с 
летучими мышами. Кровосос, 
как его называют, убивает из-
вращенным способом, он умен, 
расчетлив и неуловим… 

На вопрос, почему Вадим Па-
нов решил сменить амплуа и на-
писал триллер, автор признает-
ся, что отказаться от фантасти-
ческого было непросто: «Я лю-
блю эксперименты. Фантастика 
всегда помогает: если что-то не 
можешь объяснить, то всегда 
легко сослаться на магию. И в 
«Дне черной собаки» я все же 
оставил немного мистики. За-
мысел книги родился у меня в 
голове целиком. И самой слож-
ной задачей было удержать вни-
мание читателя между первым 
и третьим убийством». 

А есть ли в детективе любов-
ная линия, спросит уставший 
от погони за убийцей читатель. 
Место для любви в «Дне черной 
собаки» найдется, да и друж-
бы дело тоже коснется. Правда, 
трагедия, случившаяся в жизни 
Вербина, будет выглядеть слег-
ка притянутой за уши. Кстати, 
на презентации книги Панов 
рассказал, что хотел показать 
настоящую работу правоохра-
нительных органов, консульти-
ровался с представителями по-
лиции.

А еще полноправным ге-
роем книги стал город Москва, 
в котором, казалось бы, невоз-
можно остаться незамеченным 
благодаря камерам. Но даже в 
таком мегаполисе найдутся по-
таенные места. Автор призна-
ется, что сам проехал по всем 
точкам действия романа — в по-
исках уязвимых закоулков для 
злодеяний его героя.

Помимо оригинального 
убийцы и детективной загад-
ки — концовка не заставляет 
читателя томиться в догадках, 
ожидая продолжения, а также 
не превращает книгу в сказку: 
зло здесь, как в жизни, имеет от-
тенки и не всегда бывает нака-
зано. При этом автор не забыва-
ет напомнить, что все мы родом 
из детства. Так что тема детских 
травм тоже будет раскрыта. 

Писатель обещает еще один 
триллер под названием «Кто-то 
просит прощения». И если вам 
полюбится майор Вербин, то в 
будущей книге встреча с ним 
состоится. На этот раз он будет 
расследовать серию убийств в 
Иркутске в одном из загадоч-
ных мест озера Байкал.  

КЛАССИКА Звезда Мариинского театра Екатерина Семенчук 
дала сольный концерт в Москве

О дева чудная моя

Мария Бабалова 

С
е го д н я  с ол ь н ы е 
концерты оперных 
звезд стали абсо-
лютной редкостью 
и роскошью. Нахо-
дясь в круговерти 
востребованности 
лучшими театрами 
планеты, мало кто 

из певцов заставляет себя «сой-
ти с конвейера» исполнения 
оперных партий, чтобы подго-
товить продуманную камер-
ную программу, которая ино-
гда требует времени и усилий 
много больше, чем новая роль. 
Да и найти высококлассного 
пианиста-единомышленника 
для совместной работы — за-
дача повышенной трудности. 
Одно из прекрасных исключе-
ний — меццо-сопрано с миро-
вым именем Екатерина Семен-
чук, которая не позволяет себе 
пренебрегать камерным жан-
ром. И ныне певица в дуэте с 
Семеном Скигиным в столич-
ном зале «Зарядье» предста-
вила вечер, где прозвучало два 
сложнейших вокальных цик-
ла — «Прощание с Петербур-
гом» Глинки и «Песни и пляски 
смерти» Мусоргского.

Первый и единственный во-
кальный цикл, созданный Миха-
илом Глинкой в 1840 году на сло-
ва Нестора Кукольника «Проща-
ние с Петербургом», давно рас-
тащен на отдельные романсы, са-
мыми популярными из которых 
стали Болеро («О дева чудная 
моя»), «Попутная песня» и «Жа-
воронок», а Баркарола («Уснули 
голубые»), будучи обязательным 
пунктом программы главного 
вокального состязания на тер-
ритории Советского Союза, но-
сящего имя композитора, была 
настоящим испытанием для всех 
конкурсантов. На самом деле 
Глинка написал цикл, объеди-
ненный не только общим назва-
нием, но и общей темой. Каждый 
из дюжины романсов по-своему 
отражает боль странствий и ски-
таний. В интерпретации Екате-

рины Семенчук и Семена Ски-
гина «Прощание с Петербур-
гом» обрело масштаб моноопе-
ры — интимного исповедального 
монолога, где жанровые карти-
ны, наполненные ярким нацио-
нальным колоритом, соседству-
ют с проникновенными лириче-
скими романсами, рожденны-
ми мучительными душевными 
переживаниями. И вся огромная 
палитра выразительности и ис-
поведальности достигалась му-
зыкантами без всякой театраль-
ности, с редким чувством меры и 
вкуса. Изумительная кантилена, 
красивый «обволакивающий» 
тембр голоса, в котором иногда 
проскакивали чисто сопрановые 
краски, — певица сегодня стре-
мится раздвинуть рамки своего 
вокального амплуа, дарованно-
го ей природой, и берется за ре-

пертуар лирико-драматическо-
го сопрано, начав с Леди Макбет, 
ныне в ее активе уже и Катерина 
Измайлова, и Лиза в «Пиковой 
даме», и Абигайль в «Набукко», 
а впереди принцесса Турандот. 
Но главное, сила художествен-
ного высказывания, оставляю-
щая неизгладимое впечатление, 
была неизменной.

Драматургическим цен-
тром вечера стал лаконичный 
четырехчастный цикл Модеста 
Мусоргского «Песни и пляски 
смерти» на стихи Арсения Голе-
нищева-Кутузова, написанный 
37 лет спустя после глинковско-
го опуса и дающий понять, что с 
течением времени человечество 
обрело трагическую способ-
ность к умножению «скорбей 
земных». Интерпретация была 
соткана из очень личных, полу-
скрытых нюансов и мастерски 
избегала множества тех прие-
мов, что составили славу дру-
гих, уже признанных исполне-
ний. Здесь ансамбль певицы и 
пианиста достиг наивысшей сте-
пени сотворчества в амплиту-
де от почти шепота до мощно-
го открытого звука. И с каждым 
эпизодом от «Колыбельной» 
с, казалось бы, естественными 
словами «Баюшки, баю, баю» 

и «Серенадой», в которой «Час 
упоенья настал», до «Трепака», 
где «Вьюга и плачет, и стонет… 
Злая кого-то хоронит» и, нако-
нец, «Полководца» с его ужа-
сающим и безапелляционным 
признанием: «Кончена битва! 
Я всех победила!», коварство 
смерти становилось все силь-
нее, страшнее и неизбежнее. 

И тут вдруг совершенно 
неожиданно концерт перешел 
к третьему «бисовому» отделе-
нию — щедрому и эклектично-
му. Здесь было все: от Гопака из 
«Сорочинской ярмарки» Му-
соргского до старинных рус-
ских романсов — «Старый муж» 
Верстовского, «Нет, не тебя так 
пылко я люблю…» Шишкина, 
что последовали после «Средь 
шумного бала» Чайковско-
го, «Скорбной махи» Гранадо-
са и фривольной сцены опьяне-
ния Периколы из одноименной 
оперетты Оффенбаха. Очень 
странный микст стилей и на-
строений после философской и 
мрачной программы в финале 
вечера бонусом все же подарил 
надежду и мечту, без которых 
жизнь невозможна.  

Меццо-сопрано Екатерина Семенчук 
не позволяет себе пренебрегать 
камерными выступлениями.

Приключения деда и внука на Байкале для зрителя неубедительны. Создать на экране ощущение мороза и опасности у создателей фильма не получилось.

А К Ц Е Н Т

В интерпретации Екатерины Семенчук 
и пианиста Семена Скигина 
«Прощание с Петербургом» обрело 
масштаб монооперы

А К Ц Е Н Т

Снятый на уникальной натуре, 
фильм убеждает даже меньше 
снятого в павильоне

Первая детективная книга Вадима 
Панова получилась жесткой, 
для настоящих ценителей жанра. 

Особый интерес публики вызвали изваяния исторических лич-
ностей, чью деятельность в разные годы оценивали по-разному.

Отбирая работы, 
кураторы не могли 
остановиться. 
Слишком много 
в ХХ веке выдаю-
щихся мастеров
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РАССЕКРЕЧЕНО Фашисты 
массово уничтожали 
евреев при помощи 
украинских нацистов

Лагерь смерти — 
Украина

Иван Егоров

Оккупированная немецкими войсками территория 
Украины в первые годы войны превратилась по сути 
в один большой лагерь смерти для еврейского насе-
ления. 

Причем одними из главных помощников нацистов в 
уничтожении своих вчерашних соседей и даже друзей 
стали сами украинские националисты.

 «Российская газета» продолжает серию публика-
ций рассекреченных архивных документов о чудовищ-
ных преступлениях бандеровцев. Спонтанные погро-
мы и убийства евреев в 1941 году в Лемберге (Львове. — 
Ред.) в 1942 году превратились в кампанию по тоталь-
ному уничтожению людей «неправильной» нации.    

В декабре 1942 года начальник 4-го Управления 
НКВД СССР Павел Судоплатов направил министру 
иностранных дел Вячеславу Молотову совсекретную 
справку о злодеяниях гестаповцев и украинских наци-
оналистов:

«26—27 августа 1942 г. во многих населенных пунк-
тах Западной Украины гестаповцы при активном уча-
стии украинских националистов организовали массо-
вый террор, в результате которого было уничтожено 
почти все еврейское население», — сообщил в своем до-
несении Судоплатов 

Далее там говорится о том, что кровавая расправа 
была тщательно и заранее спланирована. 

«...Так в городах и селах были составлены списки 
евреев и проверены с наличием живущих там евреев, 
усилены меры по ограничению передвижения их из од-
ного населенного 
пункта в другой.

 Накануне этих 
событий поли-
цейским была уве-
личена зарплата: 
ставка семейного 
была увеличена до 
1600 и холостяка 
до 800 карбованцев 
в месяц». Из ряда 
районов евреи сво-
зились в крупные 
центры. Так, напри-
мер, в Сарны после 
уничтожения 18 тысяч евреев весной 1942 года вновь 
было согнано до 14 тысяч евреев, расстрелянных 26 
августа. Из Ровно в Костополь было также вывезено и 
расстреляно несколько сот евреев, оставшихся там по-
сле уничтожения 22 тысяч человек до этого».

…В ряде райцентров немцы собирали местную 
украинскую полицию из сел и деревень и специально 
вооружали украинских националистов. Для того что-
бы окончательно гарантировать себя от возможной 
помощи евреям со стороны отдельных полицейских, 
их отсылали в другие районы, где они не имели бы зна-
комых евреев. Вся эта подготовка была закончена к 25 
августа.

До начала расстрелов вооруженные группы укра-
инских националистов начали грабеж еврейского 
имущества. Собственность зажиточных евреев была 
объявлена собственностью гестапо и жандармерии. С 
расстрелянных снималась одежда, сортировалась под 
надзором полиции, лучшие вещи отбирались немца-
ми, худшие разбирались украинской полицией.

Подробно говорится в документе НКВД и о том, как 
проводились расстрелы в разных городах. 

«В Рокитно на базарной площади было собрано 
1600 чел., которых выстроили по 6 чел. в ряд, женщин 
и детей отдельно. Когда прибывшая полиция откры-
ла по женщинам огонь, поднялся крик и, кто мог, стал 
бежать.

 Тогда начался массовый расстрел и преследова-
ние бежавших по улицам и в домах. В результате поми-
мо евреев погибло много местного польского и укра-
инского населения, всего до 2400 чел. 

Пойманных на улицах евреев погрузили вместе с 
трупами расстрелянных на заранее подготовленные 
платформы и вывезли в каменоломни, где все были 
расстреляны.

В Березно: в старые польские казармы было собра-
но до 700 чел., из них несколько десятков разбежалось 
в ночь на 27 августа. На улицах и в домах было поймано 
еще столько же. Всего, по данным самих немцев, было 
расстреляно 1250 чел. и человек 300 разбежалось. 

В Костополе: расстреляли 1400 евреев, до 100 чел. 
разбежалось. В Здолбуново — уничтожено 1500 чел. и 
т.д.».

Поляков и украинцев, скрывавших евреев, расстре-
ливали одновременно с евреями. Так, в Людвиполе 
было расстреляно 5 польских семей. В местной прессе 
появилось специальное объявление о карах за укрыва-
тельство и помощь евреям:

«Громодяны Костопильской округи! Хто буде пере-
ховувати жидив, або давати им якусь помич, будет по-
караний карою смерти. Знайденного жида треба вида-
ти в руки жандармерии, або шуцманив».

«На поиски скрывающихся в лесах евреев высыла-
ются полицейские, которые стремятся использовать 
местное население, вплоть до детишек, обещая за вы-
данного еврея вознаграждение деньгами, вещами и 
продуктами», — говорится в донесении Павла Судо-
платова.

Сотни евреев, стариков, женщин и детей-сирот бро-
дили по лесам оборванные, босые и голодные в наде-
жде на встречу с партизанами. 

Однако часто попадали в руки украинских кре-
стьян, которым в том числе  обещана «награда солью» 
за поимку беглецов.  

СТРОИТЕЛЬСТВО  

Экологичное 
жилье сделают 
доступнее 

ДОМ 
В ЗЕЛЕНОМ
Светлана Задера, 
Марина Трубилина

Дополнительные льготы на 
ипотеку за приобретение эко-
логичного жилья могут по-
явиться в России, эта мера так-
же обсуждается вместе с вве-
дением «зеленой» ипотеки. 
Об этом «Российской газете» 
рассказала директор по устой-
чивому развитию ДОМ.РФ Ма-
рина Слуцкая. 

По ее словам, сейчас нет за-
метного прогресса по теме «зе-
леной» ипотеки, на текущий 
момент решение по ней не при-
нято. «Как нам кажется, льгот-
ная «зеленая» ипотека может 
стать как отдельной програм-
мой, так и дополнением к дей-
ствующим программам, когда 
дополнительно поощряются 
застройщики, которые стро-
ят энергоэффективные и «зе-
леные» дома. И это может поз-
волить выровнять ипотечный 
платеж и стимулировать людей 
брать экологичные дома. Ко-
нечно, для гражданина важно, 
сколько он платит за квартиру 
сейчас, а не сколько он сэко-
номит за 50 лет  эксплуатаци-
икваиры. С другой стороны, 
одновременно логично предо-
ставлять и льготное финанси-
рование при строительстве та-
ких проектов», — сказала она. 

По данным опроса «Яндекс 
Недвижимости», экология рай-
она входит в топ-10 важнейших 
параметров при поиске жилья. 
При выборе ЖК действитель-
но в первую очередь многие об-
ращают внимание на его распо-
ложение, экологическую обста-
новку этого района, а лучше и 
региона в целом. Как отмечают 
в компании, экожилье — это не 
модный дом с преобладанием 
натуральных материалов в ин-

терьере. Тут речь идет и об эко-
системе вокруг здания и внутри 
помещений. Экологичность 
входит в число аспектов, наи-
более интересующих покупа-
телей первичного жилья, хотя 
по значимости все-таки усту-
пает эргономичности планиро-
вок, транспортной доступно-
сти, уровню развития инфра-
структуры и качеству благо-
устройства, говорит управ-
ляющий директор компании 
«Метриум» Руслан Сырцов. В 
российском списке критери-
ев экологичности многоквар-
тирных зданий — 81 параметр. 
Одним из важнейших является 
класс энергоэффективности: 
чем он выше, тем меньше при-
дется жителям платить за услу-
ги ЖКХ, кроме того, снижается 
скорость износа конструкций. 
Также среди ключевых крите-
риев стандарта выделяются ра-
циональное водопользование, 
применение натуральных мате-
риалов, безопасное обращение 
с отходами и др. Есть и парамет-
ры, в которых экологичность 
рассматривается в более ши-
роком смысле, в качестве орга-
низации комфортных условий 
для всех категорий граждан — 
например, наличие безбарьер-
ной среды для маломобильных 
лиц. Несомненно, оснащение 
жилых комплексов данными 
технологиями требует допол-
нительных вложений со сторо-
ны девелоперов. Но повыше-
ние ликвидности и комфорта-
бельности проектов полностью 
оправдывает инвестиции, от-
мечает Сырцов. А возможное 
внедрение специальной субси-
дированной ипотеки на дома, 
соответствующие «зеленым» 
стандартам, дополнительно по-
высит спрос на такое жилье, так 
как потенциальная экономия 
нивелирует различия в цене с 
неэкологичными квартирами. 

«Зеленый стандарт» начал 
действовать в России с ноября 
прошлого года. Сейчас также 
разрабатывается националь-
ный «зеленый» стандарт для 
индивидуального жилищно-
го строительства. Cтимулиро-
вать энергоэфективное строи-
тельство позволит «зеленая» 
ипотека и соответствующее 
проектное финансирование, а 
также другие меры господерж-
ки. Возможность их реализа-
ции обсуждается с профильны-
ми министерствами и ЦБ, сооб-
щала пресс-служба ДОМ.РФ.  

РАКУРС Председатель КНР предрек золотое десятилетие 
«Поясу и пути»

Туда, где не место 
санкциям
Константин Щепин, 
проект «Россия—Китай: 
события и комментарии»

П
редседатель КНР 
Си Цзиньпин 18 
октября обозначил 
новые  меры для 
дальнейшего раз-
вития интеграци-
онной инициативы 
«Один пояс, один 
путь» (ОПОП), ко-

торой в нынешнем году ис-
полнилось 10 лет. Он сообщил, 
что для поддержки инициати-
вы Китайский банк развития 
и Эксимбанк КНР откроют но-
вые линии финансирования на 
350 млрд юаней (около $48,5 
млрд) каждый. Фонд шелково-
го пути, в свою очередь, попол-
нится еще на 80 млрд юаней.

По данным Госуправления 
финансового регулирования 
КНР, за минувшие 10 лет финан-
совые структуры Китая выдели-
ли на кредитование проектов 
в рамках «Пояса и пути» более 
пяти триллионов юаней (око-
ло $690 млрд). При этом под-
черкивается, что абсолютное 
большинство займов — коммер-
ческие, а не правительствен-
ные. Это опровергает популяр-
ные на Западе утверждения о 
том, что Китай пытается зама-
нить в долговую ловушку суве-
ренных партнеров по ОПОП.

Увеличение финансирова-
ния проектов в рамках ОПОП 

— лишь одна из многих перечис-
ленных главой китайского го-
сударства мер по стимулирова-
нию глобальной интеграцион-
ной инициативы. По словам Си 

Цзиньпина, Китай продолжит 
активно продвигать расшире-
ние инфраструктурной взаимо-
связанности на пространстве 
Евразии и за ее пределами. 

Председатель КНР подчерк-
нул, что инфраструктурная вза-
имосвязанность является од-
ним из китов развития откры-
той международной экономи-

ки. Он подтвердил, что КНР и 
впредь будет все шире откры-
ваться для международной 
торговли и инвестиций. Так, по 
прогнозам главы китайского 
государства, в 2024—2028 го-
дах суммарный объем внешне-
торгового товарооборота КНР 
превысит $32 трлн долларов, 
трансграничной торговли услу-
гами — $5 трлн.

Подводя итоги развития «По-
яса и пути» за минувшее десяти-
летие, председатель КНР отме-
тил: «Эскиз картины ОПОП уже 
сделан — мы переходим к тща-
тельному выписыванию ее дета-
лей… инициатива наполняется 
как практическими проектами, 
так и институциональными со-
ставляющими». Говоря о пред-
стоящем золотом десятилетии 
ОПОП, он подтвердил, что ини-
циатива продолжит развивать-
ся на ее неизменных принципах 
совместного планирования, сов-
местного строительства и сов-
местного использования. «Здесь 
не будет места блоковой кон-
фронтации и геополитическим 
играм, односторонним санкци-
ям, экономическому шантажу и 
попыткам разъединения», — от-
метил Си, добавив: еще древний 
Шелковый путь доказал, что раз-
витие и процветание достигают-
ся «не боевыми конями и длин-
ными копьями,  а караванами 
верблюдов и добром; не военны-
ми кораблями, а торговыми су-
дами и дружбой».  

Инициатива «Один пояс, один путь» в этом году отметила 10 лет с момента своего запуска.

А К Ц Е Н Т

«Один пояс, один путь» будет развиваться на принципах 
совместного планирования, совместного строительства 
и совместного использования

Экологичность 
входит в топ-10 
важнейших пара-
метров при поиске 
жилья

До начала расстре-
лов группы укра-
инских национа-
листов начали гра-
беж еврейского 
имущества

Даже без указки немцев националисты в Лемберге сразу 
же взялись за погромы и убийства своих соседей — евреев.

На основании Федеральных законов 
от 3 апреля 2023 г. № 85-ФЗ «О создании 
судов Российской Федерации на терри-
тории Донецкой Народной Республи-
ки и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации», № 86-ФЗ «О создании судов 
Российской Федерации на территории 
Луганской Народной Республики и о вне-
сении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации», 
№ 87-ФЗ «О создании судов Российской 
Федерации на территории Запорожской 
области и о внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Россий-
ской Федерации», № 88-ФЗ «О создании 
судов Российской Федерации на террито-
рии Херсонской области и о внесении из-
менений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации», № 89-ФЗ 
«О порядке отбора кандидатов в перво-
начальные составы федеральных судов, 
создаваемых на территории Донецкой 
Народной Республики», № 90-ФЗ «О по-
рядке отбора кандидатов в первоначаль-
ные составы федеральных судов, созда-
ваемых на территории Луганской Народ-
ной Республики», № 91-ФЗ «О порядке 
отбора кандидатов в первоначальные со-
ставы федеральных судов, создаваемых 
на территории Запорожской области» 
и № 92-ФЗ «О порядке отбора кандида-
тов в первоначальные составы федераль-
ных судов, создаваемых на территории 
Херсонской области» и в соответствии 
с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 года № 3132-1 «О статусе су-
дей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

на территории Донецкой 
Народной Республики:

—   судьи Верховного Суда Донецкой На-
родной Республики (23 должности);

—  председателя Буденновского межрай-
онного суда города Донецка;

—  председателя Ильичевского районно-
го суда города Мариуполя;

—  председателя Орджоникидзевского 
районного суда города Мариуполя;

—  председателя Авдеевского городско-
го суда;

—  председателя Александровского рай-
онного суда;

—  председателя Артемовского город-
ского суда;

—  председателя Великоновоселковского 
районного суда;

—  председателя Волновахского район-
ного суда;

—  председателя Володарского районно-
го суда;

—  председателя Дебальцевского город-
ского суда;

—  председателя Дзержинского город-
ского суда;

—  председателя Димитровского город-
ского суда;

—  председателя Добропольского город-
ского суда;

—  председателя Дружковского город-
ского суда;

—  председателя Константиновского го-
родского суда;

—  председателя Красноармейского го-
родского суда;

—  председателя Краснолиманского го-
родского суда; 

—  председателя Марьинского районно-
го суда;

—  председателя Новогродовского го-
родского суда;

—  председателя Першотравневого рай-
онного суда;

—  председателя Селидовского городско-
го суда;

—  председателя Славянского городско-
го суда;

—  председателя Угледарского городско-
го суда; 

—  заместителя председателя Буденнов-

ского межрайонного суда города До-
нецка (1 должность);

—  заместителя председателя Вороши-
ловского межрайонного суда города 
Донецка (1 должность);

—  заместителя председателя Кировско-
го межрайонного суда города Донецка 
(2 должности);

—  заместителя председателя Централь-
но-Городского районного суда города 
Макеевки (2 должности); 

—  заместителя председателя Жовтнево-
го районного суда города Мариуполя 
(1 должность);

—  заместителя председателя Ильичев-
ского районного суда города Мариу-
поля (2 должности);

—  заместителя председателя Орджони-
кидзевского районного суда города 
Мариуполя (2 должности);

—  заместителя председателя Артемов-
ского городского суда (2 должности);

—  заместителя председателя Волновах-
ского районного суда (1 должность);

—  заместителя председателя Дружков-
ского городского суда (1 должность);

—  заместителя председателя Енаки-
евского межрайонного суда (2 дол-
жности);

—  заместителя председателя Констан-
тиновского городского суда (2 дол-
жности);

—  заместителя председателя Краматор-
ского городского суда (2 должности);

—  заместителя председателя Красно-
армейского городского суда (2 дол-
жности);

—  заместителя председателя Марьин-
ского районного суда (2 должности);

—  заместителя председателя Славянско-
го городского суда (2 должности);

—  заместителя председателя Харцыз-
ского межрайонного суда (2 должно-
сти); 

—  судьи Буденновского межрайонного 
суда города Донецка (1 должность);

—  судьи Ворошиловского межрайон-
ного суда города Донецка (5 должно-
стей);

—  судьи Кировского межрайонного суда 
города Донецка (1 должность);

—  судьи Горняцкого районного суда го-
рода Макеевки (1 должность);

—  судьи Центрально-Городского 
районного суда города Макеевки  
(1 должность); 

—  судьи Жовтневого районного суда го-
рода Мариуполя (1 должность);

—  судьи Ильичевского районного суда 
города Мариуполя (1 должность);

—  судьи Орджоникидзевского рай-
онного суда города Мариуполя  
(3 должности);

—  судьи Авдеевского городского суда  
(3 должности);

—  судьи Александровского районного 
суда (1 должность);

—  судьи Артемовского городского суда 
(13 должностей);

—  судьи Великоновоселковского район-
ного суда (4 должности);

—  судьи Волновахского районного суда 
(3 должности);

—  судьи Володарского районного суда  
(2 должности); 

—  судьи Горловского городского суда  
(3 должности); 

—  судьи Дебальцевского городского 
суда (1 должность);

—  судьи Дзержинского городского суда 
(3 должности);

—  судьи Димитровского городского суда 
(5 должностей);

—  судьи Добропольского городского 
суда (4 должности);

—  судьи Докучаевского городского суда 
(1 должность);

—  судьи Дружковского городского суда 
(5 должностей);

—  судьи Енакиевского межрайонного 
суда (4 должности);

—  судьи Константиновского городского 
суда (8 должностей);

—  судьи Краматорского городского суда 
(16 должностей);

—  судьи Красноармейского городского 
суда (11 должностей);

—  судьи Краснолиманского городского 
суда (5 должностей); 

—  судьи Марьинского районного суда (5 
должностей);

—  судьи Новоазовского районного суда 
(1 должность);

—  судьи Новогродовского городского 
суда (1 должность);

—  судьи Першотравневого районного 
суда (1 должность);

—  судьи Селидовского городского суда 
(5 должностей);

—  судьи Славянского городского суда 
(15 должностей);

—  судьи Тельмановского районного суда 
(1 должность); 

—  судьи Угледарского городского суда 
(2 должности); 

—  судьи Ясиноватского городского суда 
(2 должности);

—  судьи Донецкого гарнизонного воен-
ного суда (2 должности);

 на территории Луганской 
Народной Республики:

—  судьи Верховного Суда Луганской На-
родной Республики (14 должностей); 

—  председателя Кременского районно-
го суда;

—  председателя Лисичанского город-
ского суда;

—  председателя Первомайского город-
ского суда;

—  председателя Рубежанского город-
ского суда; 

—  председателя Сватовского районно-
го суда; 

—  председателя Северодонецкого го-
родского суда;

—  заместителя председателя Лисичан-
ского городского суда (1 должность);

—  заместителя председателя Первомай-
ского городского суда (1 должность);

—  заместителя председателя Рубежан-
ского городского суда (1 должность); 

—  заместителя председателя Северо-
донецкого городского суда (1 дол-
жность);

—  заместителя председателя Старобель-
ского районного суда (1 должность); 

—  судьи Беловодского районного суда  
(1 должность);

—  судьи Кременского районного суда  
(3 должности);

—  судьи Лисичанского городского суда 
(5 должностей);

—  судьи Марковского районного суда  
(2 должности);

—  судьи Новоайдарского районного 
суда (1 должность);

—  судьи Новопсковского районного суда 
(3 должности);

—  судьи Первомайского городского суда 
(5 должностей);

—  судьи Рубежанского городского суда 
(7 должностей); 

—  судьи Сватовского районного суда  
(4 должности); 

—  судьи Северодонецкого городского 
суда (5 должностей);

—  судьи Старобельского районного суда 
(5 должностей); 

—  судьи Троицкого районного суда  
(3 должности); 

на территории 
Запорожской области:

—  судьи Бердянского межрайонного 
суда (6 должностей);

—  судьи Васильевского межрайонного 
суда (5 должностей);

—  судьи Мелитопольского межрайонно-
го суда (7 должностей);

—  судьи Пологовского межрайонного 
суда (6 должностей);

—  судьи Энергодарского городского 
суда (2 должности);

на территории 
Херсонской области:

—  председателя Алешкинского район-
ного суда;

—  председателя Белозерского районно-
го суда;

—  председателя Бериславского район-
ного суда;

—  председателя Великоалександровско-
го межрайонного суда;

—  председателя Великолепетихского 
межрайонного суда;

—  председателя Генического районно-
го суда;

—  председателя Голопристанского рай-
онного суда;

—  председателя Каховского районного 
суда;

—  председателя Новокаховского город-
ского суда;

—  председателя Новотроицкого меж-
районного суда;

—  председателя Скадовского районно-
го суда;

—  председателя Херсонского городско-
го суда;

—  председателя Чаплынского межрай-
онного суда;

—  заместителя председателя Алешкин-
ского районного суда (1 должность);

—  заместителя председателя Великоа-
лександровского межрайонного суда 
(2 должности);

—  заместителя председателя Велико-
лепетихского межрайонного суда  
(2 должности);

—  заместителя председателя Геническо-
го районного суда (1 должность);

—  заместителя председателя Новотро-
ицкого межрайонного суда (1 дол-
жность);

—  заместителя председателя Херсонско-
го городского суда (2 должности);

—  заместителя председателя Чаплын-
ского межрайонного суда (1 дол-
жность);

—  судьи Алешкинского районного суда 
(7 должностей);

—  судьи Белозерского районного суда  
(5 должностей);

—  судьи Бериславского районного суда 
(4 должности);

—  судьи Великоалександровского меж-
районного суда (7 должностей);

—  судьи Великолепетихского межрай-
онного суда (9 должностей);

—  судьи Голопристанского районного 
суда (5 должностей);

—  судьи Каховского районного суда  
(3 должности);

—  судьи Новокаховского городского 
суда (3 должности);

—  судьи Новотроицкого межрайонного 
суда (2 должности);

—  судьи Скадовского районного суда  
(2 должности);

—  судьи Херсонского городского суда 
(10 должностей);

—  судьи Чаплынского межрайонного 
суда (3 должности).

Заявления и документы, перечислен-
ные в вышеуказанных законах, прини-
маются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — 
с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресам: 125993, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 105, 106; 
344018, г. Ростов-на-Дону, ул. Меч-
никова, 75Б; 295051, г. Симферополь, 
ул. Павленко, 48.

Последний день приема докумен-
тов — 17 ноября 2023 года.

Заявления и документы, поступив-
шие в Высшую квалификационную 
 коллегию судей Российской Федерации 
после указанного срока, к рассмотрению 
не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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— Читайте на сайте: Нужно ли 
дальше стимулировать спрос 
на жилье? Мнение экспертов 
rg.ru/art/2663303
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ЕДИНОБОРСТВА Махачев 
и Волкановски провели 
дуэль взглядов

Посмотри, 
как он бьет

Анна Козина 

Российский чемпион UFC в легком весе Ислам Маха-
чев и австралиец Александр Волкановски, летом защи-
тивший титул промоушена в полулегком дивизионе, 
провели дуэль взглядов перед боем за пояс нашего бой-
ца. Поединок пройдет уже в эту субботу, 21 октября, в 
Абу-Даби.

Оба чемпиона смотрели друг на друга с вызовом, 
ведь у них давние счеты. Нас все-таки ждет бой-реванш. 
Их первая встреча в октагоне состоялась в феврале 2023 
года в австралийском Перте. Победу единогласным ре-
шением судей одержал Махачев. Но у многих экспертов, 
бойцов и болельщиков вопросы остались. 

Чтобы красиво закрыть эту историю, и Махачев, и 
Волкановски настраиваются на досрочный финиш. 

— Я хотел этот реванш. В прошлый раз я бил Алекса 
четыре раунда и только в пятом дал ему шанс. Но пред-
стоящий бой будет другим. Я сниму все вопросы и за-
кончу все разговоры. Я постараюсь отправить его в нок-
аут, — сказал Махачев на пресс-конференции, не упустив 
возможности подколоть соперника. — Все, что интере-
сует Алекса — это деньги. Он ничем не рискует. Он бы не 
поставил свой пояс. А для меня на кону титул. Пока я тут, 
ему никогда не стать чемпионом в легком весе.

Волкановски, кстати, защищая титул в своем диви-
зионе, нокаутировал мексиканца Яира Родригеса. И по-
лагает, что с Махачевым это тоже сработает. Он настоль-
ко уверен в себе, что собирается забрать пояс в легком 
весе у Ислама, а уже в январе выйти на защиту в полу-
легкой категории против Илии Топурия.

— Я рассчитываю на свои навыки. Махачев знает, что 
я не сдамся, — заявил австралиец. — Уверен, что являюсь 
одним из лучших бойцов. Я готов выйти и устроить от-
личное шоу. Не хочу надеяться на победу по очкам, 
поэтому постараюсь выиграть нокаутом.

Махачев должен был проводить реванш с Чарльзом 
Оливейрой. Но бразилец получил серьезное рассечение 
на тренировке и ушел в отказ за 11 дней до боя. Интерес-
но, что в соглавном бою вечера тоже произошла замена 
одного из соперников. Непобежденный боец среднего 
веса Хамзат Чимаев, представляющий Швецию, будет 
биться с нигерийцем Камару Усманом. Тот заменил экс-
претендента на титул UFC бразильца Пауло Косту, сняв-
шегося из-за травмы руки.  

ИГРЫ БРИКС Россияне 
завоевали 11 высших 
наград в первый день 
соревнований

Африканское 
«золото»

Илья Соболев

В южноафриканском Дурбане стартовали Игры стран 
БРИКС. Российские спортсмены тоже принимают в 
них участие, причем под своим флагом и с гимном. В 
первый день соревнований он звучал не раз.

БРИКС — межгосударственное объединение, в кото-
рое входят пять стран: Бразилия, Россия, Индия, Китай 
и ЮАР. Впервые соревнования под эгидой БРИКС про-
шли в 2016 году. Нынешние Игры — пятые по счету. По 
регламенту программу и возрастной ценз определяет 
страна, принимающая соревнования. В ЮАР набор ви-
дов спорта и дисци-
плин, по сравнению 
с предыдущими иг-
рами, максималь-
но расширенный. 
Это пять олимпий-
ских видов спорта: 
бадминтон (не стар-
ше 21 года), настоль-
ный теннис (не стар-
ше 19 лет), пляжный 
волейбол (не старше 
21 года), плавание 
(не старше 20 лет) и теннис (не старше 21 года). А так-
же два паралимпийских: теннис и настольный теннис 
(возрастные категории те же, что в олимпийских видах). 
Паралимпийские виды вошли в программу Игр БРИКС 
впервые.

В Дурбане выступят около 450 спортсменов, в том 
числе 34 российских. Главная звезда нашей команды — 
рекордсменка мира на 200 метров брассом 18-летняя 
Евгения Чикунова. 

В первый же день соревнований наши взяли 14 ме-
далей, из них 11 — золотых. В частности, Чикунова была 
лучшей на стометровке брассом. Пловцы добавили еще 
семь высших наград — «серебро» и «бронзу».

Золотые медали России также принесли командные 
соревнования у мужчин. Женская команда взяла «сере-
бро». Кроме того, на высшую ступень пьедестала россия-
не дважды поднялись по итогам командных турниров по 
настольному теннису для лиц с поражением опорно-дви-
гательного аппарата.

Напомним, что Игры БРИКС-2024 пройдут в России. 
В соревновательную программу будут включены около 
25 видов спорта. Важно, что у спортивного форума будет 
открытый статус. Как подчеркнул заместитель председа-
теля правительства России Дмитрий Чернышенко: «Мы 
открыты не только для стран — участниц объединения, 
а для всех, кто следует принципам честной борьбы и не 
признает политизированность спорта».  

ЭКСКЛЮЗИВ Голкипер «Зенита» и сборной Михаил Кержаков — 
о непростой карьере, трофеях и дружбе между вратарями

Кержаков в рамке

Артур Нанян 

Н
а  в ы хо д н ы х  п о -
сле паузы, связан-
ной с играми сбор-
ных, матчами 12-го 
тура возобновит-
ся чемпионат Рос-
сии. Сразу несколь-
ко встреч уикенда 
претендуют на ста-

тус центрального.
В частности, интересно бу-

дет понаблюдать за проти-
востоянием «Зенита» и «Кры-
льев Советов». Питерцы потер-
пели недавно два поражения 
подряд и чуть отстали от ли-
деров — от «Краснодара» и как 
раз «Крыльев». Перед матчем в 
Санкт-Петербурге большое ин-
тервью «РГ» дал голкипер «си-
не-бело-голубых» Михаил Кер-
жаков. 

«Зенит» готовился к сезону 
в нервозной обстановке: уход 
лидеров, травмы. На команде 
это никак не сказывалось?

МИХАИЛ КЕРЖАКОВ: Абсолютно спо-
койно. Понимали, что после по-
тери некоторых ребят начнет-
ся перестройка и на это уйдет 
некоторое время. В некоторых 
матчах мы теряем очки при до-
вольно-таки хорошем каче-
стве футбола. Но у нас опыт-
ная команда, которая представ-
ляет, куда она движется и зачем. 
Должны тренироваться, и ре-
зультат придет. 

Новички, пополнившие состав 
летом, заменят лидеров?

МИХАИЛ КЕРЖАКОВ: Они ведь при-
шли в разном состоянии. Тот 
же Марио (защитник Марио 
Фернандес. — Прим. «РГ») при-
ехал, будучи не на 100 процен-
тов готовым физически, хоть он 
и классный футболист. Вендел 
(бразильский полузащитник. — 
Прим. «РГ») много пропустил, 
а ведь мы говорим об одном из 
ключевых игроков «Зенита». 
Плюс ушли Малком с Дале-
ром Кузяевым. Когда выбыва-
ют три таких исполнителя, это 
большой удар. Было много скеп-
сиса, что без Малкома мы не 
встанем на ноги. Но потихоньку 
команда будет набирать.

Кто главный конкурент «Зе-
нита» в этом сезоне?

МИХАИЛ КЕРЖАКОВ: Исходя из того, 
как все идет на данный момент, 
это «Краснодар». Назвал бы 
еще «Динамо». Мне очень сим-
патичен их тренер чех Марцел 

Личка. Не стоит сбрасывать со 
счетов «Спартака», ЦСКА. Ар-
мейцы всегда вроде отстают, а 
потом в какой-то момент смот-
ришь и понимаешь, что они 
близко. 

Вы воспитанник «Зенита», 
но за основу дебютировали в 
28 лет, до того уходили в арен-
ду. Верили, что однажды сы-
граете за родной клуб?

МИХАИЛ КЕРЖАКОВ: Раньше один 
из ста возвращался из аренды. 
Поэтому, естественно, в мечтах, 
далеко-далеко, такие идеи воз-
никали, что вернусь.

Однако вы вернулись в «Зе-
нит» в 2015 году. Как это 
стало возможно?

МИХАИЛ КЕРЖАКОВ: Первые такие 
мысли появились, когда у меня 
был неплохой отрезок в нижего-
родской «Волге». «Зенит» под-
писал Юрия Лодыгина, но вро-
де как им нужен был еще один 
вратарь. Потом уже, будучи в 
«Анжи», за полгода до истече-
ния контракта узнал, что, веро-
ятно, летом перейду в «Зенит». 
Был даже разговор о предвари-
тельном контракте. Однако я та-
кой человек, который не любит 
загадывать наперед. Пока не по-
ставлю подпись, нет темы для 
обсуждения. Столько ситуаций 
было в жизни, когда казалось, 
ничто уже не помешает осуще-
ствить задуманное, как в по-
следний момент все срывалось. 

Первый матч за «Зенит» вы 
провели в Кубке против твер-
ской «Волги». Заранее знали, 
что выйдете в старте? 

МИХАИЛ КЕРЖАКОВ: Я отравился за 
два дня до игры. Либо это ви-
рус был, или еще что-то. За день 
до отъезда проснулся ночью и 
понял: мне плохо. Даже очень 
плохо. Знобило всю ночь, ужас. 
Приехал на тренировку, но не 
стал говорить ничего доктору. 
Боялся, что снимут с матча. Так 
долго шел к этому, так что ре-
шил скрыть. И вот предматче-
вая тренировка, все идет к кон-
цу. Понимаю, что меня тошнит, 
сейчас вырвет. Все держу в себе, 

жду, когда закончится занятие, 
как Боаш (португалец Андре 
Виллаш-Боаш, бывший тренер 
«Зенита». — Прим. «РГ») гово-
рит: «Стойте, надо еще отра-
ботать пенальти». Когда он это 
сказал, я просто мимо него по-
бежал, в раздевалку. Андре мне 
такой: «Ты куда»? Добегаю до 
туалета, меня рвет. Вечером 
меня снова колотило, темпера-
тура была. Утром проснулся, 
все же подошел к медикам и ска-
зал, в чем дело. Но попросил ни-
кому не говорить, дать таблет-
ки. Вроде, к началу матча чуть 
лучше стало. Однако еще такой 

момент был, я забыл завязать 
шнурки, несколько первых ми-
нут так играл! А я ведь в перчат-
ках, мне неудобно. По итогу вы-
глядел неплохо в той встрече, 
все обошлось.

Такой дебют на всю жизнь за-
помнишь. 

МИХАИЛ КЕРЖАКОВ: Кстати, у меня 
частенько бывает, что перед 
важными играми то хватаю ка-
кую-нибудь простуду, то еще 
что-то. Но это не психосома-
тика. Просто стечение обстоя-
тельств. 

Ваш второй матч за «Зе-
нит» был против бельгийско-
го «Гента» в Лиге чемпионов. 
Очень крутой поворот.

МИХАИЛ КЕРЖАКОВ: Это было неве-
роятно круто! За полгода до той 
встречи мы сидели с пацанами в 
«Анжи» и смотрели по телеви-
зору Лигу чемпионов и говори-
ли друг другу: «Представляете, 
каково это — стоять там и слу-
шать гимн». Та музыка, вспоми-
наешь детство. И тут ты на поле, 
в составе родного клуба и слу-
шаешь гимн Лиги чемпионов. 
Реально по коже мурашки шли. 

Знали, что будете играть?
МИХАИЛ КЕРЖАКОВ: После матча со 
«Спартаком» Виллаш-Боаш го-
ворит: «Давай, будь готов, по-
смотрим». Думал, если они ре-
шат, что с «Гентом» сыграю 
я, то пускай скажут об этом в 
день встречи, не раньше. Лежу 

в гостиничном номере, уже со-
бираюсь засыпать. И тут стук 
в дверь. Там Боаш. Спрашива-
ет: «Ты готов завтра?» Я такой: 
«Конечно». И Андре: «Ну давай 
тогда, спокойной ночи». На сле-
дующий день уже прямо лежал, 
меня не трясло, но был в предв-
кушении. Если бы в мою кро-
вать бросили зажженную спич-
ку, она бы взорвалась там (сме-
ется). 

Вратарь — половина команды. 
Это так?

М И Х А И Л  К Е Р Ж АК О В :  Есть другая 
фраза: «Средняя команда с хо-
рошим вратарем может вы-
играть  трофей,  а  сильная 
команда с плохим голкипером — 
нет». Полностью согласен. 

Книги вратарские читали?
МИХАИЛ КЕРЖАКОВ: Первая книга 
была биография Леонида Ива-
нова. Мне было лет девять или 
десять. Первое, что захотелось 
сделать после ее прочтения, 
взять теннисный мячик и пой-
ти стучать его об стенку. Что 
еще? Из последнего книга ле-
генды чехословацкого футбола, 
голкипера Иво Виктора. Запо-
мнилась фраза на одной из пер-
вых страниц: «Для голкипера 
прыгать за мячом, который он 
сам понимает, что не достанет, 
но делает это для собственного 
алиби, это ниже достоинства». 
Бывает такое, когда у тебя спра-
шивают: «А что это ты не прыг-
нул?» Помню, как пропустил 
от «Лацио», Чиро Иммобиле, в 
Лиге чемпионов. Там такой мо-
мент был, неуловимый для гла-
за, он когда пробил, мяч скольз-
нул по голове Деяна (хорват 
Деян Ловрен, бывший защит-
ник «Зенита». — Прим. «РГ») и 
рикошетом без шансов попал в 
девятку. Расскажу забавную ис-
торию из детства. Наш тренер 
Алексей Анатольевич Полика-
нов, царствие ему небесное, 
всегда говорил: «Бросайтесь за 
каждым мячом. Даже если мяч 
проходит в метре от штанги, вы 
должны отработать». Я приехал 
потом в юношескую сборную, 
там был другой тренер. Удар — 
я прыгаю. Один, два три — пры-
гаю. И тренер такой: «Что ты де-
лаешь»? Я говорю: «А как?». Он 
такой: «Ты что, ворота не чув-
ствуешь»?

О вратарях ходят разные 
стереотипы. Что они не та-
кие как все. Это правда?

М И Х А И Л  К Е Р Ж АК О В : Нет. Вы пра-
вильно отметили, это стерео-
типы. Объясню, почему. Мы 
в мужском коллективе. Кто 
был в нем, прекрасно понима-
ет, что это такое. Нас плюс-ми-
нус 30 человек. Вратарей мень-
шинство — три-четыре челове-
ка. Мы не похожи на полевых 
игроков, и из-за этого тебя мо-
гут начать подтравливать. В чем 
отличие? Я уже говорил об ощу-
щениях перед игрой и после. 
Это раз. Второе — полевые фут-
болисты все в основном раскре-
пощенные перед игрой. Если вы 
окажетесь в самолете с профес-
сиональной командой, обра-
тите внимание, как ведут себя 
вратари. Мы любим разгады-
вать кроссворды, читать. Плюс 
мы внешне немного другие: 
сутулые, нос пять раз сломан 
(улыбается). 

Дружба между вратарями 
бывает?

МИХАИЛ КЕРЖАКОВ: Если в одной ко-
манде, то можно сохранять хо-

рошие приятельские отноше-
ния, которые потом могут пере-
расти в дружбу. Мы прекрасно 
ладим с Артуром Нигматулли-
ным, Андреем Луневым. 

Давайте о сборной. Интерес к 
ней есть, несмотря на отсут-
ствие официальных матчей?

МИХАИЛ КЕРЖАКОВ: Как вам пра-
в и л ь н о  с к а з а т ь …  Ра н ь ш е 
больше негатива было, а сейчас 
чаще можно услышать вопрос: 
«А зачем? Почему?» Такие вот 
эмоции.

Вопрос, который интересует 
всех: Азия или Европа? 

МИХАИЛ КЕРЖАКОВ: А нас Азия зо-
вет или нет? Я всегда задаю 
этот вопрос, когда начинают-
ся разговоры о смене конфеде-
рации. Переходить туда, а нас 
там ждут? Никто не знает. Если 
куда-то уходить, то только если 
тебя с руками отрывают. Хоро-
шо, допустим, перешли туда, 
отобрались на чемпионат мира, 
а кто нас допустит до финаль-
ной стадии? Мне кажется, когда 
такая непонятная ситуация, 
лучше вообще не дергаться. 

Вы столько лет в «Зените», 
но каждое трансферное окно 
то и дело разговоры о необ-
ходимости купить нового 
вратаря. Как реагируете?

МИХАИЛ КЕРЖАКОВ: Так было всегда. 
Это классика. И когда Малафеев 
играл, и потом Лодыгин. Ниче-
го нового. 

Почему так происходит? 
МИХАИЛ КЕРЖАКОВ: Наверное, ко-
го-то не устраивает класс врата-
рей. Не суть. По поводу меня 
просто стечение обстоятельств. 
Вопреки всему я в «Зените» 
(улыбается). 

Как сохранять мотивацию 
команде, пять раз подряд вы-
игравшей Премьер-лигу? Еще 
и в отсутствие еврокубков.

МИХАИЛ КЕРЖАКОВ: То время, в ко-
тором мы живем, оно пройдет, а 
титулы останутся. Потом воспи-
танники академии будут смот-
реть на количество трофеев, 
звездочки. Все меняется, но по-
беды запоминаются. Для меня 
как для воспитанника и жите-
ля Санкт-Петербурга это очень 
важно. Когда ты выступаешь 
за родной клуб, это особенные 
чувства. Порой даже немножко 
неудобно бывает, когда оказы-
ваешься в компании с разными 
людьми, других профессий, но 
все они разговаривают о футбо-
ле. Начинают у тебя спрашивать 
все, интересоваться. Они живут 
этим.  

Михаил Кержаков завоевал уже 
14 трофеев с «Зенитом» и является 
одним из старожилов команды.

В последнем матче перед паузой из-за игр сборной зенитовцы уверенно победили на выезде «Сочи» со счетом 2:0.

А К Ц Е Н Т

Средняя команда с хорошим вратарем 
может выиграть, а сильная команда 
с плохим стражем ворот — нет

БАСКЕТБОЛ  
Суперкубок  
по игре 3х3 
на сцене 
в Перми взял 
клуб из Москвы

ТЕАТРАЛЬНЫЕ 
БРОСКИ
Илья Трисвятский

На сцене популярного пермско-
го Театра-Театра вчера был ра-
зыгран Суперкубок Единой 
Континентальной лиги по бас-
кетболу 3х3 с участием восьми 
команд из семи стран Западной 
и Восточной Европы, Централь-
ной и Юго-Восточной Азии, 
Южной Америки. Трофей заво-
евал действующий чемпион — 
московский клуб «Инаномо».

Соревнования, длившиеся 
почти целый день и входившие 
в программу традиционного 
форума «Россия — спортивная 
держава», начались с предвари-
тельного этапа, где в двух квар-
тетах разыгрывались четыре 
путевки в полуфинал. 

Вот положение команд 
в группах. «А»: «Инаномо» 
(Москва) — 3 победы — 0 пораже-
ний, «Крупань» (Сербия) — 2—1, 
«Анта» (Казахстан) — 1—2, «Хой-
фу» (Пекин, Китай) — 0—3. «В»: 
«Бионорд» (Пермь) — 3—0, сбор-
ная Беларуси — 2—1, «Сан-Пау-
лу» (Бразилия) — 1—2, «Милан» 
(Италия) — 0—3. 

Результаты полуфиналь-
ных встреч: «Крупань» — «Био-
норд» — 19:17, «Инаномо» — Бе-
ларусь — 21:11.

В решающем матче чемпио-
ны России одолели «Крупань» 
со счетом 22:13. Вообще-то в 
баскетбол 3х3 играют до 21 
набранного одной из команд 
очка или до истечения 10 ми-
нут чистого времени, но если 
победитель, имея в своем акти-
ве 20 очков, завершает встре-
чу дальним попаданием, кото-
рое оценивается в два балла, 
то на табло загорается цифра 
«22». Именно так и произошло 
в финале Суперкубка-2023, 
открывшего шестой сезон Еди-
ной Континентальной лиги 3х3. 
Получив пас от Владислава Ме-
лешкина, отличился Юрий Бес-
палов.

Перед финалом состоялся 
особенно привлекательный для 
многочисленных болельщи-
ков конкурс по броскам в коль-
цо сверху — так называемый 
«слэм-данк контест». Здесь 
самое эффектное и зрелищ-
ное исполнение, наивысшие 
оценки авторитетного жюри — 
у неоднократного победителя 
подобных «антигравитацион-
ных» шоу Кирилла Мирошни-
ченко. 

Этот розыгрыш междуна-
родного Суперкубка, прошед-
ший в год 300-летия основания 
Перми,был вторым по счету в 
истории ЕКЛ 3х3. На первом 
таком турнире в 2022-м успех 
праздновал БК «Самара».  

ТЕННИС 
Карацева ждет 
сложный 
соперник в 1/4 
финала в Токио

МИНОР 
ДЛЯ АСЛАНА 
Анна Бекетова

Аслан Карацев, занимаю-
щий 50-ю строчку в мировом 
рейтинге, пробился в чет-
вертьфинал «пятисотника» в 
Токио.

В матче второго круга рос-
сийский теннисист обыграл 
57-ю ракетку мира китайца 
Чжан Чжичжэня со счетом 6:3, 
6:4. Теперь Карацев поспорит 
за выход в полуфинал с 13-м 
номером рейтинга ATP австра-
лийцем Алексом де Минором. 

Сегодня еще один четверть-
финал, но на кортах в Сток-
гольме сыграет еще один рос-
сиянин — Павел Котов (109). 
В основную сетку он пробил-
ся через квалификацию, но во 
втором раунде неожиданно 
одолел итальянца Лоренцо Со-
него (55) — 6:4, 7:5. Следую-
щим соперником Котова ста-
нет Таллон Грикспор из Нидер-
ландов (25).

Между тем необычная но-
вость пришла от организа-
торов «Мастерса» в Париже. 
На последнем «тысячнике» в 
сезоне, который стартует 30 
октября, лидер одиночного 
рейтинга серб Новак Джоко-
вич заявился и в парный раз-
ряд — вместе с соотечествен-
ником Миомиром Кецманови-
чем. Джокович уже заявлял, 
что хочет победить на команд-
ном Кубке Дэвиса. Похоже, бу-
дет наигрывать парную ком-
бинацию.  

Российскую деле-
гацию усилила 
рекордсменка 
мира в плавании 
Евгения Чикунова

Евгения Чикунова начала подтверждать свой высокий класс 
с первого же дня Игр БРИКС.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 октября, суббота, 
«Матч ТВ»
16.00. «Локомотив» — «Динамо». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. «Рубин» — ЦСКА. Прямая 

трансляция.

18.55. «Балтика» — «Краснодар». 

Прямая трансляция.

22 октября, воскресенье, 
«Матч Премьер»
13.55. «Спартак» — «Пари НН». 

Прямая трансляция.

16.00. «Зенит» — «Крылья Сове-

тов». Прямая трансляция.
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